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COMUNICADO 0805 
CHIMALHUACÁN, MÉX. 
OCTUBRE 01 DE 2014 
 

Logran acuerdos en beneficio de estudiantes de Chimalhuacán 
 

 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, acudió 
al llamado de los alumnos de la Unidad Académica Profesional UAEM Chimalhuacán. 

 Expresó ante los estudiantes que el diálogo abierto, pacífico y respetuoso permitió lograr 
consensos que resultaron en beneficios e insumos académicos que permitirán reforzar 
las acciones de seguridad en la zona.  
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

acudió al llamado de los alumnos de la Unidad Académica Profesional UAEM 

Chimalhuacán, quienes se manifestaron de forma pacífica en el acceso principal de 

este espacio universitario, el cual mantuvieron cerrado por unas horas, para solicitar 

soluciones a la problemática de inseguridad en las inmediaciones del campus. 

Acompañado por el presidente municipal de Chimalhuacán, Telésforo García 

Carreón, y la secretaria técnica del gabinete regional Zona III y representante personal 

del gobernador Eruviel Ávila Villegas, Marisol Sandoval González, el rector expresó 

ante los estudiantes que el diálogo abierto, pacífico y respetuoso permitió lograr 

consensos que resultaron en beneficios e insumos académicos que permitirán reforzar 

las acciones de seguridad en la zona.  

El rector refrendó su compromiso para trabajar de forma coordinada con las 

autoridades estatales y municipales, con la finalidad de llevar a cabo acciones que 

permitan garantizar la integridad de la comunidad universitaria. 

En este contexto, manifestó que estará atento a la creación del Consejo de 

Seguridad de la Unidad Académica Profesional UAEM Chimalhuacán, cuyo propósito 

será promover estrategias para la autoprotección de los alumnos; asimismo, pidió a las 

autoridades municipales su apoyo para implementar el Programa Sendero Seguro, que 

permitirá contar con mayor vigilancia, en beneficio de estudiantes, profesores y 

trabajadores administrativos. 
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Para contribuir a frenar la inseguridad en la zona, entregó al director del campus, 

José Hernández Ramírez, dos cuatrimotos que permitirán realizar rondines al interior y 

exterior del campus, con la finalidad de garantizar la integridad física de los estudiantes; 

comprometió también la entrega de una cuatrimoto más para los alumnos de la UAEM 

que por ahora toman clases en instalaciones provisionales. 

Jorge Olvera García afirmó también que ya se trabaja con la Procuraduría 

General de Justicia del Estado de México, en torno a los ilícitos ocurridos recientemente 

en el exterior de la Unidad Académica Profesional, cuyas averiguaciones ya están en 

proceso. 

De igual manera, a solicitud de los alumnos, comprometió agilizar las gestiones 

ante la PGJEM para la instalación de un módulo del Ministerio Público para denuncias 

exprés en los alrededores del campus. 

De igual manera, indicó, se apoyará a los alumnos de Chimalhuacán mediante el 

Sistema de Transporte Universitario PotroBús, para lo cual ya iniciaron las gestiones 

ante la Secretaría de Transporte estatal y las autoridades municipales; en este sentido, 

cabe destacar que el presidente municipal comprometió la operación a partir de 

mañana jueves, de cuatro autobuses con servicio gratuito para los estudiantes. 

Finalmente, Jorge Olvera García enfatizó que “la Universidad Autónoma del 

Estado de México promueve la unidad que genere el bien común de los universitarios” y 

reconoció el apoyo y colaboración del gobierno de la entidad, que impulsó la apertura 

de la Facultad de Medicina en este espacio universitario. 

Por su parte, Telésforo García Carreón y Marisol Sandoval González 

comprometieron la inmediata revisión y mantenimiento del alumbrado público en las 

inmediaciones de la Unidad Académica Profesional UAEM Chimalhuacán, retirar de la 

vía pública unidades y vehículos abandonados y otros elementos relacionados con la 

inseguridad, vigilancia permanente con patrullas y colocación de videocámaras en la 

zona. 
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COMUNICADO 0806 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 01 DE 2014 
 

Presentan en UAEM cabina inteligente para transporte por carretera 
 

 Permitirá reducir hasta 40 por ciento los accidentes ocasionados por distracciones 
durante la conducción. 
 

Académicos y estudiantes de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del 

Estado de México conocieron la cabina inteligente para transporte por carretera 

(CABINTEC) desarrollada por el Centro de Estudios e Investigaciones Técnicas (CEIT) 

de España y presentada por el catedrático e investigador de la Universidad de Navarra, 

Iñaki Díaz Garmendia. 

Como parte de las actividades que durante esta semana realizará en la 

Autónoma mexiquense, el experto dictó la conferencia “Simuladores de Transporte 

Inteligente”, marco en el cual explicó que CABINTEC permitirá reducir hasta 40 por 

ciento los accidentes ocasionados por distracciones durante la conducción. 

Detalló que es un proyecto que ayuda a analizar el comportamiento y hábitos de 

los conductores, con el fin de corregir aquellas conductas consideradas peligrosas; 

también permite conocer los parámetros característicos de un vehículo y su operario en 

los instantes previos a un accidente. 

Para ello, puntualizó, se diseñó una cabina de camión dotada con tecnología 

inteligente, con un sistema de señalización que informará al conductor sobre aspectos 

como el tráfico, el estado de la carretera, posibles accidentes, obras o retenciones y 

velocidad máxima, lo cual posteriormente, permitiría contar con datos para la 

reconstrucción de accidentes. 

Con CABINTEC, que tiene tres formas de conducción: normal, económica y 

segura, se pretende mejorar la seguridad vial; su desarrollo, dijo el experto, contempló 

la participación de estudiantes que realizaron sus tesis doctorales, cuenta también con 
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sistemas que detectan la fatiga y un sistema que registra la adecuación de la velocidad, 

es decir, asiste, registra, alerta y señala. 

Cabe destacar que desde 2004, Iñaki Díaz Garmendia es investigador en el 

Departamento de Mecánica Aplicada del CEIT y desde 2005, catedrático de la Escuela 

Superior de Ingenieros de San Sebastián de la Universidad de Navarra, donde ha 

impartido cátedras a nivel licenciatura y posgrado: Ingeniería de Control, 

Biomecatrónica, Sistemas de Medida e Instrumentación, Metrología e Instrumentación, 

Tecnología de Sistemas y Automática y Control de Dispositivos Biorobóticos. 

 

 

 

COMUNICADO 0807 
DISTRITO FEDERAL, MÉX. 
OCTUBRE 02 DE 2014 
 

Impulsan UAEM y DIF nacional convivencia  
incluyente y libre de violencia 

 
 El rector Jorge Olvera García y la titular del Sistema, Laura Vargas Carrillo, signaron un 

convenio de colaboración, a partir del cual esta casa de estudios generará indicadores 
estadísticos que permitirán explicar el acoso escolar. 

 De igual manera, se generarán propuestas que impulsen una convivencia incluyente, 
libre de violencia y que permita un mejor aprendizaje. 

 Olvera García subrayó la labor que el SNDIF realiza a favor del impulso de un mejor 
desarrollo social para el país y agradeció la confianza depositada en la Máxima Casa de 
Estudios mexiquense para trabajar de manera conjunta. 

 Laura Vargas Carrillo reconoció la calidad y prestigio que tiene la UAEM, que podría 
colaborar con los esfuerzos que realiza el SNDIF para certificar a los profesionales en 
los procesos de adopción, mediante un programa de capacitación. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y la 

titular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), Laura 

Vargas Carrillo, signaron un convenio de colaboración, a partir del cual esta casa de 

estudios generará indicadores estadísticos que permitirán explicar el acoso escolar, así 

como plantear propuestas que impulsen una convivencia incluyente, libre de violencia y 

que permita un mejor aprendizaje. 
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Jorge Olvera García subrayó la labor que el SNDIF realiza a favor del impulso de 

un mejor desarrollo social para el país y agradeció la confianza depositada en la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense para trabajar de manera conjunta. "Para la 

UAEM es muy importante colaborar con todos los sectores, principalmente con el 

social". 

Luego de referir que la Autónoma mexiquense cuenta con los insumos 

académicos y la experiencia necesaria para desarrollar dichas actividades, destacó que 

a través de la Facultad de Ciencias de la Conducta, encabezada por su director, Manuel 

Gutiérrez Romero, ha desarrollado centros de atención e investigación donde desde 

hace tiempo, se trabaja en la prevención de este tipo de situaciones de violencia 

escolar. 

Al tiempo que anunció que la UAEM trabaja en el desarrollo de un modelo 

certificador de espacios donde se evita la violencia escolar, resaltó que esta institución 

oferta la Maestría de Estudios para la Paz y puso a consideración de las autoridades 

del DIF nacional la oferta de un diplomado que permita a los servidores del Sistema 

conocer, desde el punto de vista de la academia, acciones y políticas para la 

consecución de la paz. 

Laura Vargas Carrillo reconoció la calidad y prestigio que en los ámbitos nacional 

e internacional tiene la Máxima Casa de Estudios mexiquense, que podría colaborar 

con los esfuerzos que realiza el SNDIF para certificar a los profesionales en los 

procesos de adopción, mediante un programa de capacitación. 

En la sede del DIF nacional, donde se dio cita la directora general de Protección 

a la Infancia, Elva Leonor Cárdenas Miranda, así como el secretario de Docencia de la 

UAEM, Alfredo Barrera Baca, y servidores públicos federales, Vargas Carrillo refirió que 

este convenio es sumamente pertinente y acorde con la Ley de Protección a la Niñez. 

Al respecto, Elva Leonor Cárdenas Miranda comentó que el Sistema buscó el 

acercamiento con la UAEM, con el propósito de desarrollar estrategias que eviten 

conductas como el bullying escolar. 
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Agregó que la firma de este instrumento legal formaliza también las diversas 

acciones que con anterioridad ambas instancias realizaron; consolida la suma de 

esfuerzos para concretar un programa que sea efectivo y vele por los derechos de los 

niños, niñas y adolescentes del país. 

 

 

COMUNICADO 0808 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 02 DE 2014 
 

Será UAEM sede de Short Shorts Festival  
Internacional de Cortometraje de México 

 
 Se presentarán los 20 trabajos seleccionados de entre un total de 357 que participaron 

en el certamen; competirán en las categorías de Mejor Cortometraje, Mejor Director, 
Fotografía, Corto Documental, Corto de Animación, Corto Amateur, Mejor Actor y Actriz, 
Mejor Diseño de Audio y Música Original. 
 

Del 10 al 12 de octubre, la Universidad Autónoma del Estado de México será sede de la 

cuarta edición de Short Shorts Festival Internacional de Cortometraje de México, marco 

en el cual se presentarán los 20 trabajos seleccionados de entre un total de 357 que 

participaron en el certamen; competirán en las categorías de Mejor Cortometraje, Mejor 

Director, Fotografía, Corto Documental, Corto de Animación, Corto Amateur, Mejor 

Actor y Actriz, Mejor Diseño de Audio y Música Original. 

 Así lo dio a conocer en rueda de prensa, el director de Short Shorts Film Festival 

México Tour Toluca 2014 (SSFFM) en el Estado de México, Javier Méndez, quien 

destacó que en este marco también se proyectarán 60 cortometrajes internacionales. 

Luego de subrayar que por primera vez, el festival se extiende a la entidad, para 

dejar de ser sólo de la capital mexiquense, indicó que como parte de este evento se 

impartirán cuatro talleres: Formación Actoral, Cine Digital, Gestión Cinematográfica y 

Actuación e Historia del Cine. 
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 Acompañado por la representante del Instituto Municipal de Cultura y Turismo y 

Arte de Toluca, Gabriela Sánchez Villegas, Javier Méndez explicó que el Short Shorts 

es un festival que nació en Japón en 2005 y se lleva a cabo en Toluca desde 2011. 

Por otra parte, resaltó que la realización de trabajos cinematográficos en Toluca 

va a la alza, impulsada por la reciente apertura de la Licenciatura en Cinematografía de 

la Universidad Autónoma del Estado de  México, así como la iniciativa de ley que se 

presentó en la Cámara de Diputados, a través de la cual se pretende apoyar a todos los 

cineastas nacionales y extranjeros, así como tener un catálogo de locaciones, 

directores, actrices, actores y productoras, además de aprovechar el patrimonio natural 

y arquitectónico que tiene la entidad para filmar. 

Cabe destacar que el Taller de Formación Actoral será impartido por la actriz 

toluqueña Adriana Barraza, el Taller de Cine Digital por Fernando Frater, el Taller de 

Gestión Cinematográfica por Javier Méndez y el de Actuación e Historia del Cine por la 

actriz Lorena del Castillo. 

 

 

COMUNICADO 0809 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 02 DE 2014 
 

Inició Coloquio Internacional de Diseño en la UAEM 
 

 Este ejercicio académico se desarrolla de forma anual desde 2003 y en esta 
ocasión comprende la presentación de más de 150 conferencias, impartidas por 
especialistas provenientes de diversas instituciones de educación superior. 
 

Estudiantes, docentes, investigadores y emprendedores intercambian ideas y 

experiencias en el campo de la enseñanza, la investigación, la extensión y la 

producción del objeto de diseño, en el marco del Coloquio Internacional de Diseño 

2014. “Diseño con responsabilidad social”, convocado por la Facultad de Arquitectura y 

Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
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Durante la inauguración de este ejercicio académico, en el Aula Magna “Lic. 

Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, el director de la Facultad de Arquitectura 

y Diseño de la UAEM, Marco Antonio Luna Pichardo, reconoció que las posibles 

alternativas de diseño cambian en función del sistema de valores que respalda el 

quehacer del diseñador y los productos derivados de éste. 

Acompañado por el coordinador general del Coloquio, José de Jesús Jiménez 

Jiménez, así como la diseñadora y conferencista magistral, Monserrat Flores Vidal, de 

la Universidad Diego Portales de Chile, el directivo universitario destacó que este 

ejercicio académico se desarrolla de forma anual desde 2003 y que en esta ocasión 

comprende la presentación de más de 150 conferencias, impartidas por especialistas 

provenientes de diversas instituciones de educación superior. 

Entre ellas, las universidades Nacional Autónoma de México, de Guadalajara y 

de las Américas, así como la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, las 

autónomas Metropolitana y de Yucatán, el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores 

de Monterrey y la propia Universidad Diego Portales de Chile. 

Las actividades se desarrollarán a través de cuatro mesas de trabajo: Diseño y 

su responsabilidad para el desarrollo social y los consumos culturales; Patrimonio, 

tecnología y diseño ambiental con responsabilidad social; Teorías métodos y 

estrategias sustentables con responsabilidad social y El diseño de elementos de la 

ciudad. 

En este contexto, el coordinador del Coloquio, José de Jesús Jiménez Jiménez 

habló sobre el diseño con responsabilidad social; subrayó que en la actualidad, es un 

tema fundamental para poder dar más pertinencia, relevancia y conveniencia de 

acuerdo con las necesidades detectadas a nivel universal por las sociedades. 

Posteriormente, Monserrat Flores Vidal, clasificada en 2012 dentro de las 100 

jóvenes líderes de Chile, dictó la conferencia inaugural, mediante la cual abordó el tema 

del emprendedurismo con responsabilidad social y destacó su trabajo de la instauración 

del diseño dentro de las cárceles de su país. 
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COMUNICADO 0810 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 03 DE 2014 
 

Recuperación de espacios públicos  
a través del arte, oportunidad para la reflexión social 

 
 Así lo afirmó el destacado escultor mexicano Miguel Peraza, al dictar la conferencia 

“Reflexiones de escultura y espacio” ante estudiantes, profesores y trabajadores 
administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de México.  
 

La recuperación de espacios públicos a través del arte, constituye la oportunidad para 

que el público reflexione sobre temas de importancia social, afirmó el destacado 

escultor mexicano Miguel Peraza, al dictar la conferencia “Reflexiones de escultura y 

espacio”, ante estudiantes, profesores y trabajadores administrativos de la Universidad 

Autónoma del Estado de México.  

 Durante este ejercicio académico, presidido por la secretaria de Difusión Cultural 

de la UAEM, Ivett Tinoco García, el también llamado “Escultor de Universidades” refirió 

que este arte plástico se encuentra estrechamente relacionado con el espacio, por lo 

que en la actualidad no se piensa en las esculturas como un objeto ornamental y sí 

como objetos artísticos que contribuyen históricamente a generar vínculos humanos.  

 En la Sala “Benito Juárez” del Edificio de Rectoría de la UAEM, el escultor 

mexicano, con más de tres décadas de experiencia en el ámbito artístico y quien ha 

expuesto sus piezas en más de 40 países, compartió con el público su experiencia 

sobre vincular espacios culturales, científicos y académicos con conocimientos en 

diversas disciplinas, principalmente la Geometría y las Matemáticas. 

 Con una amplia colección escultórica, expuesta principalmente en recintos 

educativos y corredores culturales de Sudamérica y Europa, planteó la necesidad de 

“habitar la escultura y no solamente transitarla”, por lo que gran parte de su obra se 

trata de piezas monumentales con alturas que superan los 12 metros.  

 Tras afirmar que algunos de sus trabajos invitan a la reflexión; por ejemplo, con 

respecto a temas como el consumismo desmedido de la sociedad contemporánea, 
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Miguel Peraza resaltó que la principal razón para exponer en espacios educativos es 

contribuir a generar sensibilidad y libertad de expresión entre los estudiantes.  

 Por su parte, Tinoco García reconoció la presencia del “Escultor de 

Universidades” en la Autónoma mexiquense como la oportunidad para cerrar brechas 

entre el arte y la sociedad, así como contribuir con estrategias para la realización de 

proyectos colectivos.  

 Cabe subrayar que hasta el próximo 15 de octubre, en la Galería Universitaria 

“Fernando Cano” del Edificio de Rectoría, se exhibe “Nervaduras de Viaje”, conformada 

por 20 piezas representativas de este escultor mexicano. 

 

 

 

COMUNICADO 0811 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 03 DE 2014 
 

Empresas exportadoras continúan siendo  
vulnerables a los choques del sector externo 

 
 De acuerdo al tamaño de las empresas por personal ocupado, 68 por ciento del 

comercio exterior es realizado por pequeñas y medianas; en contraste, éstas sólo 
aportan nueve por ciento del valor a las transacciones internacionales. 
 

El universo de las empresas que realizan alguna operación de comercio exterior en 

México es de siete mil 276, mientras que las que sólo son exportadoras representan 6.6 

por ciento del total; por otra parte, las que tienen actividad exportadora e importadora 

ascienden a 74.6 por ciento y el restante sólo es importadora. 

Así lo sostuvieron los académicos de la Facultad de Economía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, María del Carmen Salgado Vega y Sergio Miranda 

González, quienes acotaron que gran parte de las empresas exportadoras continúan 

siendo vulnerables a los choques del sector externo.  

  Indicaron que los datos publicados recientemente por el INEGI sobre la primera 

medición de las principales características de las empresas que participan en el 
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comercio exterior y que abarca únicamente de 2007 a 2010, ayudará a especialistas a 

presentar una radiografía más pormenorizada del sector exportador en el país. 

 Al hablar de las “Limitantes del modelo exportador en México”, los expertos 

universitarios señalaron que de acuerdo al tamaño de las empresas por personal 

ocupado, 68 por ciento del comercio exterior es realizado por pequeñas y medianas (es 

decir aquellas que emplean a 50 personas, y de 51 a 250); en contraste, éstas sólo 

aportan nueve por ciento del valor a las transacciones internacionales. 

 Destacaron que las unidades económicas consideradas grandes y macro 

empresas (que ocupan de 251 a 500 personas y más de 500) representan 15 y 17 por 

ciento, respectivamente, del total de unidades económicas exportadoras y aportaron 91 

por ciento del valor de la actividad comercial externa.  

Sin embargo, aseveraron que sólo seis por ciento de las empresas realizan 

exportaciones y que la gran mayoría de aquellas vinculadas al sector externo, para 

exportar, continúan dependiendo de las importaciones.  

El modelo exportador, manifestaron, no ha sido capaz, después de más de dos 

décadas, de sumar a otras actividades económicas que no estaban relacionadas al 

exterior; esto indudablemente no permite mejorar la productividad y, por tanto, crear 

empleos formales bien remunerados. 

 La capacidad exportadora, refirieron, está en función del tamaño de la empresa y 

más de 50 por ciento de la producción en las macroempresas se destina a las ventas 

externas; en las pequeñas sólo 38 por ciento.  

En cuanto a las condiciones laborales y salariales, concluyeron, se tuvo que las 

medianas, grandes y macro empresas tienen 77 por ciento de su plantilla laboral 

contratada directamente y 23 por ciento restante está bajo el régimen de outsourcing. 

   

  

COMUNICADO 0812 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 03 DE 2014 
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Investigadores UAEM analizaron sistema de abasto de Toluca 
 

 Toluca es una de las ciudades que ha manifestado un crecimiento constante en las 
recientes décadas, como resultado de su cercanía con la Ciudad de México, pero 
también por el incremento de su población, el proceso de “terciarización” y la 
aglomeración de actividades que en ella se encuentran.  
 

Investigadores de la Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México analizaron el sistema de abasto de la ciudad de Toluca, que permite concebir el 

flujo de intercambios en esta zona de la entidad. 

 Los académicos universitarios, Rodrigo Huitrón Rodríguez, Rubén Flores Flores 

y Francisco Alejandro Izquierdo, explicaron que Toluca es una de las ciudades que ha 

manifestado un crecimiento constante en las recientes décadas, como resultado de su 

cercanía con la Ciudad de México, pero también por el incremento de su población, el 

proceso de “terciarización” y la aglomeración de actividades que en ella se encuentran.  

Los autores del trabajo de investigación “Influencia para el comercio de alimentos 

en la ciudad de Toluca” aseguraron que el crecimiento demanda un incremento 

sostenido del abasto alimentario de su población y, por tanto, el desarrollo en la 

infraestructura para cubrir dicha demanda, por lo cual entender cómo se encuentra 

integrado el sistema de abasto de la ciudad de Toluca, dijeron, permite concebir el flujo 

de intercambios presentes en ella.  

Huitrón Rodríguez, Flores Flores, Alejandro Izquierdo opinaron que si se 

identifica el área de influencia del comercio alimentario en la ciudad, así como el área 

abastecida para cada uno de los establecimientos integrados a este sistema, es posible 

obtener información sobre  la detección de zonas especializadas en esta actividad, así 

como de la población abastecida e incluso, de aquella con menor accesibilidad espacial 

al sistema de abasto. 

 El sistema de abasto alimentario, detallaron los profesores de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense, se genera a través de grandes superficies y está integrado 
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por dos canales principales: tradicional, integrado por mercados públicos fijos y una 

central de abastos. 

Este, acotaron los investigadores universitarios, funciona bajo el régimen 

habitual, donde el consumidor tiene contacto directo con cada uno de los locatarios o 

proveedores, que en algunos casos resultan ser los productores.  

El segundo canal, concluyeron, es el comercio moderno, el cual está integrado 

por establecimientos de grandes cadenas de autoservicio y que funciona bajo los 

formatos de supermercados, hipermercados y bodegas, donde el consumidor ingresa 

de manera libre a los establecimientos, selecciona los productos y realiza el pago 

directamente en caja. 

 

 

 

COMUNICADO 0813 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 03 DE 2014 
 

Condiciones socioeconómicas exigen  
fomento de la producción de carne 

 
 Una alternativa es el aumento de la eficiencia productiva de las especies que 

tradicionalmente no se utilizan con este propósito o bien, el fomento y la producción 
intensiva de especies domésticas, cuyas características permitan una rápida 
reproducción. 
 

En las condiciones socioeconómicas actuales es importante que se fomente la 

producción de carne, teniendo como alternativa el aumento de la eficiencia productiva 

de las especies que tradicionalmente no se utilizan con este propósito o bien, el 

fomento y la producción intensiva de especies domésticas, cuyas características 

permitan una rápida reproducción. 

Así lo señaló el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, José Mauro Victoria Mora, quien indicó 

que una de estas especies es el conejo doméstico, dado que presenta grandes ventajas 
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para su producción, pues una hembra puede llegar a producir durante un año, más de 

40 kilogramos de carne de buena calidad. 

El universitario destacó que el conejo tiene un ciclo de gestación corto con 

duración de 231 días, así como un rápido desarrollo, alcanzando la edad de mercadeo 

a las ocho o 10 semanas de vida, para llegar a la madurez sexual a las 20 semanas; 

poseen una elevada tasa de fertilidad y fecundidad, pues paren de ocho a 12 gazapos –

crías- por camada y son capaces de tener hasta siete partos al año. 

Asimismo, enfatizó, su alimentación puede ser a base de forrajes y no requieren 

de mucho espacio para su producción –puede ser en un área de 600 metros 

cuadrados-, que puede ser hasta de 20 toneladas de carne anuales; además, dijo, la 

carne que produce contiene de 20 a 25 por ciento de proteína, altamente digestible, 

baja en grasa y colesterol. 

 Subrayó que la cunicultura es una actividad pecuaria que en los años recientes 

ha tenido un gran auge en el país, principalmente por la facilidad en el manejo de la 

especie y por el tiempo reducido para la recuperación de las inversiones, que ha 

motivado a pequeños y medianos productores del medio rural a incursionar en la 

explotación de esta especie. 

Por otra parte, resaltó que los cunicultores ya establecidos están en busca de 

programas de apoyo y fuentes de financiamiento que les permitan acrecentar sus 

niveles productivos y diversificar la comercialización de sus productos, dándoles un 

valor agregado. 

Finalmente, manifestó que el Estado de México está ubicado como el principal 

productor y consumidor de carne de conejo del país, con un inventario estimado en 56 

mil hembras instaladas, que producen dos mil 580 toneladas de carne al año.  
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COMUNICADO 0814 
ECATEPEC, MÉX. 
OCTUBRE 04 DE 2014 
 

Universitarias desarrollan sistema  
de información para estancias infantiles 

 
 Permitirá la sistematización y eficacia en el registro de los niños, así como el acceso 

oportuno a esta información, además de contar con un registro del perfil de las 
profesoras, evitando por ejemplo, el proceso manual en la entrega de documentos. 
 

Investigadoras de la Universidad Autónoma del Estado de México desarrollaron un 

Sistema de Información para el Control y Organización de Registros en Forma 

Oportuna y Actualizada de un Estancia Infantil de SEDESOL, que permitirá la 

sistematización y eficacia en el registro de los niños, así como el acceso oportuno a 

esta información, además de contar con un registro del perfil de las profesoras, evitando 

por ejemplo, el proceso manual en la entrega de documentos. 

 Las académicas Patricia Delgadillo Gómez, del Centro Universitario UAEM 

Ecatepec; Esperanza Cotera Regalado, del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, 

y Adriana Mercedes Ruiz Reynoso, del Centro Universitario UAEM Valle de México, 

explicaron que este sistema de información es similar al utilizando como herramienta 

fundamental en las empresas; tiene como función ahorrar tiempo y trabajo a las 

personas encargadas de llevar el control administrativo de la empresa. 

La propuesta de las universitarias pretende resolver la problemática que existe 

en las estancias infantiles, que no cuentan con la organización adecuada y necesaria 

para el acceso eficaz a los datos de los alumnos y las profesoras; incluso, de la propia 

estancia. 

 Las investigadoras de la Máxima Casa de Estudios mexiquense puntualizaron 

que su trabajo también incluye la organización de documentos de SEDESOL, con la 

finalidad de que el control sea más ágil; esto, dijeron, derivará en un significativo ahorro 
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de tiempo y recursos, a través de una herramienta que además, tiene el respaldo de su 

información y sobre todo, de su seguridad. 

 En este contexto, reiteraron que un sistema de este tipo ayuda a optimizar el 

manejo de información y a organizar archivos que se establecían manualmente; 

detallaron que su propuesta se basó en un sistema de gestión de archivos y creación 

de reportes que ayudan a mejorar el trabajo y resolver muchos problemas que se tenían 

en la institución, como el manejo de la información, búsqueda, edición y organización 

de los archivos que se manejan. 

 

 

 

COMUNICADO 0815 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 04 DE 2014 
 

Investigador español presenta en UAEM 
implante coclear y taladro de huesos 

 
 El catedrático e investigador de la Universidad de Navarra, España, Iñaki Díaz 

Garmendia, detalló que en la actualidad, existen diversos avances en el campo de la 
Medicina, resultado del desarrollo tecnológico, que ha facilitado tratamientos y cirugías. 

 

En el cierre de las actividades que durante esta semana llevó a cabo en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el catedrático e investigador de la Universidad de 

Navarra, España, Iñaki Díaz Garmendia, presentó ante estudiantes de la Facultad de 

Ingeniería, principalmente de Ingeniería Biomédica, un novedoso implante coclear y un 

taladro de huesos. 

En la actualidad, detalló, existen diversos avances en el campo de la Medicina, 

resultado del desarrollo tecnológico, que ha facilitado tratamientos y cirugías. 

Puntualizó que el implante coclear, colocado principalmente en gente sorda de 

nacimiento, en especial en niños, es una herramienta quirúrgica que tiene como 
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objetivo colaborar con el cirujano durante las intervenciones en áreas de reducidas 

dimensiones y alta sensibilidad, como el oído interno. 

El implante, indicó, desarrollado y patentado por investigadores de la Universidad 

de Navarra representa para el paciente una cirugía atraumática y de bajo costo. 

Para la ciencia, dijo, representó un gran avance, pues hasta ese momento era 

difícil intervenir el oído interno, por tratarse de un órgano sumamente delicado; “significó 

lo que en su momento representó la primera operación de corazón, ya que antes se 

consideraba a éste un órgano casi intocable”. 

 El especialista español refirió que este desarrollo es una excelente herramienta 

para trabajar en el oído interno sin  afectar su función y con ello, evitar reducir los 

posibles daños en la función auditiva del paciente. 

 Ante estudiantes, profesores e investigadores universitarios, Iñaki Díaz 

Garmendia también presentó algunas herramientas para operaciones de mecanizado 

quirúrgico, como el taladro de huesos, también desarrollado en la Universidad de 

Navarra. 

 

 

 

COMUNICADO 0816 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 04 DE 2014 
 

“El universo a mi alcance” en la UAEM 
 

 Esta muestra, conformada por 50 fotografías astronómicas, busca acercar el universo 
cósmico a la juventud mexiquense, pues su observación puede ser practicada con un 
bajo presupuesto.  

 

Hasta enero de 2015, el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades 

(CICSyH) de la Universidad Autónoma del Estado de México exhibirá “El universo a mi 

alcance”, exposición fotográfica resultado de la observación permanente del cosmos 
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que por más de dos décadas realizaron los profesores Selín Alejandro González 

Palomino y Tonatiuh Vázquez. 

 Durante el evento inaugural de la muestra, los profesores refirieron que está 

conformada por 50 fotografías astronómicas y busca acercar el universo cósmico a la 

juventud mexiquense, pues su observación puede ser practicada con un bajo 

presupuesto.  

Los integrantes de la Sociedad Astronómica del Valle de Toluca señalaron que 

con instrumental asequible, como cámaras análogas, web y digitales, lograron el 

registro de una colección de eventos astronómicos que ocurren cotidianamente y otros 

que requieren de años para su visibilidad.  

 Ante la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García; la 

directora del Museo Universitario “Leopoldo Flores”, Gabriela Morales San Juan, y la 

investigadora del CICSyH, Hilda Naessens, los expositores indicaron que como parte 

de esta muestra fotográfica destaca “El cielo del sur”, evento astronómico que fue 

captado en un lapso de 10 años, ya que sólo es posible observarlo desde el hemisferio 

norte, para lo cual se posicionaron en el Nevado de Toluca; igualmente importante, 

dijeron, es “Constelación de Orión”, imagen obtenida en únicamente 30 segundos.  

 Luego de que los fotógrafos enfatizaron que algunas de las imágenes que 

forman parte de esta colección son únicas, Ivett Tinoco García reconoció el arduo 

trabajo realizado por los profesores de la UAEM, quienes han dedicado décadas a la 

observación del universo y que a través de la fotografía análoga y digital, ofrecen una 

propuesta artística de alta calidad.  

 Cabe mencionar que “El universo a mi alcance” está disponible al público en 

general, en la Sala “D” del CICSyH de la UAEM, de lunes a viernes, de 10:00 a 18:00 

horas.  
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COMUNICADO 0817 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 05 DE 2014 
 

PotroBús llega al oriente de la entidad 
 

 En beneficio de los alumnos de la Unidad Académica Profesional UAEM Chimalhuacán, 
la institución gestionó el inicio de operaciones de un autobús que funcionará con los 
mismos estándares de calidad, seguridad y bajo costo que en el Valle de Toluca. 

 El rector Jorge Olvera García agradeció el respaldo expresado por los diputados de la 
LVIII Legislatura del Congreso del Estado de México al servicio que comenzó a operar 
en la capital mexiquense con tres rutas. 
 

A partir de este martes 7 de octubre, el Transporte Escolar Universitario PotroBús 

ofrecerá servicio en la zona oriente de la entidad, en beneficio de los alumnos de la 

Unidad Académica Profesional UAEM Chimalhuacán, informó el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García. 

Detalló que resultado de los acuerdos establecidos con los estudiantes de este 

organismo académico, la institución gestionó el inicio de operaciones de un autobús 

que funcionará con los mismos estándares de calidad, seguridad y bajo costo que en el 

Valle de Toluca. 

“Producto de los acuerdos establecidos con los jóvenes de esta unidad 

académica profesional, así como con los representantes de los gobiernos municipal y 

estatal, este martes comenzaremos a operar el PotroBús en la zona oriente”, afirmó.  

Por otra parte, agradeció el respaldo expresado por los diputados de la LVIII 

Legislatura del Congreso del Estado de México al servicio que comenzó a operar en la 

capital mexiquense con tres rutas, en los municipios de Toluca, Metepec y 

Zinacantepec. 

“Quiero reconocer a los legisladores su sensibilidad y solidaridad para cuidar a 

los muchachos que menos beneficios económicos tienen, a los grupos más vulnerables, 

ya que eso es muestra de que están atentos y conscientes de que hay que apoyar 

estas causas”, refirió. 
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Es sumamente satisfactorio para esta casa de estudios y para la Administración 

2013-2017 que me honro en presidir, dijo, el reconocimiento que los legisladores Saúl 

Benítez Avilés (PRD), Alfonso Bravo Álvarez Malo (PAN) y Enrique Mendoza Velázquez 

(PRI) expresaron hacia el PotroBús, como una propuesta necesaria, innovadora y 

comprometida con las necesidades de los alumnos que más lo necesitan. 

Expresó que el punto de acuerdo presentado para que, a través de la Secretaría 

del Transporte, se realicen las acciones necesarias que garanticen que el PotroBús 

continúe prestando el servicio a los estudiantes refleja el compromiso de los 

legisladores con las mejores causas de la población. 

Manifestó también el reconocimiento de la institución a la comunidad universitaria 

y a todas las organizaciones sociales que, desde distintos espacios y diversos foros, 

respaldan al Sistema de Transporte Universitario, y reiteró que la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense continuará con la defensa de esta iniciativa, consolidada en 

conjunto con el Gobierno del Estado de México. 

“La defensa jurídica continúa y seguiremos realizando las gestiones necesarias 

para mantener vigente este proyecto y conseguir la ampliación en cobertura que nos 

permita implementar nuevas rutas en beneficio de la economía y seguridad de nuestros 

estudiantes más necesitados”.  

Finalmente, aseveró que la Universidad Autónoma del Estado de México 

defenderá el PotroBús e impulsará un mayor número de becas para combatir la 

deserción escolar, a fin de que la falta de recursos económicos no sea un impedimento 

para que los alumnos sigan estudiando, a pesar de las situaciones adversas que se les 

presenten. 

 

 

COMUNICADO 0818 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 05 DE 2014 
 

Sorteo Gana UAEM repartirá más de 13 mdp 
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 Inició gira de promoción en diversos espacios de la Universidad Autónoma del Estado de 

México; busca favorecer la calidad de la educación, a la que siempre le ha apostado la 
institución. 

 
Con el propósito de dar a conocer y promover entre la comunidad universitaria el Sotero 

Gana UAEM, que con una bolsa a repartir de más de 13 millones de pesos en 197 

premios se llevará a cabo el 16 de diciembre de 2014, inició una gira de promoción en 

diversos espacios de la Universidad Autónoma del Estado de México, informó la 

responsable del Sorteo,  Mariana Sánchez Garay. 

 Como primer punto, indicó la servidora universitaria, se visitaron las facultades 

de Artes, Ciencias Políticas y Sociales y Geografía, donde integrantes de la Red de 

Colaboradores Voluntarios dieron a conocer los pormenores del Sorteo, que a través de 

la entrega de becas de movilidad, busca favorecer la calidad de la educación, a la que 

siempre le ha apostado la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

Puntualizó que lo recaudado, luego de la colocación de 130 mil boletos, con un 

precio unitario de 300 pesos, permitirá entregar a los estudiantes de la institución un 

mayor número de becas de movilidad nacional e internacional, así como mejorar y 

dignificar espacios universitarios, construir y equipar infraestructura o brindar un mayor 

impulso a los proyectos de investigación y difusión del conocimiento. 

Esta etapa de la gira de promoción, que concluye el 10 de octubre, abundó, 

contempla la visita de espacios universitarios como las facultades de Contaduría y 

Administración, Derecho, Humanidades, Turismo y Gastronomía, Economía, Ingeniería 

y Arquitectura y Diseño, entre otros. 

Además de contribuir a mejorar la calidad de la educación que oferta la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, subrayó, quienes adquieran un boleto tendrán la 

oportunidad de ganar una residencia amueblada en Rancho “El Mesón” con valor de 

más de cinco millones de pesos; un  Mustang 2015 con valor de 550 mil pesos; 45 

autos Ford IKON 2014 con valor de 154 mil 400 pesos cada uno; 50 monederos 
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electrónicos de Liverpool por un monto de 15 mil pesos y 100 iPads mini de 16 GB con 

valor de cuatro mil 466 pesos cada uno. 

La servidora universitaria agregó que la promoción del Sorteo Gana UAEM 

también se realizará en eventos culturales y deportivos de la Autónoma mexiquense, 

así como eventos empresariales, en plazas públicas o lugares de gran afluencia en 

diversos municipios de la entidad, con el fin de invitar a los universitarios y público en 

general a participar y contribuir a mejorar la calidad de la educación que oferta la 

institución educativa. 

Finalmente, refirió que los boletos pueden adquirirse en efectivo o con cargo a 

tarjeta de crédito o débito en la oficina del Sorteo, ubicada en Mariano Matamoros 301, 

Col. Cuauhtémoc, o en los módulos permanentes ubicados en el Edificio de Rectoría, 

Tiendas Universitarias y en la Dirección de Tecnologías de Información y 

Comunicación, en Ciudad Universitaria; además de los módulos itinerantes. 

 

 

 

COMUNICADO 0819 
TENANCINGO, MÉX. 
OCTUBRE 05 DE 2014 
 

Arqueólogo peruano dictó conferencia  
en Centro Universitario UAEM Tenancingo 

 
 Habló sobre el origen de las sociedades jerárquicas, el rol de los festines, las 

tecnologías de producción cerámica, las prácticas funerarias y la iconografía cerámica y 
mural en los Andes durante el periodo prehispánico. 

 

En el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, el especialista de la Universidad Nacional Santiago Antúnez de Mayolo, Perú, 

Jorge Gamboa Velásquez, dictó la conferencia “Patrimonio arqueológico en un paisaje 

urbano latinoamericano”. 
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 Ante un centenar de estudiantes de la Licenciatura en Arqueología, que se oferta 

en este espacio de la Autónoma mexiquense, el académico habló sobre el origen de las 

sociedades jerárquicas, el rol de los festines, las tecnologías de producción cerámica, 

las prácticas funerarias y la iconografía cerámica y mural en los Andes durante el 

periodo prehispánico. 

Destacó que su trabajo de investigación está enfocado a la organización 

sociopolítica, economía e ideología de las sociedades prehispánicas de la costa norte y 

central y de la sierra norte de Perú.   

Al referirse a Moche, indicó que desde 1987, la herencia arqueológica de esta 

ciudad se ha convertido en símbolo de identidad y elemento dinamizador del 

crecimiento económico que desde hace varias décadas caracteriza a la provincia de 

Trujillo, la principal de la costa norte peruana. 

Resaltó que dos de los sitios (Huacas de Moche y El Brujo) ejemplifican cómo el 

manejo de sitios prehispánicos ha sido integrado a los planes de desarrollo 

socioeconómico regional, en los cuales se contemplan proyectos de investigación a 

largo plazo y la apertura al turismo. 

Jorge Gamboa Velásquez subrayó que a pesar de este aspecto positivo, durante 

los recientes años también ocurrió la pérdida progresiva de una serie de sitios 

prehispánicos localizados en el área metropolitana de Trujillo, especialmente dentro de 

sus distritos periféricos. 

Cabe destacar que la contribución del arqueólogo egresado de la Universidad 

Nacional de Trujillo, Perú, en el ámbito de la investigación, radica en revisar la realidad 

de diversos sitios arqueológicos en Moche, examinando como la migración rural, la 

explosión demográfica y las desigualdades socioeconómicas que afectan a las 

ciudades latinoamericanas se entrelazan con los procesos de valoración social o 

destrucción del patrimonio prehispánico incorporado en paisajes urbanos modernos. 

En su momento, la coordinadora de la Licenciatura en Arqueología de la UAEM, 

Rosa Guadalupe de la Peña Virchez, enfatizó que la participación del especialista 
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peruano permite conocer cómo se maneja el patrimonio cultural en otros lugares de 

América y su importancia. 

Recalcó que los métodos de la investigación arqueológica no cambian, pero si 

las culturas; de ahí la importancia de conocer otra visión de estudio y rescate de zonas 

arqueológicas en el mundo. 

   

 

 

COMUNICADO 0820 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 06 DE 2014 
 

Presenta UAEM su primera App Móvil 
 

 Con una plataforma gratuita y accesible para el usuario, permite la consulta de 
información relevante, como trámites académicos, calificaciones y convocatorias de 
becas. 

Nuevamente la Universidad Autónoma del Estado de México se coloca a la vanguardia 

en materia tecnológica, al poner a disposición de la comunidad universitaria y la 

población en general la App Móvil UAEM, que con una plataforma gratuita y accesible 

para el usuario, permite la consulta de información relevante, como trámites 

académicos, calificaciones y convocatorias de becas. 

 Durante la presentación de dicha aplicación móvil, se indicó que a partir de hoy 

está disponible para smartphones y tabletas que funcionan con plataformas iOS y 

Android, las principales del mercado; al respecto, el Secretario de Administración de la 

Autónoma mexiquense, Javier González Martínez, detalló que este esfuerzo es una 

muestra más del compromiso de la institución para poner la tecnología al alcance de 

todos los universitarios.   

 Acompañado por el director general de Comunicación Universitaria de la UAEM, 

Juan Portilla Estrada, González Martínez resaltó que toda la información está 

catalogada en un sólo espacio digital.  
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En el Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la institución, el servidor 

universitario mencionó que 60 por ciento de los mexicanos usa tecnologías de la 

información y comunicación y la mayoría accede a través de dispositivos portátiles, lo 

cual hace más pertinente el lanzamiento de esta aplicación, concebida y desarrollada 

por universitarios.  

 Por su parte, el director de Redes de la UAEM, Ángel Álvarez Solleiro subrayó 

que además de poseer mecanismos de seguridad que resguardan la información del 

usuario, esta App permite acceder a trasmisiones en vivo de las programaciones que 

ofrecen la estación radiofónica UniRadio y el canal de internet UAEMéx TV. 

 El director de Tecnologías de la Información y Comunicaciones de la UAEM, 

Alberto Torres Gutiérrez, abundó que esta nueva App, la cual mantendrá una constante 

actualización, ofrece a los universitarios un espacio para conocer los eventos 

académicos, culturales y deportivos organizados dentro de la institución.  

 En la presentación, a la que asistió el director de la Red de Revistas Científicas 

de América Latina y el Caribe, España y Portugal (Redalyc), Eduardo Aguado López, el 

director general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, presentó la nueva 

imagen de UAEMéx TV y UniRadio, cuyo diseño obedece, dijo, a las necesidades 

tecnológicas que demanda la actualidad y ofrece a los visitantes una nueva experiencia, 

pues es posible ingresar a la radiodifusora y la televisora mediante cualquier dispositivo 

móvil y seguir actividades en tiempo real.  

Cabe mencionar que la primera versión de la App UAEM facilita también 

información con respecto a convenios comerciales que benefician con descuentos a 

estudiantes universitarios, ubicación por GPS de bibliotecas y espacios universitarios y 

calendario escolar con recordatorios, entre otros.  

Los usuarios pueden bajar la App Móvil UAEM de forma sencilla y recibir 

notificaciones sobre las últimas noticias y eventos que ofrece la institución, a través de 

la página https://appmovil.uaemex.mx/ o de las plataformas GooglePlay para el sistema 

Android y App Store para el sistema iOS.  

https://appmovil.uaemex.mx/
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Con la App Móvil UAEM, la Autónoma mexiquense avanza en la instrumentación 

de servicios universitarios basados en tecnología que permite a los alumnos dar 

seguimiento a los diversos aspectos de su formación integral.  

 

 

 

COMUNICADO 0821 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 06 DE 2014 
 

México, segundo país con mayores índices de deforestación del globo 
 

 Entre 1976 y 1993 se perdieron 29 mil 765 kilómetros cuadrados de árboles, superficie 
equivalente al Estado de Guanajuato; en tanto, entre 1993 y 2000 se perdieron 54 mil 
306 kilómetros cuadrados, superficie equivalente al Estado de Campeche. 

 
México es el segundo país con mayores índices de deforestación del globo, señaló la 

investigadora del Instituto de Geografía de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, Gabriela Gómez Rodríguez, quien precisó que los índices varían de acuerdo al 

tipo de vegetación, periodo y escala de estudio. 

 Al participar en el Ciclo de Conferencias “Palabra de Ciencia” y  en el Ciclo de 

Talleres “Jugando a la Ciencia”, organizados por la Dirección de Desarrollo e 

Investigación Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México, con el apoyo 

de la Academia Mexicana de Ciencias, la especialista puntualizó que recientes análisis 

indican que entre 1976 y 1993, en México se perdieron 29 mil 765 kilómetros cuadrados 

de árboles, superficie equivalente al Estado de Guanajuato. 

En tanto, abundó, entre 1993 y 2000 se perdieron 54 mil 306 kilómetros 

cuadrados, superficie equivalente al Estado de Campeche; es decir, la tasa de 

deforestación aumentó del primer al segundo periodo de 175 mil a 319 mil hectáreas 

anuales. 

 Al dictar la conferencia “Los vigilantes distantes de nuestros bosques”, la experta 

abordó la importancia de los satélites para conocer datos exactos de lo que sucede en 
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el planeta; destacó que los inventarios forestales que indican cuánto tenemos, 

requieren para su realización de la “percepción remota”, técnica que permite adquirir 

imágenes de la superficie de la tierra, a través de diferentes plataformas, es decir, 

satélites. 

La especialista universitaria aseveró que desde finales de la década de 1970 se 

empezaron a publicar estimaciones sobre la deforestación en México. “El rango de 

éstas es amplio y va desde 75 mil a casi dos millones de hectáreas por año. Sin 

embargo las estimaciones de la FAO desde los años ochenta han sido consistentes, 

con un rango entre 350 y 650 mil hectáreas por año”. 

Ante estudiantes del nivel medio superior del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” 

de la Escuela Preparatoria, Gabriela Gómez Rodríguez enfatizó que el deterioro se 

debe principalmente a la reducción en cantidad y calidad, de los recursos del 

ecosistema, como causa de la tala ilegal, la ganadería extensiva, la recolección 

excesiva de leña, la caza y ausencia del manejo forestal sustentable. 

Igualmente importantes son la introducción de especies exóticas, los desastres 

naturales (huracanes y deslaves, entre otros), los efectos del cambio climático, los 

incendios forestales y, en algunos casos particulares, la contaminación, consideradas 

como las principales causas que pueden culminar en la deforestación total, con graves 

consecuencias. 

   

 

COMUNICADO 0822 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 06 DE 2014 
 

CIRA de la UAEM fue sede de Curso-Taller  
“Temas Actuales en Ciencias del Agua” 

 
 Este ejercicio académico contó con la participación de especialistas de la Universidad 

Intercultural Maya de Quintana Roo, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y el 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA). 
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Con la finalidad de proporcionar a los participantes conocimientos con alto impacto 

social sobre temas actuales en el ámbito de los estudios de las Ciencias del Agua, el 

Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la Universidad Autónoma del 

Estado de México llevó a cabo el Séptimo Curso-Taller “Temas Actuales en Ciencias 

del Agua”. 

 Este ejercicio académico, que se efectúa anualmente y al cual asistieron técnicos 

e ingenieros en áreas vinculadas con las Ciencias del Agua, así como estudiantes de la 

Facultad de Ingeniería y de los programas de posgrado que imparte este espacio 

universitario, contó con la participación de especialistas de la Universidad Intercultural 

Maya de Quintana Roo, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y el Instituto 

Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA). 

 Durante dos días, los asistentes tuvieron la oportunidad  de conocer de primera 

mano, experiencias sobre diversas temáticas; el investigador de la Universidad 

Intercultural Maya, Antonio Iturbe Posadas, dictó la conferencia magistral “Experiencias 

y áreas de oportunidad sobre la aplicación de los vehículos aéreos no tripulados en la 

realización de proyectos científicos”. 

 En tanto, el especialista de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Antonio 

Cardona Benavides, habló sobre “La química del agua subterránea y su modelación” y 

las representantes del Instituto Tecnológico del Agua, Edith Salcedo Sánchez y Sofía 

Garrido Hoyo dictaron las conferencias “El uso de modelos matemáticos con base en 

variables de calidad y cantidad para la gestión de acuíferos”, “Captación y tratamiento 

del agua de lluvia en zonas urbanas” y “Aspectos generales del agua potable en 

México”. 

En este Curso-Taller, coordinado por la profesora e investigadora María Vicenta 

Esteller Alberich, se habló de la necesidad de seguir trabajando sobre estos temas para 

aportar soluciones a la problemática del agua, como lo hace el Centro Interamericano 

de Recursos del Agua, que trabaja en el desarrollo de la investigación y calidad de los 
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posgrados que imparte, con el propósito de lograr un cambio en el uso del recurso 

hídrico. 

  

 

COMUNICADO 0823 
CHIMALHUACÁN, MÉX. 
OCTUBRE 07 DE 2014 
 

PotroBús llegó al oriente de la entidad  
 

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, entregó a la comunidad de la Unidad 
Académica Profesional Chimalhuacán las llaves de un PotroBús, que beneficiará a los 
alumnos universitarios, al prestarles servicio con altos estándares de calidad y 
seguridad. 

 Acudió a este campus –el de más reciente creación de la institución- para colocar la 
primera piedra del Edificio "F", que tendrá una inversión de 25 millones de pesos y 
permitirá el traslado de los jóvenes que continúan tomando clases en instalaciones 
provisionales.  

 De esta manera, se cumplen los compromisos adquiridos la semana pasada con la 
comunidad estudiantil de este espacio universitario. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

entregó a la comunidad de la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán las llaves 

de una unidad del Sistema de Transporte Universitario PotroBús, que beneficiará a los 

alumnos universitarios, al prestarles servicio con altos estándares de calidad y 

seguridad. 

Lo anterior, al acudir a este campus –el de más reciente creación de la 

institución- para colocar la primera piedra del Edificio "F", que tendrá una inversión de 

25 millones de pesos y permitirá el traslado de los jóvenes que continúan tomando 

clases en instalaciones provisionales.  

 Jorge Olvera García puntualizó que con estas acciones se cumplen los 

compromisos adquiridos la semana pasada con la comunidad estudiantil de este 

espacio universitario; de igual manera, instruyó al secretario de Rectoría, José 

Benjamín Bernal Suárez, para que coordine la organización del Consejo Interno de 

Seguridad. 
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Acompañado por el coordinador de la UAP Chimalhuacán, José Hernández 

Ramírez, enfatizó que la Administración 2013-2017 de la UAEM se caracteriza por estar 

cerca de los jóvenes y dar respuesta a sus necesidades, al tiempo que conminó a los 

estudiantes a continuar con su preparación y consolidar a su espacio universitario, 

donde con instalaciones de primer nivel, consideradas las mejores de América Latina, 

se oferta la carrera de Medicina, como ejemplo de calidad académica. 

“A nosotros nos corresponde cumplir compromisos y gestionar recursos en favor 

de la comunidad universitaria. La construcción del nuevo edificio permitirá que todos los 

universitarios de Chimalhuacán estén en un solo espacio, lo cual permitirá fomentar la 

identidad y pertenencia a la Máxima Casa de Estudios mexiquense”, dijo Jorge Olvera 

García. 

El Edificio "F" de la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán constará de 11 

aulas digitales, Sala de Usos Múltiples, Cámara Gesell, Sala de Juicios Orales; 

además, se contempla la construcción de andadores y plaza de acceso, áreas verdes, 

redes de instalaciones: hidráulicas, sanitarias, eléctricas, voz y datos, así como cuarto 

séptico y servicios sanitario; en total, serán más de cuatro mil metros cuadrados en 

construcción. 

El rector estuvo acompañado por los secretarios de Investigación y Estudios 

Avanzados, Rosario Pérez Bernal; Extensión y Vinculación, Ricardo Joya Cepeda; de 

Rectoría, José Benjamín Bernal Suarez; de Administración, Javier González Martínez, y 

de Docencia, Alfredo Barrera Baca, quien explicó que este edificio servirá para 

fortalecer el desarrollo académico de los estudiantes. 

Barrera Baca destacó que la UAP Chimalhuacán atiende una matrícula de más 

de mil 900 alumnos, quienes realizan estudios en las carreras de Administración y 

Promoción de la Obra Urbana, Derecho, Educación, Seguridad Ciudadana, Trabajo 

Social, Turismo y Médico Cirujano. 

En tanto, el director de Obra Universitaria, Manuel Becerril Colín, detalló que en 

marzo del próximo año se concluirá el Edificio “F” y con ello, se cumplirá el compromiso 
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adquirido por el rector Jorge Olvera García para que este espacio cuente con la 

infraestructura necesaria para consolidarse como epicentro del desarrollo regional. 

 

 

 

COMUNICADO 0824 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 07 DE 2014 
 

Inició en UAEM Maratón Internacional de Donación de Sangre 
 

 Se lleva a cabo de forma simultánea en 20 naciones, mientras que en nuestro país se 
efectúa en al menos 50 ciudades, con el propósito de superar las tres mil 765 unidades 
recabadas en la anterior emisión. 

 
La Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México fue sede 

del inicio a nivel nacional, del Cuarto Maratón Internacional de Donación de Sangre, 

que durante el mes de octubre se lleva a cabo de forma simultánea en 20 naciones, 

mientras que en nuestro país se efectúa en al menos 50 ciudades, con el propósito de 

superar las tres mil 765 unidades recabadas en la anterior emisión. 

Durante la ceremonia de inicio del maratón, encabezada por la directora de la 

Facultad, Lilia Patricia Bustamante Montes, y el presidente de la Organización 

Estudiantil en Pro de la Salud (OEPSA), el estudiante Ignacio Manuel Lagunas Bustos, 

se destacó la presencia e importancia de sumar esfuerzos con la Organización Mundial 

de la Paz, dirigida por su embajador y activista William Soto Santiago, creador de la 

iniciativa del Maratón. 

 Ante la imperante necesidad de la donación de sangre segura, señaló 

Bustamante Montes, la Facultad de Medicina de la UAEM, en conjunto con el Centro 

Nacional de la Transfusión Sanguínea y el Instituto de Salud del Estado de México 

(ISEM), se une a esta noble causa y brinda apoyo a la jornada emprendida por la 

embajada mundial de activistas por la paz, que a través de sus actividades fomenta 

acciones en búsqueda de bienestar.  
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En el acto, la directora general del ISEM, Elizabeth Dávila Chávez, destacó que 

en el Estado de México diariamente se requieren 600 unidades de sangre, un poco más 

de 200 mil al año, de las cuales sólo se consiguen 150 mil unidades, por lo cual se 

requiere tener más. 

 El coordinador nacional de la Embajada Mundial de Activistas por la Paz, 

Francisco Guerra González, indicó que la sangre más segura es la que se obtiene a 

través de la donación voluntaria; al respecto, William Soto Santiago resaltó que según 

la OMS, México debería tener cinco millones de donantes de sangre, pero sólo se 

registran alrededor de un millón 700 mil donantes. “La donación de sangre en México 

se ubica en 0.3 por ciento, cifra por debajo del nivel recomendado por la OMS”. 

Luego de subrayar que el propósito del Cuarto Maratón Internacional de 

Donación de Sangre es crear conciencia entre la sociedad sobre la necesidad de un 

cambio en el sistema de donación de sangre, así como promover una cultura de 

donación en forma voluntaria, habitual y espontánea, Soto Santiago comentó que en el 

país, cada cuatro segundos se requiere sangre con urgencia; por esa razón, es 

necesario fomentar entre la población la responsabilidad social como parte integral del 

trabajo por el bienestar del ser humano. 

El representante del Centro Nacional de la Transfusión Sanguínea, José Rubén 

Junior Pimentel Valle, así como la directora del Centro Estatal de la Transfusión 

Sanguínea, Isis María López Baltazar, coincidieron en señalar la importancia de 

fomentar la salud de los donadores y receptores, logrando una disponibilidad de sangre 

constante, oportuna y a la disposición de los pacientes, que se verá reflejada en el 

bienestar de las familias y en la calidad de vida. 

El presidente de la OEPSA, Ignacio Manuel Lagunas Bustos, concluyó que ser 

sede y contribuir a la jornada como organizadores reafirma el acercamiento de los 

estudiantes de Medicina al lado humano de su formación académica; subrayó que 

siempre ha sido importante llevar a cabo campañas y proyectos con ese fin. 
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COMUNICADO 0825 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 07 DE 2014 
 

UAEM, subsede de Bienal Internacional de Radio 
 

 Hasta el próximo 10 de octubre se discutirán y analizarán diversos aspectos en torno a 
la “Agenda Digital y las Narrativas Transmedia”; cabe destacar que este ejercicio 
académico y cultural es organizado por la SEP, CONACULTA y Radio Educación. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales y la radiodifusora Uni Radio 99.7, es subsede de la Décima Bienal 

Internacional de Radio, ejercicio que contará con la participación de más de 60 

instituciones educativas y radiofónicas, así como exponentes procedentes de 12 países.  

 La Máxima Casa de Estudios mexiquense es una de las 17 subsedes donde 

hasta el próximo 10 de octubre se discutirán y analizarán diversos aspectos en torno a 

la “Agenda Digital y las Narrativas Transmedia”; cabe destacar que este ejercicio 

académico y cultural es organizado por la Secretaría de Educación Pública, el Consejo 

Nacional para la Cultura y las Artes y Radio Educación. 

En este marco, el director de Uni Radio, Gastón Pedraza Muñoz, reconoció la 

participación de la Autónoma mexiquense en la Bienal como la posibilidad para acercar 

a los estudiantes a temas de relevancia en materia de comunicación, específicamente 

en medios radiofónicos.  

 En tanto, el profesor de la Facultad, Lenin Martell Gámez, detalló que la Bienal 

Internacional de Radio contempla un programa sumamente completo que incluye 

mesas redondas, conversatorios, conferencias magistrales y talleres, con la 

participación de especialistas de 22 universidades del país y otras naciones.  

Al dictar la conferencia magistral de este evento, el profesor de la Universidad de 

Maltepe en Estambul, Salvatore Scifo, resaltó la importancia de las radios comunitarias 

como un instrumento de democratización y pluralismo, así como el potencial que tienen 

para contar historias locales.  
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 Ante alumnos de la UAEM, Salvatore Scifo, quien ha dedicado gran parte de su 

trabajo académico al estudio de medios comunitarios, políticas de medios, historia de la 

radiodifusión y medios estudiantiles, destacó la importancia de la radio comunitaria 

entre la comunidad Europea, por su capacidad de cohesión social, dando voz a los 

sectores de la población más desfavorecidos, como los refugiados y los grupos étnicos 

o minoritarios.  

 Tras referir que las radios comunitarias de América Latina representaron un 

modelo a seguir para Europa, Salvatore Scifo sostuvo que el también llamado tercer 

sector en los medios radiofónicos requiere de una legislación que garantice el 

cumplimiento del artículo 19 de la Declaración Universal de los Derechos Humano, que 

concede la libertad para difundir información sin limitación de fronteras y por cualquier 

medio de expresión.  

 

 

 

COMUNICADO 0826 
GUANAJUATO, MÉX. 
OCTUBRE 08 DE 2014 
 

Ofertará UAEM Maestría en Derecho  
Parlamentario a legisladores de Guanajuato   

 
 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, y la presidenta del 

Congreso del Estado de Guanajuato, la diputada Karla Lanuza Hernández, firmaron el 
Acuerdo Operativo que permitirá ofertar este programa de posgrado a los legisladores 
de esta entidad. 

 Olvera García señaló que la UAEM trabaja en la formulación de acuerdos que permitan 
un trabajo conjunto en beneficio de la educación mexicana, "primordial para fortalecer 
integralmente la formación de hombres y mujeres que en un futuro habrán de 
redimensionar toda acción a favor del país". 

 Lanuza Hernández subrayó que este programa de vanguardia será impartido por la casa 
de estudios mexiquense a los diputados locales de Guanajuato, con la finalidad de 
enriquecer el trabajo parlamentario.   

 
La Universidad Autónoma del Estado de México ofertará, en la Modalidad a Distancia, 

la Maestría en Derecho Parlamentario a los integrantes de la Cámara de Diputados del 
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Estado de Guanajuato, como parte del Acuerdo Operativo que signaron el rector Jorge 

Olvera García y la presidenta del Congreso del Estado de Guanajuato, la diputada Karla 

Alejandrina Lanuza Hernández.  

En la sede del Poder Legislativo de esta entidad, Jorge Olvera señaló que la 

Autónoma mexiquense trabaja en la formulación de acuerdos que permitan un trabajo 

conjunto en beneficio de la educación mexicana, "primordial para fortalecer 

integralmente la formación de hombres y mujeres que en un futuro habrán de 

redimensionar toda acción a favor del país". 

Ante los integrantes de la XLII Legislatura local de Guanajuato, Olvera García 

aseguró que en la UAEM, institución vanguardista, se observa la impartición de este 

programa como un paso relevante, ya que su importancia radica en formar maestros de 

la más alta calidad académica en Derecho Parlamentario, con una sólida preparación 

teórica y práctica que se adapte a las demandas actuales de los sistemas democráticos 

republicanos; aseveró que quienes cursen este programa de posgrado tendrán las 

herramientas y competencias necesarias para desempeñarse en el ámbito legislativo. 

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Estado de 

Guanajuato, el diputado José Juventino López Ayala, apuntó que en todo sistema 

federal, la labor legislativa es de gran relevancia y se extiende a otros sectores; destacó 

el trabajo que la Asociación Nacional de Oficiales Mayores y Secretarios Generales de 

los Congresos de los Estados y Distrito Federal (ANOMAC) lleva a cabo en favor del 

trabajo legislativo y en especial, para lograr este tipo de acuerdos, que redundarán en la 

profesionalización de los legisladores de Guanajuato. 

Antes, la diputada Karla Alejandrina Lanuza Hernández dio la bienvenida a los 

asistentes a este evento, entre los que se encontraban representantes de los congresos 

de Zacatecas, Aguascalientes, Tlaxcala, Baja California y Estado de México, como el 

diputado Apolinar Escobedo Ildefonso; agregó que este acuerdo con la UAEM, a través 

de su Facultad de Derecho, permitirá actualizar y capacitar en el ámbito de la práctica 

parlamentaria. 
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Subrayó que este programa de vanguardia será impartido por la casa de 

estudios mexiquense a los diputados locales de Guanajuato, con la finalidad de 

enriquecer el trabajo parlamentario.   

En tanto, el  presidente de la ANOMAC, Javier Domínguez Morales, explicó que 

esta asociación fue constituida para profesionalizar los trabajos técnicos de los 

congresos locales; los oficiales mayores y secretarios generales de las cámaras buscan 

siempre brindar a sus diputados las herramientas para el trabajo parlamentario, el cual 

desempeña un papel fundamental, al normar todos los aspectos de la vida política, 

económica y social del país; “ahora es necesario que los diputados acrediten su 

representación ante el pueblo, a través de su actuar y con la elaboración de leyes de 

calidad”. 

Por ello, afirmó, es importante reivindicar el trabajo legislativo a través de la 

capacitación; en este sentido, recordó que en 2011 solicitó a la UAEM impartir la 

Maestría en Derecho Parlamentario, única en su tipo en la modalidad a distancia y que 

también es impartida en el Senado de la República, cumpliendo su cuarta promoción.  

Al tiempo que el secretario general del Congreso del Estado de Guanajuato,  

Jorge Arturo Espadas Galván, comentó que este instrumento es un acto de relevancia 

parlamentaria, al impulsar la profesionalización de quienes laboran en los congresos, 

incluyendo a los diputados, recalcó que a través de la UAEM, hoy se abre paso a la 

academia en el Congreso local de Guanajuato, para que los legisladores puedan contar 

con las herramientas para fortalecer su trabajo. 

Acompañado por el director de la Facultad de Derecho de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Enrique Uribe Arzate, el rector de la UAEM señaló que con este  

acuerdo operativo de colaboración se consolida el presente y construye un futuro 

sustentado en órganos del poder público, cuyas normas jurídicas dan certeza y soporte 

a la población. 

Cabe señalar que este programa tiene como finalidad la actualización y 

capacitación de los profesionales del Derecho para el ejercicio y superación profesional 
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en el campo del saber y la práctica, a fin de que propongan soluciones a problemas de 

naturaleza diversa en el espacio ocupacional específico.   

Los aspirantes deberán contar con título de Licenciatura, así como cubrir con los 

requisitos estipulados en el plan de estudios y en la legislación universitaria vigente. 

 

 

 

COMUNICADO 0827 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 08 DE 2014 
 

Será UAEM sede de Congreso Internacional  
de la Asociación Mexicana de Investigación Teatral 

 
 Bajo la temática “Artes escénicas y Universidad en el siglo XXI”, en esta edición reunirá 

a 24 instituciones de educación superior, cuatro de ellas de Argentina, Chile y Estados 
Unidos. 

 
Del 15 al 18 de octubre, la Universidad Autónoma del Estado de México será sede del 

Congreso Internacional de la Asociación Mexicana de Investigación Teatral (AMIT), que 

bajo la temática “Artes escénicas y Universidad en el siglo XXI”, en esta edición reunirá 

a 24 instituciones de educación superior, cuatro de ellas de Argentina, Chile y Estados 

Unidos. 

 Durante la conferencia de prensa para dar a conocer los pormenores de este 

evento, presidida por el director de Promoción Artística de la UAEM, Alejandro Flores 

Solís, y el representante de la AMIT, Jesús Téllez Rojas, se destacó que durante este 

encuentro, marco en el cual se rendirá homenaje post mortem a maestros de las artes 

escénicas de la institución mexiquense, como Raúl Zermeño y Esvón Gamaliel, se 

enfatizará sobre la necesidad de la creación de planes de estudio de posgrado en el 

área de las artes teatrales.  

 En presencia del Director de Investigación y Desarrollo Cultural de la UAEM, 

Mauricio Gutiérrez Cortés, y la integrante del AMIT, Martha Julia Toriz Proenza, Flores 
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Solís sostuvo que el programa contempla cinco conferencias magistrales de ponentes 

de prestigio internacional, como Jorge Dubatti y Ramón Griffero; asimismo, la 

presentación de 76 trabajos de investigación, a través de ponencias y mesas de trabajo, 

dos talleres abiertos al público y la presentación de siete publicaciones.  

 Ante el director de la Compañía Universitaria de Teatro de la UAEM, Héctor 

Sánchez Díaz, Jesús Téllez expresó que la AMIT, fundada en 1994 con el propósito de 

impactar en el ámbito académico, tiene en la actualidad entre sus expertos a 

integrantes del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), además de una estrecha 

relación institucional con universidades de Francia, España, Alemania y Estados 

Unidos.  

 Por su parte, Gutiérrez Cortés detalló que el Congreso Internacional de la AMIT, 

organizado en coordinación con las Universidad Veracruzana y la Nacional Autónoma 

de México, así como el Centro Nacional de Investigación, Documentación e Información 

Teatral, será el espacio que articule las actividades teatrales de la Autónoma 

mexiquense con las realizadas por los estudiantes de la Licenciatura en Artes 

Teatrales, en congruencia con la política educativa de la UAEM. 

 Durante el Congreso Internacional de la AMIT, cuyas actividades se llevarán a 

cabo en el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, se abordarán temas 

como La formación integral de teatro para enfrentar el mundo laboral, El teatro 

comunitario, Formación de posgrado y Formación de investigadores teatrales en las 

universidades mexicanas, entre otros.  

Martha Toriz concluyó que este ejercicio académico permitirá enriquecer el 

debate sobre los planes de estudio en el campo de la disciplina teatral, a fin de 

conjuntar esfuerzos que tiendan a una mayor profesionalización de la Licenciatura en 

Arte Dramático, como ocurre en el ámbito internacional.  

 

 

COMUNICADO 0828 
TOLUCA, MÉX. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

OCTUBRE 08 DE 2014 
 

Dirección de Información Universitaria cumplió 10 años 
 

 Se llevó a cabo la Ceremonia de Instauración y Conmemoración del Día de la 
Transparencia Universitaria, que se celebrará cada 7 de octubre, mediante la realización 
de eventos y encuentros académicos.  

 
Consciente de que el acceso a la información es un derecho fundamental de toda 

persona, la Universidad Autónoma del Estado de México se distingue por su 

transparencia en la gestión y rendición de cuentas, al contemplar en su estructura un 

órgano garante de la transparencia universitaria y una instancia encargada de dar 

cumplimiento a las leyes en la materia, garantizar el acceso a la información y proteger 

los datos personales. 

Así lo señaló el abogado general de la institución, Hiram Raúl Piña Libien, al 

encabezar la Ceremonia de Instauración y Conmemoración del “Día de la 

Transparencia Universitaria”, que se celebrará cada 7 de octubre, mediante la 

realización de eventos y encuentros académicos que permitan evaluar los avances, 

observar el cumplimiento de metas planteadas y reflexionar con los actores 

involucrados.  

En el acto, al que acudió el coordinador de Acceso a la Información del Instituto 

Federal de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, Adrián 

Alcalá Méndez, así como la comisionada presidente del Instituto de Transparencia y 

Acceso a la Información Pública del Estado de México y Municipios, Josefina Román 

Vergara, Piña Libien destacó que la Administración 2013-2017 de la UAEM, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García, emprendió dos acciones fundamentales 

para fortalecer la cultura de la transparencia y rendición de cuentas en la institución. 

Abundó que se acordó desincorporar del régimen jerárquico y orgánico de la 

Secretaría de Rectoría a la Dirección de Información Universitaria y transferirla a la 

estructura orgánico-funcional del Abogado General, acción que fortalece y consolida la 

transparencia como un principio de los universitarios y permite responder eficaz y 
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oportunamente a los requerimientos de transparencia, acceso a la información y 

protección de datos personales, con congruencia a la misión, visión, objetivos y 

atribuciones del abogado general. 

Luego de entregar constancias a los servidores universitarios habilitados como 

Enlaces de la Información de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien hizo votos para que el 

Día de la Transparencia Universitaria permita siempre evidenciar la eficacia y eficiencia, 

pero también sea la ocasión propicia para fortalecer y renovar el compromiso con los 

valores y principios éticos y jurídicos en que descansa la rectitud del quehacer 

universitario. 

Durante la ceremonia, el director de Información Universitaria de la UAEM, Hugo 

Edgar Chaparro Campos, reseñó los logros y perspectivas de la instancia a su cargo a 

10 años de su creación; comentó que se creó y difundió a través de la página de 

internet de la institución el Sitio de Transparencia de la UAEM, ventana que permite a 

toda persona, desde cualquier parte del mundo, acceder y obtener toda la información 

que genera esta casa de estudios. 

En el marco de la celebración del Décimo Aniversario de la Dirección de 

Información Universitaria, siendo esta el órgano garante de la Transparencia en la  

Máxima Casa de Estudios mexiquense y el encargado de establecer un vínculo entre la 

UAEM y la sociedad en general, Chaparro Campos dio a conocer que en 2005 se 

recibió la primera solicitud de información, ello en ejercicio del derecho fundamental de 

las personas, de acceder y conocer la información; al paso de 10 años, dijo, este 

ejercicio ha tenido un incremento de 400 por ciento. 

Al presentar un recuentro de los acontecimiento más trascendentes en materia 

de transparencia, el servidor universitario subrayó que 2008 fue un año de 

reconocimiento, pues se distinguió a la Dirección de Información Universitaria con el 

Premio a las Mejores Prácticas de Calidad, también fue reconocida con el cuarto lugar a 

nivel nacional en Sitios de Transparencia, por el Índice de Transparencia y Acceso a la 

Información Pública de las Universidades Públicas (ITAIUP). 
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Hugo Edgar Chaparro Campos detalló que desde 2005, la UAEM ha signado 14 

convenios de colaboración y acuerdos específicos con el INFOEM en materia de 

transparencia, acceso a la información y protección de datos personales; el más 

reciente en el marco del Programa de Acciones Iniciales de la Administración 2013-

2017. 

 

 

 

COMUNICADO 0829 
AMECAMECA, MÉX. 
OCTUBRE 08 DE 2014 
 

Alejandro Encinas dictó en UAEM  
conferencia sobre Reforma Energética  

 
 Reconoció al rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, por la apertura que muestra la institución a la diversidad y pluralidad de las 
ideas. 

 
En el marco de su participación en la Semana de la Ciencia Política y Administración 

Pública, ejercicio académico organizado por el Centro Universitario UAEM Amecameca, 

el senador Alejandro Encinas Rodríguez reconoció al rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, por la apertura que muestra la 

institución a la diversidad y pluralidad de las ideas. 

 Al dictar la conferencia “La reforma energética en México”, ante estudiantes de 

Derecho y Ciencias Políticas y Administración Pública de este campus de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, Encinas Rodríguez destacó que “Universidad es 

universalidad, es decir, el reconocimiento de que no existe un pensamiento único”. 

Por ejemplo, subrayó, la academia y la ciencia tienen perspectivas y visiones 

muy distintas, sobre todo en el área de las Ciencias Políticas; enfatizó que 

afortunadamente, en México nos reconocemos en nuestras diferencias y respetamos 

otros puntos de vista. 
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Ante el encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM 

Amecameca, Ranulfo Pérez Garcés, así como el profesor de este campus y 

organizador del ejercicio académico, Rafael Cedillo Delgado, el senador por el Estado 

de México habló sobre su visión de la Reforma Energética. 

Consideró que debió darse autonomía de gestión a petróleos mexicanos, sin 

privatizarlo; es decir, que no dependiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 

sino de un plan de negocios propio, con programas de inversión y desarrollo. 

Además, abundó, se requería de un régimen fiscal distinto que se adecuará 

gradualmente al de cualquier otra empresa y permitiera su fiscalización; “acabar con la 

burocracia y hacer sólo un corporativo, buscar su fortalecimiento tecnológico con 

recursos para rescatar todo el desarrollo de la investigación que hacía el Instituto 

Mexicano del Petróleo”.  

De igual forma, indicó, era necesaria una política de austeridad y combate a la 

corrupción profunda, y por último, que la orientación fundamental de Pemex fuera 

salvaguardar el manejo y la administración del recurso, para garantizar la seguridad 

energética hacia futuro, sin privatizar. 

Alejandro Encinas recalcó que Pemex ha sido el pilar del desarrollo del país; a 

nivel internacional, dijo, está considerada como la empresa más importante del país, 

ocupa el segundo lugar en utilidades antes del pago de impuesto, el octavo como 

productora de petróleo en el mundo; las reservas mexicanas llegan al lugar número 18 

en el mundo y se tiene una explotación de 2.5 millones de barriles diarios y 6.2 millones 

de pies cúbicos de gas natural. 

El reto que ahora enfrentará Pemex es “cómo administrar el recurso básico para 

garantizar la seguridad energética para el futuro” y no sólo tratar de sacar el mayor 

volumen en el menor tiempo posible, concluyó Alejandro Encinas Rodríguez. 

 

 

 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

COMUNICADO 0830 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 09 DE 2014 
 

“Los Jaguares” conserva este nombre: Jorge Olvera  
 

 El rector Jorge Olvera García resaltó que Adriana Barraza es ejemplo de 
profesionalismo y superación para los universitarios y aclaró que el Teatro Universitario 
“Los Jaguares” conservará este nombre.    

 En el marco del Short Shorts Festival Internacional de Cortometraje de México, del cual 
será sede esta casa de estudios, se distinguirá el trabajo realizado por la actriz 
toluqueña, con proyección nacional e internacional. 
 

El homenaje que rendirá la Universidad Autónoma del Estado de México a Adriana 

Barraza, orgullosamente egresada de esta casa de estudios, tiene como finalidad 

reconocer su trayectoria, pero también es una forma de resaltar el propio trabajo de la 

institución, afirmó el rector Jorge Olvera García, quien aclaró que el Teatro Universitario 

“Los Jaguares” conservará este nombre.    

 Luego de resaltar que la actriz toluqueña es ejemplo de profesionalismo y 

superación para los universitarios del Estado de México, Jorge Olvera García detalló 

que en el marco del Short Shorts Festival Internacional de Cortometraje de México, del 

cual será sede esta casa de estudios, se distinguirá el trabajo realizado por la artista, 

con proyección nacional e internacional. 

 En el marco de dicho festival, indicó, que se llevará a cabo del 10 al 12 de 

octubre, con sede en el Edificio de Rectoría y el propio Teatro Universitario “Los 

Jaguares”, Adriana Barraza impartirá el Taller de Formación Actoral, a través del cual 

compartirá sus experiencias con estudiantes universitarios, por ejemplo, de la 

Licenciatura en Artes Teatrales, que se oferta en la Facultad de Humanidades. 

La cuarta edición del Short Shorts Festival Internacional de Cortometraje de 

México contempla la participación de los 20 trabajos seleccionados de entre un total de 

357 que participaron en el certamen; competirán en las categorías de Mejor 

Cortometraje, Mejor Director, Fotografía, Corto Documental, Corto de Animación, Corto 

Amateur, Mejor Actor y Actriz, Mejor Diseño de Audio y Música Original. 
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En este marco también se proyectarán 60 cortometrajes internacionales e 

impartirán tres talleres, además del ya mencionado: Cine Digital, Gestión 

Cinematográfica y Actuación e Historia del Cine, que despertaron el interés de un 

importante número de estudiantes de las licenciaturas en Estudios Cinematográficos y 

Comunicación. 

 

 
COMUNICADO 0831 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 09 DE 2014 
 

Firman UAEM y UNT acuerdo para fortalecer investigación conjunta 
 

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, y el presidente de la UNT, Neal Smatresk, 
signaron el Acuerdo Específico de Investigación Fondo Semilla, que permitirá la 
generación de avances en diversas áreas del conocimiento. 

 Olvera García ratificó el compromiso de la Autónoma mexiquense para continuar con el 
trabajo que por más de 12 años han llevado a cabo ambas instituciones, que comparten 
además, la confianza en la universidad pública. 

 Neal Smatresk calificó la relación UAEM-UNT como sana y fructífera; consideró que la 
firma de este acuerdo reafirma dicho vínculo académico. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México, representada por el rector Jorge 

Olvera García, y la Universidad del Norte de Texas, por su presidente, Neal Smatresk, 

signaron el Acuerdo Específico de Investigación Fondo Semilla, que permitirá la 

generación de avances en áreas como las Ciencias Agrícolas, Ciencias Naturales y 

Exactas, Ciencias de la Salud, Ciencias Económico-Administrativas, Ingeniería y 

Tecnología, Ciencias de la Educación y Humanidades. 

 En la Sala de Rectores de esta casa de estudios, Olvera García apuntó que el 

documento signado permitirá abordar problemáticas específicas del Estado de México, 

con lo cual la UAEM consolida su proyección como una institución de educación 

superior interesada en mejorar las condiciones de vida de la sociedad. 

En el evento, al que asistió el vicepresidente de la UNT, Warren Burggren, Jorge 

Olvera ratificó el compromiso de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para 
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continuar con el trabajo que por más de 12 años han llevado a cabo ambas 

instituciones, que comparten además, la confianza en la universidad pública, de la que 

egresa la fuerza laboral que contribuye al progreso de la sociedad. 

 Ante los directores de las facultades de Ciencias, Ciencias Políticas y Sociales, 

Humanidades, Lenguas, Medicina y Química, así como los secretarios de Extensión y 

Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, y Cooperación Internacional, Yolanda Ballesteros 

Sentíes, Neal Smatresk calificó la relación UAEM-UNT como sana y fructífera; 

consideró que la firma de este acuerdo reafirma dicho vínculo académico. 

 Cabe destacar que sólo en el reciente año, la relación entre ambas universidades 

permitió ofrecer una  estancia de perfeccionamiento del idioma inglés; se llevó a cabo 

una reunión entre investigadores de ambas instituciones, en el marco del programa 

Faculty Abroad Seminar; se realizó la segunda edición del proyecto The heart of 

Mexico, así como el Foro de la Salud para compartir experiencias y generar propuestas 

que contribuyan a comprender, explicar y disminuir los índices de diabetes mellitus y 

obesidad infantil, entre otras acciones. 

  

 

COMUNICADO 0832 
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2014 
 

Incubadora de empresas de UAEM  
Nezahualcóyotl apoya a emprendedores de la región  

 
 Desde su creación en 2009, el Departamento de Desarrollo Empresarial de la Unidad 

Académica Profesional Nezahualcóyotl ha atendido a cerca de 336 emprendedores.  

 
Desde su creación en 2009, el Departamento de Desarrollo Empresarial de la Unidad 

Académica Profesional Nezahualcóyotl de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, conformado por dos áreas: incubación de empresas y capacitación, ha 

atendido a cerca de 336 emprendedores.  
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Así lo informó la jefa de Desarrollo Empresarial de la UAP Nezahualcóyotl, 

Angélica Hernández Leal, quien destacó que tan sólo en lo que va del presente año, 73 

emprendedores fueron atendidos mediante asesorías de negocios. 

Indicó que desde que se abrió el Departamento de Desarrollo Empresarial de la 

Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl, se han registrado cerca de cuatro mil 

100 horas de consultoría, de las cuales, 640 corresponden a 2014. 

El Departamento, dijo, es uno de los 420 Puntos para Mover a México que 

existen a nivel nacional y de los cuales, el Estado de México tiene 56, situación de 

suma importancia para todos los emprendedores de la zona, a quienes se les hace un 

diagnóstico y se les canaliza hacia donde es necesario, con agentes de financiamiento, 

algún tipo de apoyo especializado con mentores, asociaciones u operadores de 

logística internacional. 

Al estar reconocida por la Secretaría de Economía -por quinto año consecutivo-, 

esta incubadora atiende a interesados en el programa de incubación en línea que 

trabaja actualmente el Instituto Nacional del Emprendedor (INADEM), encargado de las 

micro y pequeñas empresas. 

Abundó que el INADEM publica convocatoria de incubación en línea para que los 

emprendedores consoliden su proyecto; tan sólo de estas, puntualizó, el Departamento 

de Desarrollo Empresarial de la Unidad atiende a 32 emprendedores, además de 41 

que se acercaron directamente a la institución. 

Hernández Leal reconoció la colaboración estrecha existente con el Consejo de 

Desarrollo del Emprendedor en Nezahualcóyotl, con el área de Desarrollo Económico 

en Chalco y con el Instituto Emprendedor de Tizayuca, instancias que envían 

constantemente a futuros emprendedores interesados en impulsar sus negocios. 

De esta manera, enfatizó, se apoya a emprendedores relacionados con los 

sectores automotriz, textil, turístico, alimenticio, logística, productos químicos y 

productos de exportación. 
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COMUNICADO 0833 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2014 
 

Fue UAEM sede de Reunión Nacional de Geomorfología 
 

 Este ejercicio académico reunió a especialistas de diversas instituciones de educación 
superior del país, con el objetivo de exponer la situación actual de esta disciplina, pero 
también aquellos avances tecnológicos y científicos que tienen un impacto directo en el 
desarrollo de soluciones a problemas ambientales y del territorio, entre otros. 

 
La Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México llevó a 

cabo la IX Reunión Nacional de Geomorfología, marco en el cual se discutieron temas 

como Geomorfología Estructural, Volcánica, Fluvial, Costera, Eólica, Glaciar y 

Periglaciar, Antropogenética, Aplicada, de Riesgos e Impacto Ambiental, así como 

Tecnologías Aplicadas a la Geomorfología, Teoría y Métodos de la Geomorfología y 

Geomorfositios, Geositios y Geoparques. 

Organizado en colaboración con la Sociedad Mexicana de Geomorfología, este 

ejercicio académico reunió a especialistas de diversas instituciones de educación 

superior del país, con el objetivo de exponer la situación actual de esta disciplina, pero 

también aquellos avances tecnológicos y científicos que tienen un impacto directo en el 

desarrollo de soluciones a problemas ambientales y del territorio, entre otros. 

 Durante tres días, en 11 sesiones de trabajo, se dictaron diversas ponencias, con 

el propósito de contribuir a mejorar la percepción de la sociedad con respecto a la 

Geomorfología. 

En la primera se abordaron los siguientes temas: Desarrollo morfoestructural del 

sector central del estado de Guerrero, Análisis morfométrico de los cráteres 

freatomagmáticos del cinturón volcánico mexicano; asimismo, el investigador del 

Instituto de Geología de la UNAM, Miguel Castillo Rodríguez, dictó la conferencia 

magistral “Respuesta del sistema erosivo ante la tectónica y el clima: La evolución del 

relieve y las herramientas para su análisis”. 
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 En la sesión dos, alumnos, académicos e investigadores conocieron de primera 

mano algunas investigaciones sobre la estructura espacial de la red hidrográfica del 

sistema fluvio-lagunar del complejo deltáico Grijalva-Usumacinta; en la sesión tres se 

expusieron temas como la pérdida del grado de naturalidad de la costa del caribe 

mexicano por impacto de la actividad turística y definición de sitios de reservas de agua 

para estimar el caudal ecológico con base en el mapeo geomorfológico. 

 También se abordaron temas como los procesos gravitacionales en el municipio 

de Temascaltepec; inventario de deslizamientos y detección de cambios del arroyo “La 

Ciénega”, en el Nevado de Toluca; plano geoturístico de la Gruta de Cacahuamilpa; 

Geomorfología del aula, desarrollo de una guía docente, y estudio geológico ambiental 

del Cerro de los Magueyes en el Estado de México, entre otros. 

 

 

 

COMUNICADO 0834 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2014 
 

México necesita mejorar las estrategias de recaudación fiscal 
 

 Lo anterior, con la finalidad de fortalecer las fuentes de recursos públicos y la economía 
del país, para lo cual, una última reforma se ha sumado a los múltiples intentos de 
mejorar el sistema fiscal mexicano. 

 
Contrarrestar la baja recaudación fiscal es uno de los principales objetivos que se 

plantea en cada reforma hacendaria, ya que es un problema que México arrastra desde 

hace décadas; por ejemplo, en 2010, en nuestro país se recaudó 18.8 por ciento del 

Producto Interno Bruto, mientras el promedio en Latinoamérica fue de 19.4 por ciento y 

la recaudación tributaria de los países miembros de OCDE fue de 33.8 por ciento. 

 Así lo señalaron las académicas de la Facultad de Economía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Marlen Reyes Hernández y Venecia Álvarez Cesareo, 

quienes destacaron que México obtiene mayores recursos de los impuestos indirectos 
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como el IVA; sin embargo, este gravamen sólo alcanzó 3.9 por ciento del PIB en ese 

mismo año, el segundo más bajo a nivel regional, por debajo del promedio de América 

Latina (6.7 por ciento del PIB), así como de los países de la OCDE (6.9 por ciento del 

PIB). 

 Al hablar sobre “Las reformas al Impuesto Sobre la Renta: ¿resuelven el 

problema de recaudación?”, las universitarias enfatizaron que la contribución del 

impuesto sobre la renta personal en México es relativamente baja, con 5.2 por ciento de 

la recaudación total en 2010, en contraste con 11.3 por ciento de los países de la 

OCDE, lo que contribuye a la reducción de la progresividad del sistema tributario. 

 Las especialistas universitarias sostuvieron que lo evidente es que el país 

necesita mejorar las estrategias de recaudación fiscal, con la finalidad de fortalecer las 

fuentes de recursos públicos y la economía del país, para lo cual, una última reforma se 

ha sumado a los múltiples intentos de mejorar el sistema fiscal mexicano. 

 Manifestaron que las comparaciones estadísticas de México con los países de la 

OCDE, en términos de recaudación fiscal, son claras y sirven de referencia; sin 

embargo, es necesario considerar que la OCDE tiene una característica en varios de 

sus socios, en los más emblemáticos, y es que la distribución del ingreso y de la 

propiedad dista mucho de aquellas asimetrías que se relevan en la economía 

mexicana. 

 Marlen Reyes Hernández y Venecia Álvarez Cesareo concluyeron que para que 

la actual reforma hacendaria tenga un sentido social, es necesario simplificar el régimen 

tributario, reduciendo por tanto, los costos de cumplimientos como la evasión y la 

elusión fiscal. Además, aumentaría la equidad (real y aparente) del régimen, lo que 

debería generar mayor ánimo y confianza, y ayudaría así a incrementar el número de 

contribuyentes. 

 

 

 

COMUNICADO 0835 
TOLUCA, MÉX. 
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OCTUBRE 10 DE 2014 
 

Prevención, fundamental para enfrentar  
problemas atribuidos a la vejez 

 
 Se requiere mayor sensibilidad de la población para aceptar al envejecimiento como una 

etapa normal, adaptarse y vivirla plenamente; además, es necesario que los 
trabajadores de salud estén sensibles a la geriatrización de la Medicina, con la finalidad 
de ofrecer lo que se requiriere.  

 
El aumento del número de adultos mayores en México trae consigo problemas 

atribuidos al envejecimiento, como las propias enfermedades, que para los sistemas de 

salud representan nuevos retos, como enfrentar a una población probablemente más 

enferma y con más discapacidad, señaló el jefe de Geriatría del Instituto Nacional de 

Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”, José Alberto Ávila Funes.  

 Al hablar, en la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, sobre “Hábitos efectivos de salud para un envejecimiento 

exitoso”, destacó que la prevención es una de las herramientas fundamentales para en 

un futuro próximo, evitar esta carga para los sistemas de salud. 

El especialista consideró que se requiere mayor sensibilidad de la población para 

aceptar al envejecimiento como una etapa normal, adaptarse y vivirla plenamente; 

además, es necesario que los trabajadores de salud estén sensibles a la geriatrización 

de la Medicina, con la finalidad de ofrecer lo que se requiriere.  

Recalcó que desde hace casi 30 años, la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU) lanzó la advertencia del problema del envejecimiento a nivel global, para lo cual 

se tendrían que tomar una serie de medidas que permitan afrontar el reto; así, dijo, el 

autocuidado y la prevención fueron las principales recomendaciones. 

En este sentido, resaltó que está demostrado que para la adopción de buenos 

hábitos para la salud nunca es tarde para empezar; por ejemplo, los beneficios de la 

práctica del ejercicio están verificados en gente de 80 o 90 años, así como el abandono 

de hábitos nocivos como el tabaco y el alcohol. 
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 El experto afirmó que la población debe ser sumamente sensible y percibir que 

muchos problemas del envejecimiento no deben ser vistos como normales; por ejemplo, 

cuando una persona mayor tiende a olvidar las cosas o está triste, nunca recibe la 

atención apropiada, por considerarse normal a esa edad, sin considerar que el 

tratamiento de la depresión tiene un impacto positivo y un mejor pronóstico para la 

calidad de vida de estas personas. 

Subrayó que desde hace años, hay cada vez más sensibilidad por parte de 

quienes toman decisiones de políticas de salud; “el tema está de moda, cada vez se 

habla más de ello y sus problemas, es decir, el tema de los ancianos se ha vuelto 

prioritario”. 

 Finalmente, enfatizó el impacto benéfico que en la vejez tienen aspectos como la 

salud física, psíquica y espiritual, la interacción social y la participación de redes 

sociales con la familia, la integración de la persona al mercado laboral. 

 

 

 

COMUNICADO 0836 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2014 
 

Enseñanza online no es buena ni mala, pero si necesaria 
 

 En la actualidad, luchar contra los cursos online es como luchar contra la ley de la 
gravedad. 

 
Con el objetivo de exponer la tendencia en el mundo de la formación online o MOOC 

(Massive Open Online Courses), investigadoras de la Facultad de Odontología de la 

Universidad Autónoma del Estado de México realizaron el trabajo de investigación 

titulado “MOOC, Innovación Universitaria”. 

Las profesoras e investigadoras María del Rocío Flores Estrada,  María Elena 

Escalona Franco y María de la Luz Sánchez Medina aseveraron que en la actualidad, 

luchar contra los cursos online es como luchar contra la ley de la gravedad; expusieron 
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que 74 por ciento de los centros educativos ofrecen cursos online y según las 

tendencias, en los próximos tres años, llegarán a 90 por ciento. 

Agregaron que 72 por ciento de dichos centros consideran que los MOOC son 

apropiados para continuar la educación superior y 59 por ciento para planificar cursos 

fuera de los grados. 

En tanto, abundaron, para 35 por ciento incrementa la visibilidad de la institución, 

para 16 por ciento mejora la formación de los docentes y sólo 44 por ciento de los 

centros se ha planteado dotar de créditos oficiales sus MOOC. 

Las investigadoras de la Máxima Casa de Estudios mexiquense explicaron que 

los MOOC son considerados como nueva modalidad de formación online; son 

calificados como un nuevo espacio de autoaprendizaje, “donde aprendemos de y con 

los participantes que forman esa comunidad”. 

Ante ello, opinaron que las instituciones de educación superior, además de 

ofrecerlos, también pueden comenzar a generar ingresos por los MOOC de varias 

maneras; por ejemplo, dando gratis un crédito o la primera parte de un curso. En tanto, 

el resto de los créditos o las siguientes partes del curso se conseguirían pagando a esa 

institución, cobrando los certificados, cobrando por las tutorías de los profesores y 

vendiendo libros y otros materiales asociados al curso. 

Lo que aún está por verse, consideraron, es si los MOOC y la educación en línea 

son realmente una innovación disruptiva en la educación o no, pues hasta el momento 

se puede concluir que la enseñanza online no es buena ni mala, pero si necesaria.  

 

 

COMUNICADO 0837 
ATIZAPÁN, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2014 
 

TIC´s en proceso de enseñanza-aprendizaje,  
reto para estudiantes y profesores 
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 Las TIC´s se han convertido en una herramienta de mejora e indispensable para el 
proceso de enseñanza-aprendizaje de los estudiantes del programa de Licenciatura en 
Derecho. 

 
En la medida que las tecnologías de la información y comunicación se integran a los 

procesos de enseñanza-aprendizaje de las instituciones educativas, se asume un “reto” 

para todo estudiante, consideraron profesores e investigadores del Centro Universitario 

UAEM Valle de México de la Universidad Autónoma del Estado de México 

La coautora del trabajo de investigación “Las TIC´s en el proceso de enseñanza-

aprendizaje en la rama del Derecho”, Graciela Torres Razo aseguró que el reto también  

es para los profesionistas, por ejemplo, en el ámbito del derecho, ya que los abogados 

del siglo XX se resisten a este cambio, pues entonces los procesos jurídicos eran 

completamente ajenos al uso de las tecnologías. 

Sin duda, afirmó, esto impacta de gran manera en el momento en que se ven 

obligados a incorporar las tecnologías de la información y comunicación a los ámbitos 

de competencia, ocasionado por ejemplo, una transformación importante en la 

impartición de la catedra jurídica. 

 Refirió que son muchos los cambios ocasionados por la instauración de las TIC´s 

que impactan en la práctica jurídica; por ejemplo, “la herramienta tradicional de alzar las 

penas ha terminado por desacreditarse como ineficiente e incluso, contraproducente, 

dando lugar a formas de intervención con la tecnología, sobre las que se platea el 

nuevo sistema judicial.” 

En este contexto, la investigadora del Centro Universitario Valle de México 

comentó que su investigación tuvo como objetivo describir cómo es que las TIC´s se 

han convertido en una herramienta de mejora e indispensable para el proceso de 

enseñanza-aprendizaje de los estudiantes del programa de Licenciatura en Derecho. 

Aseveró que la inserción de las TIC´s en el ámbito educativo ha motivado a las 

instituciones a orientar los programas formativos docentes a su uso; sostuvo que las 

instituciones educativas han tenido que darse a la tarea que adquirir infraestructura 

tecnológica para adaptarse a los cambios en el proceso de enseñanza aprendizaje y 
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ahora el reto que enfrentan los estudiantes es incorporarse al ritmo de los avances 

tecnológicos en su ámbito de competencia, logrando con ello potencializarse en su 

ámbito profesional. 

 

 

 

COMUNICADO 0838 
TENANCINGO, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2014 
 

Celebra Plantel “Dr. Pablo González Casanova”  
de la Escuela Preparatoria de la UAEM 42º aniversario 

 
 Con este motivo, del 13 al 18 de octubre se llevará a cabo un programa de actividades 

que contempla conferencias, talleres, exposiciones, un desfile alegórico, el IV Encuentro 
de Bandas de Guerra, presentaciones artísticas y deportivas, entre otras actividades. 

 

Con motivo de su 42º aniversario, el Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, ubicado en el 

municipio de Tenancingo, realizará del 13 al 18 de octubre, un programa de actividades 

que contempla conferencias, talleres, exposiciones, un desfile alegórico, el IV 

Encuentro de Bandas de Guerra, un circuito atlético intercolegial, presentaciones 

artísticas y deportivas, conciertos y demostraciones de globos de cantoya, entre otras 

actividades. 

 En entrevista, la directora del Plantel, Sandra Chávez Marín, destacó que a 

principios de la década de los 70, la población estudiantil de Tenancingo no tenía 

muchas opciones para continuar sus estudios de educación media o superior en el 

municipio. 

 Abundó que la ausencia de oferta educativa motivó a muchos jóvenes a salir del 

municipio para realizar estudios en lugares donde existían preparatorias y 

universidades. 

Entonces, recordó, el alcalde del municipio, Fernando Mendoza Galindo (1970- 

1972), tramitó la apertura de una preparatoria para el municipio y gestionó ante el 
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entonces gobernador del Estado de México, Carlos Hank González, la creación del 

espacio educativo.  

 Así, dijo, el 1 de septiembre de 1972 se inauguró la preparatoria de Tenancingo, 

que se estableció en el tercer piso de las instalaciones de la Escuela Secundaria por 

Cooperación No. 107, hoy Escuela Secundaria Oficial No. 168 “Lic. Juan Fernández 

Albarrán”. 

Durante dos años, aseveró Sandra Chávez Marín, la preparatoria dependió del 

Gobierno del Estado de México; sin embargo, en octubre de 1974 se propuso a la 

Universidad Autónoma del Estado de México anexar al plantel a su sistema. 

Manifestó que el 5 de noviembre, el entonces rector, Jesús Barrera Legorreta, 

ratificó por acuerdo del H. Consejo Universitario, la incorporación del plantel a la 

institución; entonces, se cumplen 42 años de vida de la preparatoria y 40 años de 

pertenecer a la UAEM. 

En 1995, se asignó al Plantel el nombre del Dr. Pablo González Casanova, en 

honor al sociólogo, escritor, analista y ex rector de la UNAM, cuya obra académica es 

fundamental en la reivindicación de los derechos indígenas en América Latina. 

 

 

 

COMUNICADO 0839 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 12 DE 2014 
 

Inhumarán restos de Josafat Pichardo, primer rector 
de la UAEM, en Rotonda de Personas Ilustres 

 
 El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, manifestó 

que “este acontecimiento histórico fortalece nuestra identidad como universitarios y 
engrandece el vínculo generacional con nuestro pasado”. 

 Celebró la disposición y sensibilidad del gobernador Eruviel Ávila Villegas, “quien en 
ejercicio de sus facultades constitucionales y legales, reconoce y exalta la figura del 
último director del Instituto Científico y Literario Autónomo y primer rector de la UAEM”. 
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Por decreto del titular del ejecutivo estatal, Eruviel Ávila Villegas, y como un 

reconocimiento a sus aportes a la educación de la entidad, los restos del ex rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Juan Josafat Pichardo Cruz, serán 

inhumados en la Rotonda de las Personas Ilustres del cementerio municipal de Toluca.  

Al respecto, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera 

García, manifestó que “este acontecimiento histórico fortalece nuestra identidad como 

universitarios y engrandece el vínculo generacional con nuestro pasado”. 

Cabe destacar que el pasado 08 de octubre se publicó en el Periódico Oficial 

"Gaceta del Gobierno" del Estado de México, el Decreto del Ejecutivo del Estado de 

México por el que se declara la inhumación de los restos del Licenciado Juan Josafat 

Pichardo Cruz en la Rotonda de las Personas Ilustres, ubicada en el cementerio 

municipal de la ciudad de Toluca de Lerdo, capital del Estado de México. 

Al respecto, el rector celebró la disposición y sensibilidad del gobernador Eruviel 

Ávila Villegas, “quien en ejercicio de sus facultades constitucionales y legales, reconoce 

y exalta la figura del último director del Instituto Científico y Literario Autónomo y primer 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, del hombre que con esmero, 

pasión y amor sentó las bases de esta perínclita cumbre”. 

Esta deferencia, dijo, es muestra de honor y respeto, acorde con el espíritu 

humanista que caracteriza a la Administración Universitaria 2013-2017; valora la 

tenacidad, superación constante y desarrollo de las potencialidades del hombre. 

Jorge Olvera García precisó que será en los próximos días cuando se dará 

estricto cumplimiento a dicho decreto, “evento en el cual toda la comunidad universitaria 

e institutense se congregará para rendir justo tributo al hombre, maestro y amigo”. 

Juan Josafat Pichardo Cruz nació en Toluca el 14 de noviembre de 1912; en 

1935, luego de graduarse en la Nacional de Maestros y antes de terminar la carrera de 

abogado en la Facultad de Jurisprudencia, a los 23 años, ejerció por primera vez, la 

docencia en el antiguo Instituto Científico y Literario del Estado de México, al hacerse 

cargo de la cátedra de Historia de las Doctrinas Filosóficas. 
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Entre 1943 y 1944 ocupó por primera vez la dirección del Instituto Científico y 

Literario Autónomo del Estado de México. Bajo su liderazgo, los alumnos y profesores 

del plantel presentaron al Gobierno del Estado de México un proyecto de la Ley de 

Autonomía, que fue turnado para su estudio al Congreso Local, por el Gobernador 

Isidro Fabela Alfaro. 

El 31 de diciembre del mismo año, fue aprobada la Ley que otorgó la autonomía 

al Instituto (que a partir de entonces se identificó con las siglas ICLA), entrando en vigor 

el 15 de enero de 1944, fecha en que se publicó en la Gaceta del Gobierno. 

En 1954 ocupó por segunda vez, el cargo de director del ICLA y a partir de 

entonces inició gestiones al frente de los institutenses, para dar paso a la 

transformación del Instituto en Universidad; en 1956 la Iniciativa fue enviada al 

Congreso Local por el gobernador Salvador Sánchez Colín, siendo aprobada el 17 de 

marzo, para entrar en vigor el 21 del mismo mes y año, por lo que en ceremonia 

inaugural, el 6 de mayo de 1956 se denominó Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Al constituirse el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Juan Josafat Pichardo Cruz fue designado rector de la institución para el 

periodo 1956-1959, siendo reelecto para continuar el cargo. 

 

 

COMUNICADO 0840 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 12 DE 2014 
 

“Institutense”, caballo de raza pura lusitana, nuevo universitario 
 

 El presidente del Patronato del Centro Universitario UAEM Valle de México, Francisco 
Barona Mariscal, donó este ejemplar a la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Se trata de un macho entero, es decir, no está castrado, por lo que es apto para la 
reproducción; tiene dos años cuatro meses, lo que significa que es un animal que aún no 
tiene rienda y no se monta. 
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El presidente del Patronato del Centro Universitario UAEM Valle de México, Francisco 

Barona Mariscal, donó al Hospital Veterinario para Grandes Especies y al Club Hípico 

Universitario de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad 

Autónoma del Estado de México un caballo de raza pura lusitana. 

 En entrevista, el coordinador de dicho hospital, José Manuel Ramírez Uribe, 

explicó que el ejemplar, que lleva por nombre de “Institutense”, es un macho entero, es 

decir, no está castrado, por lo que es apto para la reproducción; tiene dos años cuatro 

meses, lo que significa que es un animal que aún no tiene rienda y no se monta, pero 

eventualmente se piensa utilizar para las disciplinas de adiestramiento, como la de salto 

de obstáculos. 

 Informó que fue el pasado lunes 7 de octubre cuando el patronato entregó, como 

resultado de las gestiones realizadas por el rector Jorge Olvera García, los documentos 

que estipulan que el ejemplar está registrado por los criadores de raza pura lusitana. 

  Ramírez Uribe refirió que el pelaje del caballo es tordillo, es decir, que nació con 

tono negro y cambiará a blanco cuando sea adulto; resaltó que la intención es sea 

adiestrado para el salto, aunque eso no limita que también pueda dedicarse a la 

reproducción. 

 Señaló que “Institutense” es el decimoprimer caballo del Hípico Universitario, que 

cuenta con ejemplares de diversas razas: cuarto de milla, pura sangre inglés, 

warmblood y árabe, utilizados en adiestramiento, salto y carreras de alta resistencia. 

José Manuel Ramírez Uribe subrayó que “Institutense” es un ejemplar de 

excelente calidad, representativo de su raza, que podría ser pie de cría para reproducir 

animales de similares características en la Universidad Autónoma del Estado de 

México.  

Reconoció el evidente propósito del rector Jorge Olvera García para que existan 

más caballos de calidad en el Hípico, lo que le permitiría ser más competitivos a nivel 

nacional; agradeció también el reciente apoyo del rector Jorge Olvera con una 
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camioneta y un remolque para cuatro equinos, con una inversión superior al medio 

millón de pesos.  

 

 

 

COMUNICADO 0841 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 12 DE 2014 
 

Estudiantes de Prepa 2 son reconocidos  
por Embajada de Estados Unidos en México  

 
 Cinco estudiantes de la UAEM resultaron ganadores de la Convocatoria “Jóvenes en 

Acción”, a la que anualmente invita a participar la Secretaría de Educación Pública, en 
colaboración con la Embajada de Estados Unidos en México. 

 Gil Martínez Hernández, Larissa Sánchez León, Itzel Pérez Estrada, Ivette Rodríguez 
Rodríguez y Moctezuma Alonso Cruz formaron parte del grupo de 102 estudiantes 
mexicanos de excelencia seleccionados para permanecer cuatro semanas en Ohio. 

 
De entre más de mil estudiantes mexicanos de nivel medio superior, cinco alumnos del 

Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del 

Estado de México resultaron ganadores de la Convocatoria “Jóvenes en Acción”, a la 

que anualmente invita a participar la Secretaría de Educación Pública, en colaboración 

con la Embajada de Estados Unidos en México. 

 Gil Uriel Martínez Hernández, Larissa Berith Sánchez León, Natalia Itzel Pérez 

Estrada, Michelle Ivette Rodríguez Rodríguez y Moctezuma Alonso Cruz son los cinco 

estudiantes que formaron parte del grupo de 102 estudiantes mexicanos de excelencia 

seleccionados para permanecer cuatro semanas en Ohio, Estados Unidos, y entre 

quienes se promovieron competencias como el liderazgo juvenil, el trabajo en equipo y 

la comunicación, con el propósito de que los reflejaran en los ámbitos local y regional, 

para formar ciudadanos comprometidos con sus comunidades. 

 Los universitarios mexiquenses fueron seleccionados por su trabajo “Club del 

éxito escolar”, cuyo propósito es apoyar, durante los próximos nueve meses, a la 

comunidad estudiantil del Plantel “Nezahualcóyotl”, brindándole las herramientas útiles 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

para mejorar su calidad de vida y contribuir al bienestar social, a través de asesorías y 

actividades de integración, que fueron reconocidas por su planeación, la riqueza de sus 

ideas, acciones y cronogramas a seguir. 

Durante la ceremonia de inauguración de las actividades de dicho proyecto, en la 

cual estuvieron presentes la ministra consejera de la Oficina de Asuntos Antinarcóticos, 

Ariel Rose Jahner, así como el especialista en Asuntos Culturales de la Embajada de 

los Estados Unidos en México, Carlos Ramos, la directora del Plantel, María de los 

Ángeles Bernal García, enfatizó que esta es la primera ocasión que estudiantes de este 

espacio universitario realizan una estancia en el extranjero, como parte de sus 

actividades académicas, lo cual abona a las actividades de internacionalización y 

movilidad que promueve la Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge 

Olvera García. 

La directora de Estudios de Nivel Medio Superior de la UAEM, María Estela 

Delgado Maya, reconoció que uno de los problemas del nivel es la deserción escolar; 

resaltó que a veces, las propuestas de solución surgen de los propios jóvenes y felicitó 

la propuesta de universitarios e invito a los académicos a continuar atentos a la 

formación de los estudiantes. 

Bernal García subrayó el orgullo que implica para la comunidad de la mejor 

conocida como Prepa 2, que los estudiantes hayan tenido la oportunidad de, con base 

en su promedio, fortalecer sus conocimientos del idioma inglés, certificarlos y luego, 

someter su proyecto a concurso. 

En tanto, Ariel Rose Jahner, también mentora del proyecto “Club del éxito 

escolar”, resaltó que “Jóvenes en Acción” tiene la finalidad de fomentar en los jóvenes 

el liderazgo que les permita enfrentar los problemas en sus comunidades, además de 

afianzar sus conocimientos del idioma inglés.  

 Por su parte, Carlos Ramos destacó que 23 equipos de estudiantes del nivel 

superior provenientes de 16 estados de la República Mexicana participaron en la quinta 

edición del Programa “Jóvenes en Acción”, con propuestas mediante las cuales 
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abordaron temas como el bullying, deserción escolar, violencia intrafamiliar, violencia en 

el noviazgo y abuso de sustancias tóxicas, entre otros. 

Explicó que los estudiantes mexicanos desarrollaron un proyecto; los mejores, 

fueron seleccionados y durante cuatro semanas, en Estados Unidos, recibieron un 

entrenamiento que les permitió pulir sus propuestas. Durante los siguientes nueve 

meses aplicarán sus propuestas en sus comunidades, con la ayuda de mentores 

mexicanos y americanos. 

 

 

 

COMUNICADO 0842 
DISTRITO FEDERAL, MÉX. 
OCTUBRE 13 DE 2014 
 

UAEM, puntal de Estrategia Nacional para la Prevención  
del Acoso Escolar y otros tipos de Violencia 

 
 La institución educativa capacitará a promotores de los sistemas DIF estatales y 

municipales, en el marco de la Estrategia Nacional para la Prevención del Acoso Escolar 
y otros tipos de Violencia, desde la Perspectiva Familiar y Comunitaria.  

 El rector Jorge Olvera García consideró que con esta alianza, la Autónoma mexiquense, 
el DIF nacional y la SEP refrendan su compromiso como instituciones socialmente 
responsables que contribuyen a fortalecer el tejido social en todas sus formas posibles. 

 La titular del Sistema Nacional DIF, Laura Vargas Carrillo, destacó que con la 
implementación de esta estrategia se busca disminuir problemáticas como el bullying, 
mediante el fortalecimiento de los contextos familiar, comunitario y sociocultural. 

 
Con el propósito de afianzar las acciones encaminadas a prevenir el bullying, la 

Universidad Autónoma del Estado de México capacitará a promotores de los sistemas 

para el Desarrollo Integral de la Familia estatales y municipales, en el marco de la 

Estrategia Nacional para la Prevención del Acoso Escolar (bullying) y otros tipos de 

Violencia desde la Perspectiva Familiar y Comunitaria.  

 Durante la puesta en marcha de dicha estrategia, en la capital del país, el 

rector de la UAEM, Jorge Olvera García, ante la titular del Sistema Nacional para el 

Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Laura Vargas Carrillo, y la subsecretaria de 
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Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alba Martínez Olivé, 

calificó como alarmante el aumento de las agresiones físicas, verbales y psicológicas 

que reciben las víctimas de acoso escolar 

 Ante los representantes de los sistemas DIF estatales y municipales, quienes 

serán capacitados durante la presente semana, consideró que con esta alianza, la 

Autónoma mexiquense, el DIF nacional y la SEP refrendan su compromiso como 

instituciones socialmente responsables que contribuyen a fortalecer el tejido social en 

todas sus formas posibles. 

 Aseveró que para la Máxima Casa de Estudios mexiquense es sumamente 

satisfactorio formar parte de este programa, cuyo propósito es entablar prácticas 

positivas dentro de la interacción familiar, que permitan erradicar el bullying en el 

contexto escolar. 

 Cabe destacar que previo a la implementación de esta estrategia para hacer 

frente al acoso escolar, el Sistema Nacional DIF celebró dos convenios de 

colaboración; el primero con la SEP y otro con la UAEM. Ambos instrumentos jurídicos 

fortalecieron el trabajo y enriquecieron los contenidos de la estrategia, pero también 

permitieron establecer lazos interinstitucionales, con la finalidad de garantizar que los 

niños y sus familias reciban información necesaria para salvaguardar su integridad. 

 En este contexto, Jorge Olvera García reconoció la voluntad y visión de Laura 

Vargas Carrillo para emprender iniciativas en este sentido; reiteró la experiencia y 

profesionalismo de la UAEM para contribuir a la solución de problemas y sumarse a la 

transformación de México. 

 En su momento, la titular del Sistema Nacional DIF destacó que con la 

implementación de esta estrategia se busca disminuir problemáticas como el bullying, 

mediante el fortalecimiento de los contextos familiar, comunitario y sociocultural, con la 

puesta en marcha de acciones integrales que se puedan realizar en los sistemas DIF de 

las entidades y municipios,  con apoyo de la sociedad organizada. 
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 Abundó que en busca de la profesionalización sobre estos temas, se tocaron 

puertas de instituciones como la SEP y la UAEM, esta última, reconocida en los ámbitos 

nacional e internacional como una institución educativa de calidad, cuyo trabajo en el 

ámbito del estudio del bullying es ejemplo a nivel nacional. 

 Por otra parte, Laura Vargas Carrillo indicó que el acoso es una forma de 

atentar contra los derechos de los demás, razón por la cual no debe permitirse, 

minimizarse, desestimarse o calificarse como un acto inmaduro, pues es una conducta 

que tiene que ver con una situación psicológica, nociva e indeseable para la 

convivencia, porque vulnera la dignidad humana de las personas víctimas de esta 

práctica. 

 Alba Martínez Olivé expresó la importancia de construir una red en torno a las 

escuelas, es decir, una red que permita que ese cúmulo de problemas que afloran 

dentro de ellas tenga un espacio adecuado y profesional de resolución. Al respecto, 

enfatizó que cada una de las escuelas está en vías de construir un Consejo Escolar de 

Participación Social que requiere estar cerca de los DIF municipales. 

 La directora de Protección a la Infancia del Sistema Nacional DIF, Elba Leonor 

Cárdenas Miranda, explicó que esta estrategia nacional se ha enriquecido y está 

encaminada a recuperar y fortalecer los vínculos familiares y sociales que permitirán 

generar espacios de cuidado y protección para niñas, niños y adolescentes, 

brindándoles la contención emocional y social que les da las herramientas necesarias 

para enfrentar los retos de la vida cotidiana. 

  

 

COMUNICADO 0843 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 13 DE 2014 
 

H. Consejo Universitario de la UAEM se solidariza  
al reconocimiento a Juan Josafat Pichardo Cruz  
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 En sesión extraordinaria, el máximo órgano colegiado de la institución acordó por 
unanimidad, solidarizarse al reconocimiento del primer rector de la institución, cuyos 
restos serán inhumados en la Rotonda de las Personas Ilustres, por decreto del jefe del 
ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas. 

 En sesión extraordinaria, el rector Jorge Olvera García informó a los integrantes del 
Consejo sobre las gestiones que realizó la institución para lograr la inhumación a la 
Rotonda de los restos de Juan Josafat Pichardo Cruz.  

 Aseveró que el decreto emitido por el gobernador Eruviel Ávila “da cuenta de su afán por 
preservar la historia de la UAEM y con absoluto respeto a la autonomía de esta casa de 
estudios, otorga a Juan Josafat Pichardo uno de los máximos galardones que entrega el 
Estado de México”. 

 
Por unanimidad, el H. Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, presidido por el rector Jorge Olvera García, acordó sumarse al reconocimiento 

que el Gobierno del Estado de México le hará al primer rector de la institución 

educativa, Juan Josafat Pichardo Cruz, cuyos restos serán inhumados en la Rotonda de 

las Personas Ilustres, ubicada en el cementerio municipal de la ciudad de Toluca, por 

decreto del jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas. 

 En sesión extraordinaria, Olvera García informó a los integrantes del máximo 

órgano de gobierno de la Autónoma mexiquense sobre las gestiones que realizó la 

institución para lograr la inhumación a la Rotonda de los restos de Juan Josafat 

Pichardo Cruz, “hombre trascendente para la Universidad”.  

Detalló que en atención a las disposiciones que marca la Ley, en particular en 

materia de salud, donde se establece un periodo mínimo de seis años después del 

deceso para realizar la inhumación, durante esta administración se retomaron dichas 

gestiones, que concluyeron en el decreto publicado el pasado 8 de octubre de 2014 en 

el Periódico Oficial "Gaceta del Gobierno" del Estado de México, 

Ante los integrantes de este órgano colegiado, conformado por representantes 

de todos los espacios universitarios, Jorge Olvera García aseveró que el decreto 

emitido por el gobernador Eruviel Ávila “da cuenta de su afán por preservar la historia 

de la UAEM y con absoluto respeto a la autonomía de esta casa de estudios, otorga a 

Juan Josafat Pichardo Cruz uno de los máximos galardones que entrega el Estado de 

México”. 
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Antes, recordó, se le reconoció con la Presea Estado de México y ahora, se le 

distingue mediante la inhumación de sus restos a la Rotonda de las Personas Ilustres, 

donde hasta el momento sólo se encuentran los restos de 30 distinguidos mexiquenses. 

Juan Josafat Pichardo Cruz nació en Toluca el 14 de noviembre de 1912; en 

1935, luego de graduarse en la Nacional de Maestros y antes de terminar la carrera de 

abogado en la Facultad de Jurisprudencia, a los 23 años, ejerció por primera vez, la 

docencia en el antiguo Instituto Científico y Literario del Estado de México, al hacerse 

cargo de la cátedra de Historia de las Doctrinas Filosóficas. 

Entre 1943 y 1944 ocupó por primera vez la dirección del Instituto Científico y 

Literario Autónomo del Estado de México. Bajo su liderazgo, los alumnos y profesores 

del plantel presentaron al Gobierno del Estado de México un proyecto de la Ley de 

Autonomía, que fue turnado para su estudio al Congreso Local, por el Gobernador 

Isidro Fabela Alfaro. 

El 31 de diciembre del mismo año fue aprobada la Ley que otorgó la autonomía 

al Instituto (que a partir de entonces se identificó con las siglas ICLA), entrando en vigor 

el 15 de enero de 1944, fecha en que se publicó en la Gaceta del Gobierno. 

En 1954 ocupó por segunda vez, el cargo de director del ICLA y a partir de 

entonces inició gestiones al frente de los institutenses, para dar paso a la 

transformación del Instituto en Universidad; en 1956 la Iniciativa fue enviada al 

Congreso Local por el gobernador Salvador Sánchez Colín, siendo aprobada el 17 de 

marzo, para entrar en vigor el 21 del mismo mes y año, por lo que en ceremonia 

inaugural, el 6 de mayo de 1956 se denominó Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Al constituirse el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Juan Josafat Pichardo Cruz fue designado rector de la institución para el 

periodo 1956-1959, siendo reelecto para continuar el cargo. 

  Cabe destacar que el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, 

con la facultad exclusiva que le confiere el Código Administrativo del Estado de México 
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y el Reglamento del Mérito Civil del Estado de México, así como el Código 

Reglamentario del Municipio de Toluca, emitió dicho decreto, calificado por el cronista 

universitario, Inocente Peñaloza, como “un hecho histórico y que marcará un derrotero 

en el reconocimiento a los fundadores de la UAEM”.  

 

 

 

COMUNICADO 0844 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 14 DE 2014 
 

Promueve UAEM desarrollo sostenible y sustentable  
 

 La Facultad de Contaduría y Administración lleva a cabo una tarea trascendente al 
interior de la institución y en el Estado de México: brindar una formación integral de 
excelencia académica que responda a los retos que demanda el mundo contemporáneo. 

 Así lo afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 
García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del Primer informe de Actividades del 
director de dicha Facultad, Alejandro Hernández Suárez. 

 Inauguró las instalaciones del Edifico "H" del Campus “Los Uribe”, con una inversión de 
dos millones 44 mil pesos, que permitirá ampliar la cobertura educativa en este espacio 
universitario. 

 
Bajo las directrices del humanismo, igualdad y progreso, la Facultad de Contaduría y 

Administración lleva a cabo una tarea trascendente al interior de la institución y en el 

Estado de México: brindar una formación integral de excelencia académica que 

responda a los retos que demanda el mundo contemporáneo, afirmó el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García. 

Al encabezar la Ceremonia de Lectura del Primer informe de Actividades del 

director de dicha Facultad, Alejandro Hernández Suárez, Olvera García aseguró que 

esta casa de estudios, a través de Contaduría y Administración, tiene el propósito de 

promover el desarrollo sostenible y sustentable que posibilite una cultura emprendedora 

y permita una mejor calidad de vida a todos y cada uno de los integrantes de nuestra 

sociedad. 
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Antes de que inaugurara las instalaciones del Edifico "H" del Campus “Los 

Uribe”, con una inversión de dos millones 44 mil pesos, que permitirá ampliar la 

cobertura educativa en este espacio universitario, el rector señaló que los licenciados 

en Administración, Contaduría, Informática y Mercadotecnia formulan estrategias, 

decisiones y soluciones para mejorar los servicios, el desempeño y los resultados de 

toda empresa e institución pública existente. De ahí la relevancia de las carreras que 

oferta este organismo universitario, referente en la materia. 

En este contexto, se comprometió para continuar con el trabajo para tener una 

más eficiente conexión de internet en este espacio universitario e impulsar el uso de las 

nuevas tecnologías entre su comunidad; anunció también que en febrero iniciarán los 

trabajos de remodelación de la cancha de futbol del Campus “Los Uribe”, donde se 

colocará pasto de primera generación. 

Además, Jorge Olvera García informó que de manera inmediata se iniciarían los 

trabajos para que los administrativos de la Facultad cuenten con un comedor digno y 

llamó a replantear el papel de estos servidores, quienes –dijo- juegan un rol 

fundamental en el quehacer de la institución; instruyó para que este espacio cuente con 

una cuatrimoto que amplíe la vigilancia y refuerce la seguridad de los universitarios. 

Antes, el director de la Facultad de Contaduría y Administración expresó que por 

más de cinco décadas, este organismo ha destacado por la calidad de los programas 

educativos que imparte a una matrícula superior a los tres mil alumnos, 84 por ciento de 

los cuales cursan programas reconocidos por su calidad. 

En este sentido, también informó sobre las acciones para mantener los 

estándares de calidad dentro de los estudios de posgrado; refirió que el Doctorado en 

Ciencias Económico Administrativas fue reacreditado recientemente, al igual que la 

Especialidad en Administración en Empresas Turísticas. 

Además, indicó Alejandro Hernández Suárez, se mantuvo la acreditación de los 

programas de Maestría en Administración en el área de Recursos Humanos y la 

Maestría en Finanzas Corporativas. 
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En materia de internacionalización, sostuvo, los investigadores han promovido el 

trabajo académico y científico, a través de estancias de investigación en instituciones 

de España, Cuba y Nicaragua; en este marco, puntualizó que el presente año, 21 

alumnos participaron en programas de Movilidad Internacional con instituciones de 

educación superior de Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Chile, España y Finlandia. 

 

 

COMUNICADO 0845 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 14 DE 2014 
 

Celebrarán XX aniversario de Papeles de Población 
 

 La revista editada por el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población 
de la UAEM pertenece a más de 20 índices nacionales e internacionales, entre ellos, el 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

 
Papeles de Población, revista editada por el Centro de Investigación y Estudios 

Avanzados de la Población (CIEAP) de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

pertenece a más de 20 índices nacionales e internacionales, entre ellos, el del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), resaltó el coordinador de este espacio 

universitario de investigación, Jaciel Montoya Arce. 

En la conferencia de prensa en la cual se dieron a conocer las actividades que 

se realizaran con motivo del vigésimo aniversario de esta publicación, el universitario 

comentó que durante estas dos décadas han colaborado alrededor de 900 especialistas 

de más de 600 instituciones nacionales e internacionales, mediante la publicación de 

más de 800 artículos.  

Refirió que Papeles de Población ocupa el séptimo lugar entre las publicaciones 

con mayor número de consultas de la Red de Revistas Científicas de América Latina y 

El Caribe, España y Portugal (REDALyC) y destacó que a lo largo de 20 años esta 

publicación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense ha contribuido en la 

construcción de políticas públicas. 
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Las actividades conmemorativas de Papeles de Población, puntualizó, se 

llevarán a cabo los días 22 y 23 de octubre; iniciaran con el panel "La difusión del 

conocimiento y el aporte de Papeles de Población", en el cual participarán especialistas 

del Colegio de la Frontera Norte, el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y 

el Colegio de México. 

Representantes de índices internacionales como Scielo, CONACyT, ISI, Elsevier-

Scopus y REDALyC participarán en el panel titulado "Indicadores de impacto de la 

revista Papeles de Población". 

Las actividades concluirán con la ponencia "Población y sustentabilidad: temas 

abiertos para el siglo XXI", dictada por el investigador de la Universidad de Florencia, 

Italia, Massimo Livi Bacci. 

Livi Bacci es uno de los demógrafos más importantes a nivel mundial, pues su 

obra Introducción a la Demografía es considerada un referente para los estudios del 

área en materia de demografía histórica y actual. 

 

 

 

COMUNICADO 0846 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 14 DE 2014 
 

CICMED de la UAEM, sede de Congreso Internacional  
de Ciencias Sociales, Humanidades y Salud 

 
 Con la participación de especialistas de Colombia, Estados Unidos, Venezuela, Puerto 

Rico y Chile, se realizará del 12 al 15 de noviembre. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Centro de Investigación 

en Ciencias Médicas (CICMED), será sede del Quinto Congreso Internacional de 

Ciencias Sociales, Humanidades y Salud “Identidad, Bienestar y Sustentabilidad”, a 

realizarse del 12 al 15 de noviembre de 2014. 
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 Este ejercicio académico, dirigido a especialistas, académicos, investigadores y 

alumnos de diversas disciplinas de la ciencia, reunirá a especialistas de instituciones 

como el Centro de Investigación de Estudios Comparados de América Latina (CIECAL), 

el Instituto de Estudios Históricos y Económicos de la Universidad Complutense de 

Madrid, la Universidad de Granada, España, y del Centre International de  Recherches 

et Etudes Transdisciplinaires de Paris; además de la Universidad Nacional Autónoma 

de México, el Instituto Politécnico Nacional, la Universidad Autónoma Metropolitana y el 

Colegio Mexiquense. 

 Al respecto, el profesor e investigador del CICMED de la UAEM y coordinador del 

Congreso, Octavio Márquez Mendoza, comentó que este evento busca promover el 

debate sobre temas como la identidad, el bienestar y la sustentabilidad, bajo una 

perspectiva de transdisciplinariedad y bioética. 

 Destacó que como cada año, el congreso tendrá sedes alternas; en esta ocasión, 

además de la UAEM, se llevarán a cabo otras actividades académicas en instituciones 

como la Universidad Nacional Autónoma de México y el Centro de Investigación de 

Estudios Comparados de América Latina. 

 El servidor universitario agregó que también se espera la participación de 

especialistas de Colombia, Estados Unidos, Venezuela, Puerto Rico y Chile; subrayó 

que entre las actividades a llevarse a cabo destaca la conferencia magistral, el día 13 

de noviembre, de Basarab Nicolescu, creador del Manifiesto de la 

Transdisciplinariedad; un día antes, el físico impartirá el Seminario de 

Transdisciplinariedad  Metodológica, en el Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

 

COMUNICADO 0847 
AMECAMECA, MÉX. 
OCTUBRE 15 DE 2014 
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Conoce Jorge Olvera necesidades de comunidad universitaria 
 

 En el Centro Universitario UAEM Amecameca, el rector de la UAEM, Jorge Olvera 
García, dio continuidad al Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”; conoció de 
primera mano las necesidades de estudiantes, profesores, investigadores y personal 
administrativo de este campus de la institución. 

 “La cercanía que permite esta iniciativa es la oportunidad idónea para que la 
Administración 2013-2017 pueda revisar personalmente los avances que estos espacios 
tienen en infraestructura, los servicios que se ofrecen y en su caso, las necesidades de 
cada uno de ellos”. 

 

En el marco del Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”, el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, realizó una visita 

sorpresa al Centro Universitario UAEM Amecameca, donde conoció de primera mano 

las necesidades de estudiantes, profesores, investigadores y personal administrativo de 

este campus de la institución. 

En esta visita, acompañado por titulares de las secretarías de la Administración 

Central, el rector aseveró que “la cercanía que permite esta iniciativa es la oportunidad 

idónea para que la Administración 2013-2017 pueda revisar personalmente los avances 

que estos espacios tienen en infraestructura, los servicios que se ofrecen y en su caso, 

las necesidades de cada uno de ellos”. 

Refirió que realiza estas visitas a los espacios universitarios de toda la entidad, 

con la finalidad de contar con datos muy claros sobre las necesidades de la comunidad 

universitaria, de cara a las reuniones que están por iniciar para la aprobación del 

presupuesto del próximo año. 

En reuniones que sostuvo por separado con alumnos de las licenciaturas en 

Nutrición, Medicina Veterinaria y Zootecnia, Administración, Letras Latinoamericanas, 

Derecho, Contaduría y Ciencias Políticas y Administración Pública, comprometió el 

fortalecimiento de la infraestructura institucional, así como la adquisición de suministros 

y animales para las prácticas de Veterinaria. 

“En Amecameca destinamos dos millones de pesos para la instalación de 

torniquetes, cámaras y cuatrimotos; asignaremos 10 millones más entre este y el 
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siguiente año, a la remodelaciones de las canchas de fútbol -que contará con pasto 

sintético-, la posta zootécnica, el módulo cultural y la cafetería, para el equipamiento de 

los laboratorios y la adquisición de bibliografía”.  

Acotó que para el segundo nivel de la biblioteca, cuya inversión será de 16 

millones de pesos, se realizan las gestiones ante la Cámara de Diputados federal, con 

la finalidad de empezar las obras en 2015. 

 Por otra parte, informó que con el propósito de garantizar la seguridad en todos 

los espacios foráneos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, se realizan 

gestiones ante los gobiernos municipales, para implementar estrategias diversas, como 

"Sendero Seguro”, que opera en algunos campus de la capital de la entidad.      

 Asimismo, puntualizó, se refuerza la instalación de cámaras de videovigilancia, 

torniquetes, asignación de cuatrimotos para que realicen rondines y la gestión para el 

mantenimiento permanente del alumbrado público. Sin embargo, enfatizó a los 

alumnos, ningún operativo es suficiente si dejamos de lado el reforzamiento de los 

programas de autocuidado, cuidado y reacción. 

Por ello, afirmó, se continúa con la realización del Foro de Seguridad, Prevención 

del Delito y Derechos Humanos, que permite difundir entre la comunidad universitaria 

medidas de autocuidado; asimismo, se establecen los comités internos de Seguridad y 

Protección Civil. 

 

 

 

COMUNICADO 0848 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 15 DE 2014 
 

Inició en UAEM Congreso Internacional de la  
Asociación Mexicana de Investigación Teatral 

 
 Concluirá el 18 de octubre y en este marco, especialistas de instituciones como la 

Universidad Veracruzana, la Universidad Iberoamericana, la Universidad de Artes y 
Ciencias de Santiago de Chile y de la propia AMIT impartirán conferencias magistrales. 
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En la actualidad, es evidente el "contundente" protagonismo de las instituciones de 

educación superior en las artes escénicas, motivo por el cual es importante conocer 

cómo funciona la Teatrología, consideró el catedrático de la Universidad de Buenos 

Aires, Argentina, Jorge Dubati, al dictar la Conferencia "Artes escénicas, Universidad y 

epistemología de las Ciencias del Arte: desafíos para Latinoamérica", en el Centro 

Cultural Universitario "Casa de las Diligencias".  

Comentó que una de las aportaciones de la Teatrología en Argentina es que 

distingue entre el artista y el teatrólogo; este último debe tener una ética de científico 

muy alejada de la producción de los artistas. 

Antes de la conferencia con la cual iniciaron los trabajos del Congreso 

Internacional de la Asociación Mexicana de Investigación Teatral "Artes Escénicas y 

Universidad en el siglo XXI", con sede en la Universidad Autónoma del Estado de 

México, la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, inauguró 

este ejercicio académico, al tiempo que señaló que de esta manera, la Autónoma 

mexiquense refrenda su compromiso con las artes escénicas. 

Acompañada por el presidente de la Asociación Mexicana de Investigación 

Teatral, Domingo Adame, la servidora universitaria aseveró que hoy en día, las 

universidades e instituciones de educación superior tienen mucho que aportar a esta 

temática, sobre todo ahora que la formación teatral pasa por un movimiento de 

transformación. 

Anunció que en el marco de la clausura de este congreso se rendirá homenaje a 

quienes se han destacado en el teatro universitario, entre ellos, a la puesta en escena 

El Fandango de los Muertos, dirigida por Héctor Sánchez. 

Ante representantes de la AMIT, de compañías teatrales, académicos y alumnos, 

Domingo Adame aseguró que este foro busca construir, como comunidad, un diálogo 

para crear una nueva realidad para las artes escénicas y para el país en general; 

anunció que el próximo congreso se realizará en la Universidad Veracruzana y tendrá 

como tema central la salud y el teatro. 
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Cabe destacar que el Congreso concluirá el 18 de octubre y en este marco, 

especialistas de instituciones como la Universidad Veracruzana, la Universidad 

Iberoamericana, la Universidad de Artes y Ciencias de Santiago de Chile y de la propia 

AMIT impartirán conferencias magistrales. 

Además, se llevarán cabo cuatro mesas de trabajo con temas como la 

Formación en artes escénicas en la Universidad del siglo XXI, Investigación en artes 

escénicas, Creación de artes escénicas en la Universidad del siglo XXI y Gestión y 

Promoción de las artes escénicas; asimismo, habrá grupos de trabajo y se impartirán 

dos talleres: El arte sagrado del actor y La metodología actoral de Rodolfo Valencia. 

 

 

 

COMUNICADO 0849 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 15 DE 2014 
 

Festival Universitario de la Canción cierra convocatoria 20 de octubre 
 

 Podrán participar estudiantes de los niveles medio y superior, de los sistemas 
dependiente e incorporado, en uno de los cuatro géneros musicales. 

 
El Festival Universitario de la Canción está consolidado como un espacio donde los 

alumnos pueden ser partícipes de la identidad institucional, señalaron alumnas 

consejeras universitarias, al presentar la décimo novena edición de este evento que 

lleva como lema "La música de tus ideas", organizado por los alumnos representantes 

ante el H. Consejo Universitario. 

En conferencia de prensa, a la que asistió el director de Promoción Artística de la 

UAEM, Alejandro Flores Solís, las alumnas consejeras universitarias Ana Karina Guía 

Cachua e Itzel Reyes Pérez refirieron que en el Festival podrán participar estudiantes 

de los niveles medio y superior, de los sistemas dependiente e incorporado, en uno de 

los cuatro géneros musicales. 
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Los universitarios, explicaron, pueden participar en Rock, Pop, Popular Mexicano 

y Trova, en las modalidades de Compositor e Interprete, así como en las categorías de 

Solista y Dúo o Grupo; indicaron que es la primera ocasión en que se cambia el género 

de Ranchero por Popular Mexicano, con el objetivo de que más subgéneros, como 

Banda, Duranguense y otros, puedan participar. 

Además, puntualizaron, aquellos géneros como Hip Hop, Rap y otros que no 

están contemplados, tendrán un espacio de participación, aunque no serán premiados. 

Cabe destacar que si bien se premiarán los tres primeros lugares en cada 

categoría, modalidad y género, los ganadores realizarán la Gira del Festival 

Universitario de la Canción, que se llevará a cabo en cuatro espacios de la institución, 

grabarán un disco y sobre todo, tendrán pase directo al Encuentro Nacional de 

Talentos; además, recibirán incentivos económicos y un paquete de artículos 

institucionales. 

En esta ocasión, las eliminatorias se llevarán a cabo en Toluca los días 22, 23 y 

24 de octubre, en la Facultad de Contaduría y Administración, en Ciudad Universitaria, 

y también el 24, en el auditorio del Plantel "Texcoco" de la Escuela Preparatoria, donde 

se reunirán todos los participantes de la zona oriente de la entidad, que 

tradicionalmente se ha destacado por el número de sus participantes en este espacio. 

En tanto, la gran final se llevará a cabo, como ya es tradición, en el Centro 

Cultural Universitario "Casa de las Diligencias", el día 25 de octubre. 

Las universitarias expusieron que en esta edición del Festival se espera la 

participación de más de 600 jóvenes; invitaron a los interesados a inscribirse lo antes 

posible, ya que el próximo 20 de octubre cierra la convocatoria. El registro debe 

realizarse en la página festivalcancion.uaemex.mx. 
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Creará UAEM Beca “Eugenio Núñez Ang” 
 

 Así lo anunció el rector Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del 
Tercer Informe Anual de Actividades de la directora del Plantel “Dr. Ángel María Garibay 
K.”, Ivett Vilchis Torres.  

 Detalló que tendrá como finalidad reconocer a los ganadores, impulsores, difusores de 
lectura de comprensión, análisis, creación, recreación, interpretación, crítica y 
argumentación de textos.  

 Expresó su compromiso y apoyo público a la comunidad estudiantil de este espacio 
universitario, conformada por dos mil 146 alumnos, para que a partir de 2015 se remoce 
la cancha de futbol rápido con pasto sintético. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México creará la Beca “Eugenio Núñez Ang”, 

con la finalidad de reconocer a los ganadores, impulsores, difusores de lectura de 

comprensión, análisis, creación, recreación, interpretación, crítica y argumentación de 

textos, anunció el rector Jorge Olvera García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del 

Tercer Informe Anual de Actividades de la directora del Plantel “Dr. Ángel María Garibay 

K.”, Ivett Vilchis Torres.  

 En este marco, el rector destacó que el fomento de la lectura es la base del 

entendimiento y de una universidad que se precia de ser humanista, al tiempo que 

expresó su compromiso y apoyo público a la comunidad estudiantil de este espacio 

universitario, conformada por dos mil 146 alumnos, para que a partir de 2015 se remoce 

la cancha de futbol rápido con pasto sintético. 

Después de señalar que parte de la formación disciplinaria que en los planteles 

se otorga debe equilibrarse con la práctica del deporte, puntualizó que este año la 

UAEM logró tener el record de participación en la Universiada Nacional e 

históricamente, por primera vez, aportó ocho elementos para representar a México en 

los Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe. 

Por su parte, Vilchis Torres informó que por tercer año consecutivo, el Plantel 

ocupa el primer lugar en el rubro de eficiencia terminal global y por cohorte; destacó 

que seis alumnos y tres profesores asistieron a una estancia en el Laboratorio de 

Lengua y Cultura Italiana Edulingua, en Italia. 
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Al respecto, el rector reiteró el apoyo para que en enero del próximo año cinco 

estudiantes más participen en la estancia y refrendó el objetivo de la Administración 

2013-2017 para consolidar la internacionalización de la Universidad, para lo cual se 

continúa fortaleciendo la relación académica con instituciones de educación superior de 

todo el mundo. 

Luego de referir que a invitación del Ayuntamiento de Toluca, en noviembre 

firmará un convenio de colaboración con la Universidad de Sao Paulo, Brasil, resaltó 

que la institución cuenta con 194 convenios de colaboración con universidades de 31 

países, donde un total de 314 universitarios realizan estancias académicas. 

 La directiva anunció que mil 152 estudiantes del Plantel cuentan con el apoyo de 

becas y dos mil 89 alumnos están afiliados al IMSS y el resto de la matrícula al 

ISSEMyM y al ISSSTE; subrayó que 24 académicos participaron como coautores en 25 

programas de asignatura por competencias y seis más en la actualización de libros de 

texto editados por la institución, así como la elaboración y actualización de guías de 

estudio, materiales didácticos impresos y electrónicos de 22 unidades de aprendizaje. 

Abundó que para promover el aprovechamiento de las TIC´s se incrementó el 

número de aulas digitales; en la actualidad, se cuenta con tres móviles y una fija. 

Respecto a la promoción de la ciencia y la tecnología, dijo que 700 alumnos 

participaron en concursos y conferencias de conocimiento de Física para la elaboración 

de aparatos tecnológicos y en la exposición de prototipos de cultura emprendedoras. 
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Celebra UAEM Día del Médico con carrera atlética 
 

 Se realizará el próximo 26 de octubre y los interesados podrán participar en cinco y 10 
kilómetros, así como en una caminata de un kilómetro. 
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La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de Medicina, 

en coordinación con el ISSEMyM, realizará la Novena Carrera Atlética "Corriendo por la 

Salud", conmemorativa al Día del Médico y cuyo objetivo es fomentar la salud y el sano 

esparcimiento. 

 En conferencia de prensa, encabezada por la directora de la Facultad de 

Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, y el coordinador del Centro de Medicina de 

la Actividad Física y el Deporte, Héctor Tlatoa Ramírez, se informó que esta carrera se 

realizará el próximo 26 de octubre y los interesados podrán participar en cinco y 10 

kilómetros, así como en una caminata de un kilómetro. 

 Comentaron que en esta ocasión, la ruta que tradicionalmente seguían los 

corredores -académicos, alumnos, personal administrativo, comunidad médica y público 

en general- cambiará, pues ahora la salida y meta será a un costado de la Facultad de 

Medicina, sobre Paseo Colón, doblando sobre la Calle Gral. Álvaro Obregón, 

retomando Jesús Carranza hasta Rafael M. Hidalgo, para llegar a Nicolás Bravo y la 

Avenida Independencia, pasando por Aquiles Serdán, 5 de Febrero, José Vicente 

Villada, para seguir por Paseo Colón y llegar a la meta. 

 Los participantes en cinco kilómetros saldrán en punto de las 8:00 am y los de 10 

a las 8:10; en tanto, quienes participen en la caminata saldrán a las 8:30 de la mañana 

y recorrerán Paseo Colón, Gral. Álvaro Obregón, Jesús Carranza y nuevamente Paseo 

Colón. 

 Las inscripciones cierran el próximo 24 de octubre y los centros de atención son 

en la propia Facultad de Medicina, los parques Vicente Guerrero y Alameda 2000 y en 

Innovasport de Galerías Metepec y Plaza Sendero Toluca; la cuota de recuperación es 

de 200 pesos para las dos carreras y de 100 para la caminata. 

 Los universitarios informaron que la entrega de paquetes de la carrera será el 25 

de octubre en la Facultad de Medicina; los interesados podrán competir en las ramas 

Varonil y Femenil, en las categorías Juvenil, Libre, Master y Egresados de la Facultad; 
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los tres primeros lugares recibirán, en el caso de cinco kilómetros, premios en especie, 

y para 10 kilómetros el premio será económico. 

 Comentaron que la seguridad de los participantes en esta competencia está 

garantizada, pues además de contar con elementos de la Dirección de Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente, se contará con la presencia de Seguridad 

Pública Municipal. En cuanto a la seguridad médica, se informó que alrededor de 20 

médicos  estarán vigilando el recorrido para atender cualquier contingencia. 
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Expertos discuten en UAEM sobre Segundo Imperio Mexicano 
 

 La colaboración entre la UAEM y la UNAM logró reunir a expertos nacionales e 
internacionales en la materia, quienes presentarán más de 60 ponencias y dos 
conferencias magistrales. 

 
Expertos de España, Estados Unidos y Canadá, así como de los estados de México, 

Sonora, Puebla, Michoacán, Baja California, Jalisco y el Distrito Federal participan en el 

Coloquio Internacional Repensar el Segundo Imperio Mexicano, a 150 años de 

Distancia, que se lleva a cabo en el Museo "Luis Mario Schneider" de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, en Malinalco. 

 Durante la inauguración de este ejercicio académico, encabezada por la 

secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, acompañada por el 

director del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, Domingo Alberto Vital 

Díaz, y el integrante del Cuerpo Académico de Investigación Cultural en Literatura y 

Estética de la UAEM, Francisco Javier Beltrán Cabrera, se destacó que la colaboración 

de ambas instituciones logró reunir a expertos nacionales e internacionales en la 

materia, quienes presentarán más de 60 ponencias y dos conferencias magistrales. 
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 En el acto inaugural, al que acudieron las coordinadoras de la Biblioteca Nacional 

del Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la UNAM, Belem Clark de Lara, y del 

Seminario de Edición Crítica de Textos de la UNAM, Ana Laura Zavala Díaz, la 

servidora universitaria señaló que en el Coloquio participan investigadores y 

especialistas provenientes de la Universidad Autónoma de Madrid, Texas A&M 

University Commerce, University of Oregon, The University of Texas at Austin, 

University de Nantes, Universidad de California y Western University London de 

Canadá. 

 En su momento, Alberto Vital Díaz destacó que el coloquio es fruto de un 

esfuerzo compartido entre investigadores y académicos de la UAEM y la UNAM; 

subrayó que en este marco se está tomando en cuenta y repensando una época de la 

historia de México: el Segundo Imperio 1864-1867, a 150 años. 

 Alberto Vital indicó que el enfoque es original con respecto a otros que se han 

hecho, “porque ahora se está analizando desde la literatura y el periodismo, que 

siempre han tenido mucho que decir con respecto al segundo imperio mexicano”. 

 Resaltó que el periodismo ha jugado un papel importante en la historia de la 

literatura mexicana y justamente, una parte importante de los trabajos que se hicieron y 

los textos literarios que se escribieron sobre el segundo imperio pasaron a través del 

periodismo. 

En su oportunidad, Francisco Javier Beltrán Cabrera enfatizó que este ejercicio 

convoca a quienes se han dedicado a la investigación de esta etapa histórica desde el 

ámbito de la literatura y el periodismo, con el propósito de rescatar aspectos como el 

arte y la gastronomía. 
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Por este medio, la Universidad Autónoma del Estado de México informa que los jóvenes 
que tomaron la caseta de cobro de La Marquesa, en la Carretera México-Toluca, en 
protesta por la desaparición de los alumnos de Ayotzinapa, no pertenecen al Centro 
Universitario UAEM Valle de México, como se ha señalado en diversos medios de 
comunicación. 
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Expertos analizaron en UAEM infecciones nosocomiales 
 

 La Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México fue sede del 
Foro de Infecciones Nosocomiales y su Control Sanitario. 
 

Temas como “Misión imposible: Cero de mortalidad materna en hospitales”, 

“Generalidades de las infecciones nosocomiales”, “Calidad y seguridad del paciente”, 

entre otros, fueron abordados en el marco del Foro de Infecciones Nosocomiales y su 

Control Sanitario, que tuvo como sede la Facultad de Medicina de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

 En la inauguración de este ejercicio académico, presidido por la directora de la 

Facultad, Lilia Patricia Bustamante Montes, y el director de Regulación Sanitaria del 

ISEM, Víctor Hugo Ramírez de la Cruz, se expuso la necesidad de generar y planear 

estrategias que eviten infecciones en los hospitales y sobre todo, el contagio entre 

pacientes y personal médico. 

Además, se subrayó la importancia del fomento sanitario, a través de este tipo de 

foros, en los que no sólo se incluye a los hospitales, sino a giros comerciales y 

académicos, entre otros. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 En este evento, organizado por la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado 

de México y al que asistieron especialistas, médicos, académicos, investigadores, así 

como alumnos de las facultades de Medicina y Enfermería y Obstetricia de la Autónoma 

mexiquense, se expuso que quienes laboran en hospitales y clínicas de salud deben 

conocer  la importancia que tiene, entre otros aspectos, el lavado de manos antes de 

tocar a un paciente y después de hacerlo, ya que esta acción, se dijo, representa la 

piedra angular en la prevención de las infecciones nosocomiales. 

 En el marco de este ejercicio académico, la directora de Planeación y 

Normatividad del Centro Estatal de Vigilancia Epidemiológica y Control de 

Enfermedades, María del Jesús Mendoza Sánchez, dictó la conferencia “Marco legal de 

las infecciones Nosocomiales”. 
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Exhibe UAEM Experiencia Pictórica Dos Perspectivas 
 

 Estará abierta al público hasta el próximo 7 de noviembre, en el Centro Cultural 
Universitario "Casa de las Diligencias".  
 

Alrededor de 40 obras conforman la exposición Experiencia Pictórica Dos Perspectivas, 

autoría de Jonatan Fernández y Rodolfo Mayen, que hasta el próximo 7 de noviembre, 

estará abierta al público en general en el Centro Cultural Universitario "Casa de las 

Diligencias" de la Universidad Autónoma del Estado de México.  

Durante la inauguración de esta muestra, presidida por el director de este 

espacio de la Máxima Casa de Estudios Mexiquense, Uriel Domínguez Contreras, 

ambos artistas coincidieron en la importancia de que este recinto cultural abra espacios 

para que los artistas puedan dar a conocer sus propuestas. 
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Antes de cortar el listón inaugural, Jonatan Fernández dijo que las 25 obras 

suyas que comprende esta muestra dan cuenta de su andar como pintor y son la 

evidencia de cómo ha sido influenciado por varios estilos, entre los que destacó el 

impresionismo, expresionismo y surrealismo, aunque refirió que un poco más 

vanguardista. 

Por otro lado, Rodolfo Mayen manifestó que esta exposición muestra un poco de 

su trabajo como artista plástico, que inició cuando tenía 15 años de edad; señaló que 

tiene una clara tendencia hacia el impresionismo y el estilo no realista, pero sobre todo, 

da cuenta de aspectos y lugares que han sido importantes en su vida.  

La exposición consta de 40 obras pictóricas en diferentes técnicas, como óleo 

sobre tela, acuarela, mixta, acrílico, lápiz, tinta, entre otras, con títulos como Le Mare, 

La llama Interior, La Piña, Origen, Mi Pueblo, Tarde en el Parque y Algarabía. 
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Protección y seguridad de la comunidad  
universitaria, prioridad de la UAEM 

 
 Por ello, se prioriza la capacitación de universitarios que forman parte de las brigadas 

internas. 
 

La protección y seguridad de la comunidad universitaria, así como de las instalaciones 

institucionales, es una de las prioridades de la administración que encabeza el rector 

Jorge Olvera García; para ello, se han implementado diversas acciones en la materia y 

en cada uno de los espacios de esta casa de estudios, al tiempo que se enfatiza la 

importancia de contar con personal calificado para realizar  dichas actividades. 

 Aunado a ello, se prioriza la capacitación de universitarios que forman parte de 

las brigadas internas; en este sentido, el Plantel “Texcoco” de la Escuela Preparatoria 

de la Universidad Autónoma del Estado de México convoca a su comunidad estudiantil 
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a integrarse a los Brigadistas del Plantel Texcoco de la Escuela Preparatoria de la 

UAEM. 

 El responsable de las brigadas en este espacio universitario, Luis Gerardo 

Enciso, comentó que quienes formarán parte de este grupo coadyuvarán en las tareas 

de concientización y fomento de la participación activa en programas de capacitación y 

campañas que brinda la administración central, como son simulacros, adiestramiento en 

el uso de equipos de emergencia y cursos de primeros auxilios, etcétera. 

 Agregó que los alumnos interesados en formar parte de las brigadas recibirán 

capacitación para salvaguardar la integridad física de los universitarios, así como 

mejorar y mantener su medio natural, al tiempo de fomentar la cultura de seguridad 

individual y social, además del cuidado y preservación de los recursos naturales del 

entorno. 

Participarán, detalló, en el establecimiento de mecanismos preventivos y 

dispositivos de emergencia y sobre aquellas acciones emprendidas para enfrentar 

contingencias propias de la sociedad, causadas por agentes externos o internos, con el 

fin de salvaguardar a los individuos y a sus bienes. 
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Plantel Tenancingo de la UAEM efectuó  
Encuentro Regional de Bandas de Guerra 

 
 Por primera vez asistieron bandas representativas de municipios como Ecatepec, 

Tenango del Valle e Ixtapaluca. 
 

En el marco de la Semana Cultural que con motivo de su 42 aniversario llevó a cabo el 

Plantel “Dr. Pablo González Casanova” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, ubicado en el municipio de Tenancingo, se realizó el 
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tradicional Encuentro Regional de Bandas de Guerra, que en su cuarta edición contó 

con la participación de más de 280 asistentes. 

 En el Jardín “Morelos" de Tenancingo, la directora del Plantel, Sandra Chávez 

Marín, dio la bienvenida a los participantes en este evento; resaltó que por primera vez 

asistieron bandas representativas de municipios como Ecatepec, Tenango del Valle e 

Ixtapaluca. 

 En el acto inaugural se subrayó que este evento deja patente la disciplina músico 

marcial de las bandas de instituciones públicas educativas y relacionadas con la 

seguridad, así como de agrupaciones civiles.  

Cabe destacar la participación en este encuentro, de la Banda Universitaria de 

Marcha, conformada por estudiantes del Plantel “Dr. Pablo González Casanova”, así 

como de las bandas de Guerra de la Policía Federal, la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana, el 10° Regimiento de Caballería Motorizada de Tenancingo, el Contingente 

Cívico y Deportivo Universitario, las bandas de marcha de las escuelas primarias “Dr. 

Ángel María Garibay K.” y “Margarita Maza de Juárez” de Ecatepec. 

De igual forma, se contó con la participación de la Escuela Secundaria Técnica 

0032 “Mariano Matamoros” de San Pedro Zictepec, Tenango del Valle, y la 

presentación del Comando Boinas Verdes de Ecatepec y la Fraternidad Oscar 

Leonardo Méndez Tapia de Ixtapaluca. 
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Centro Universitario UAEM Tenancingo  
llevará a cabo Primer Congreso de Arqueología 

 
 Su propósito es consolidarse como un foro de discusión sobre las nuevas tendencias en 

materia de investigación arqueológica. 
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Del 20 al 25 de octubre, el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma 

del Estado de México llevará a cabo el Primer Congreso de Arqueología, cuyo propósito 

es consolidarse como un foro de discusión sobre las nuevas tendencias en materia de 

investigación arqueológica. 

La académica de este espacio universitario y miembro del comité organizador del 

Congreso, Vladimira Palma Linares, destacó que durante seis días se dictarán igual 

número de conferencias magistrales y se presentarán dos libros: Investigaciones en 

arqueología industrial y Petates, peces y patos. Pervivencia cultural y comercio entre 

México y Toluca.  

De igual manera, indicó, se presentarán alrededor de 50 conferencias en mesas 

de trabajo sobre Arqueología de la Arquitectura, Arqueología de la Imagen y 

Simbolismo y Arqueología del Paisaje. 

 Abundó que este primer congreso, al que le anteceden tres coloquios, busca que 

los alumnos se acerquen a los trabajos que se realizan en la materia, en los ámbitos 

nacional e internacional. 

 En este sentido, dijo, se dictarán las conferencias magistrales: La naturaleza del 

conocimiento arqueológico, a cargo de Fernando López Aguilar; La riqueza de 

Xochicalco, una interpretación, a cargo de Mayán Cervantes, y Paisajes naturales, 

culturales, políticos y rituales. Reconstrucción arqueológica del paisaje en torno al Río 

Candelaria, que dictara el especialista Ernesto Vargas Pacheco. 

 Se contemplan también las ponencias: Fotografía y Arqueología. El modelo 

Piranesi para la documentación de monumentos, a cargo de Hernando Gómez Rueda; 

La Arqueología y la historia en la educación formal. Un ejemplo en La Piedad, 

Michoacán, de Magdalena García Sánchez, y ¿Por qué nos produce repulsión la ética 

profesional a los arqueólogos y antropólogos?, de Luis Vázquez León. 

Los días 20 y 21 de octubre, en el marco de las actividades previas al Congreso, 

se impartirán los cursos: Introducción a la cultura de Siberia, por Helena Ronina, de la 

Universidad de Omsk, Rusia; Arqueología Industrial de Guatemala, por las arqueólogas 
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Nacely Lorena Miguel Coronado y Perla Patricia Polanco Pérez, de la Universidad de 

San Carlos, Guatemala, y la arqueología de Zacatecas, por Leonardo Santoyo Alonso, 

de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 
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Inició temporada Nuestra Señora del Hueso “Calaca” 
 

 Se presenta de jueves a sábado, a las 17:00 horas, en el Teatro Universitario de 
Cámara "Esvón Gamaliel”. 
 

Hasta el próximo 8 de noviembre, la Universidad Autónoma del Estado de México 

presenta, en el Teatro Universitario de Cámara "Esvón Gamaliel", la puesta en escena 

Nuestra Señora del Hueso “Calaca”, de Hugo Argüelles. 

 Bajo la dirección de Fernando Galaviz, esta obra de teatro, adaptación de Indira 

Infante, ofrece al público una divertida versión del original de Argüelles, donde se 

aborda la historia de un hombre que tiene un encuentro con el reino de la muerte 

precisamente el Día de Muertos, una de las más arraigadas tradiciones en México. 

 Los actores de la Compañía Universitaria de Teatro y la  Compañía de Teatro 

Iknimej de Kochita se desenvuelven sobre un divertido escenario caracterizado por el 

humor negro; con una rica variedad de música y canciones, para dar cuenta de una de 

las tradiciones más importantes del país. 

 Cabe destacar que la puesta en escena, dirigida a adolescentes y adultos, 

corresponde a la Quinta Jornada de Teatro 2014 de la Máxima Casa de Cultura 

mexiquense; se presenta de jueves a sábado, a las 17:00 horas. 
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Calidad académica, distintiva del quehacer cotidiano de la UAEM  
 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de 
Actividades de la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes. 

 Expresó que la calidad respalda la creación de la Facultad de Medicina en la UAP 
Chimalhuacán, una de las más importantes de México y Latinoamérica. 

 Realizó un recorrido por el Laboratorio de Habilidades Clínicas y supervisó el 
funcionamiento de la Mesa Virtual de Disecciones, cuya entrega comprometió en el 
marco del Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”. 
 

Hacer todo para garantizar que cada uno de los espacios de la Universidad Autónoma 

del Estado de México cuente con las condiciones ideales y los recursos necesarios para 

desarrollar sus actividades, es uno de los compromisos de la Administración 2013-

2017, aseveró el rector de la institución, Jorge Olvera García, quien se pronunció a 

favor de la calidad académica, distintiva del quehacer cotidiano de esta casa de 

estudios. 

En el marco de la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de Actividades de la 

directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, sostuvo que la 

Autónoma mexiquense “dice no a las escuelas patito”; no otorgará, dijo, incorporaciones 

a instituciones que no demuestren contar con la calidad suficiente para ofertar estudios, 

sobre todo en el área de la salud. 

 Acompañado por la senadora María Elena Barrera Tapia y el director del 

ISSEMYM, Delfino Reyes Paredes, Jorge Olvera expresó que fue precisamente esta 

calidad la que respaldo la creación de la Facultad de Medicina en la Unidad Académica 

Profesional Chimalhuacán de la UAEM, una de las más importantes de México y 

Latinoamérica. 
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Luego de puntualizar que la Máxima Casa de Estudios mexiquense es la primera 

institución del país en contar con una Clínica del Sueño, reiteró el apoyo de su 

administración a todas las acciones que busquen poner en alto el nombre de la UAEM. 

Por otra parte, reconoció la importancia que tiene el quehacer de la Facultad de 

Medicina, para la UAEM y la sociedad mexiquense, pues las actividades académicas y 

de investigación que se desarrollan desde hace 55 años están enfocadas en mejorar 

significativamente la calidad de vida de todos.  

El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, enfatizó que en la Facultad de 

Medicina se forman los futuros profesionales del cuidado de la salud, hombres y 

mujeres comprometidos con una profesión humanistas por excelencia, e hizo un 

reconocimiento a la comunidad estudiantil, que ha sobresalido en diferentes foros. 

Al final, realizó un recorrido por el Laboratorio de Habilidades Clínicas y 

supervisó el funcionamiento de la Mesa Virtual de Disecciones -una de las herramientas 

más importantes para la enseñanza médica, pues permite la práctica de técnicas 

quirúrgicas sin el uso de animales o cadáveres-, cuya entrega comprometió durante la 

visita sorpresa que hace meses realizó a la Facultad de Medicina, en el marco del 

Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”. 

 En su informe, la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante 

Montes, destacó que este espacio atiende una matrícula superior a los tres mil 

estudiantes de licenciatura y posgrado; refirió que el reciente año, la matrícula de 

licenciatura creció 165 alumnos con respecto a 2012; en tanto, se cuenta con 97 

alumnos más en estudios avanzados. 

Por otra parte, la servidora universitaria recalcó que los cuatro programas 

académicos que oferta la Facultad de Medicina –Médico Cirujano, Terapia Física, 

Terapia Ocupacional y Nutrición- son reconocidos por su calidad a nivel nacional. 

 En este evento, al que asistieron representantes de instituciones médicas de 

toda la entidad, Lilia Patricia Bustamante Montes agregó que en la actualidad, la 

Facultad de Medicina cuenta con 55 académicos más que en 2012; también incrementó 
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el número de profesores de tiempo completo adscritos al Sistema Nacional de 

Investigadores. 

 

 

COMUNICADO 0860 
ATLACOMULCO, MÉX. 
OCTUBRE 19 DE 2014 
 

Embajada de Estados Unidos en México reconoció  
a estudiantes de Prepa Atlacomulco de la UAEM 

 
 Cinco estudiantes de la UAEM resultaron ganadores de la Convocatoria “Jóvenes en 

Acción”, a la que anualmente invita a participar la Secretaría de Educación Pública, en 
colaboración con la Embajada de Estados Unidos en México. 

 El equipo auriverde participó con el proyecto “Al fondo del dolor”, que contempla un 
conjunto de acciones para combatir el alcoholismo entre los jóvenes. 
 

Alumnos del Plantel “Isidro Fabela Alfaro” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México –ubicado en el municipio de Atlacomulco- participaron 

en la alianza binacional de liderazgo en compromiso social “Jóvenes en Acción”, 

convocada por la Secretaría de Educación Pública y la Embajada de Estados Unidos en 

México; el grupo de estudiantes de bachillerato de este espacio universitario es el 

segundo de la institución que resultó beneficiado para poner en marcha un proyecto en 

beneficio de su comunidad. 

 El equipo auriverde está conformado por los alumnos Alitzin Pamela Cruz 

Cázares, Sofía Fabila García, Olinka Aleli Martínez Javier, Alan Josué Rodríguez 

Velázquez y José Alfredo Ruíz Valencia, quienes participaron con el proyecto “Al fondo 

del dolor”, que contempla un conjunto de acciones para combatir el alcoholismo entre 

los jóvenes. 

Apoyados por su mentora, la académica de la asignatura de Inglés, María Teresa 

Velasco Orta, respondieron a la convocatoria dirigida a estudiantes del nivel medio 

superior del país, cuya finalidad era promover el liderazgo juvenil a nivel local y 

fortalecer los lazos entre la juventud mexicana y estadounidense, con el propósito de 
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favorecer un mejor y mayor entendimiento entre ambos países, lo que implicó una 

estancia de cuatro semanas en Estados Unidos. 

En la quinta edición del programa, que ofrece a los jóvenes mexicanos 

destacados nuevas herramientas para enfrentar los retos que les presenta su entorno, 

participaron más de mil 70 estudiantes mexicanos, de los cuales fueron seleccionados 

sólo 102, quienes presentaron los mejores proyectos y de los cuales, 10 estudiantes 

fueron de la UAEM. 

 Cabe destacar que el equipo del Plantel “Isidro Fabela Alfaro” tuvo una 

orientación previa a la partida hacia Estados Unidos y durante su estancia en el vecino 

país del norte visitaron tres ciudades: Raleigh, Vermont y Washington DC, donde 

recibieron capacitación para, una vez de regreso en México, implementar el proyecto 

por el cual fueron seleccionados. 

Cabe señalar que su estancia en Vermont incluyó talleres para solucionar 

problemas en equipo, clases de inglés para corregir pronunciación y talleres de 

actividades de liderazgo.  

En Raleigh realizaron una visita al consulado mexicano en Carolina del Norte, 

prácticas para evitar el uso de sustancias y promover la prevención de adicciones, 

actividades guiadas en centros de rehabilitación para alcohólicos; mientras que en 

Washington obtuvieron y desarrollaron habilidades para la presentación de sus 

proyectos. 

En Atlacomulco, los estudiantes llevaron a cabo las siguientes actividades: 

recreación para motivar a los jóvenes a buscar alternativas de diversión y antiestrés con 

personas de su misma edad, pero que también les permitan aprender a creer en sí 

mismos y a realizar actividades que les ayuden en su desarrollo personal.  

Por ejemplo, cafés literarios, talleres de manualidades y expresión, cinedebates y 

concursos de talentos, así como actividades deportivas que propongan y ofrezcan un 

mejor estilo de vida a los jóvenes y a sus familias, con la finalidad de fomentar la cultura 

del deporte, la integración y convivencia en familia, como torneos deportivos los fines 
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de semana, conferencias informativas sobre causas y consecuencia del alcoholismo o 

cómo prevenir estas condiciones de riesgo, relaciones personales y su influencia en el 

consumo del alcohol, ventajas y desventajas de su actitud hacia el alcohol, actividades 

de concientización social, expresión de puntos de vista y foros de discusión sobre 

temas de interés y su relación con el alcoholismo. 

  

 

COMUNICADO 0861 
ECATEPEC, MÉX. 
OCTUBRE 19 DE 2014 
 

Investigador de UAEM Ecatepec es reconocido  
con Premio de Investigación “Arturo Díaz Alonso” 

 
 Carlos Robles Acosta fue distinguido con este premio de entre más de 60 ponentes de 

países como Colombia, Chile, Argentina, Ecuador, Venezuela, Panamá, Canadá, 
Estados Unidos y por supuesto, México. 

 Su trabajo, titulado “Cultura organizacional y los factores competitivos en microempresas 
familiares productoras de amaranto”, es un estudio mediante el cual caracterizó cómo es 
la relación entre la cultura de las organizaciones familiares y los factores que permiten 
su desarrollo competitivo a nivel nacional e internacional. 
 

En el marco del XIX Congreso Internacional de Contaduría, Administración e 

Informática Administrativa, organizado por la Universidad Nacional Autónoma de 

México, el profesor e investigador del Centro Universitario Ecatepec de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Carlos Robles Acosta, fue reconocido con el Premio 

de Investigación “Arturo Díaz Alonso”.  

 Este es el máximo reconocimiento que se otorga en el marco de este ejercicio 

académico a los trabajos más destacados, que contribuyen a enriquecer el 

conocimiento científico en el área administrativa; tiene como propósito motivar el 

desarrollo del conocimiento en esta área, en México y América Latina.  

Carlos Robles Acosta fue distinguido con este premio de entre más de 60 

ponentes de países como Colombia, Chile, Argentina, Ecuador, Venezuela, Panamá, 
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Canadá, Estados Unidos y por supuesto, México; su trabajo, titulado “Cultura 

organizacional y los factores competitivos en microempresas familiares productoras de 

amaranto”, es un estudio mediante el cual caracterizó cómo es la relación entre la 

cultura de las organizaciones familiares y los factores que permiten su desarrollo 

competitivo a nivel nacional e internacional. 

Entre los hallazgos de su trabajo de investigación, resultado de una estancia 

posdoctoral que llevó a cabo en la UNAM, con el apoyo del Centro Universitario UAEM 

Ecatepec, y que presentó en el marco del Congreso, destaca la necesidad de promover 

un mayor desarrollo en la comercialización de este tipo de empresas, así como el 

deficiente manejo financiero como factor que influye en aspectos de la cultura 

organizacional. 

El académico universitario explicó que este es un reconocimiento a la mejor 

investigación presentada en el Congreso en cada una de las áreas de investigación, 

entre las que destacan: Administración de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa; 

Administración de la Tecnología; Auditoría; Contabilidad; Contribuciones; Educación en 

Contaduría, Administración e Informática; Emprendimiento Social; Entorno de las 

Organizaciones; Ética y Organizaciones; Finanzas; Informática Administrativa; 

Mercadotecnia; Operaciones y Teoría de la Administración, entre otros. 

Cabe destacar que la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM 

promueve el desarrollo de la investigación teórica y práctica relacionada con la 

Contaduría, la Administración y la Informática Administrativa, a través del premio que 

lleva el nombre de Arturo Díaz Alonso, quien tuvo un interés por la investigación y 

promovió logros que hoy tienen una importancia fundamental para el desarrollo  de la 

investigación en diversas instituciones del país y Latinoamérica. 
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COMUNICADO 0862 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 20 DE 2014 
 

Democratización del conocimiento, indispensable  
para construir sociedades más informadas: Jorge Olvera 

 
 El rector Jorge Olvera García encabezó la reunión que sostuvieron los senadores Ana 

Lilia Herrera Anzaldo y Alejandro Tello Cristerna con los 447 profesores que la UAEM 
registra en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

 Lo anterior, para hablar sobre el impacto  de las reformas legales en materia de acceso 
abierto en la investigación nacional y la educación superior. 

 Herrera Anzaldo expuso los motivos de la Reforma en la Ley de Acceso Abierto, para la 
cual participaron investigadores de la UAEM, una de las dos instituciones de educación 
superior pública que cuenta con mandato de Acceso Abierto y pionera en la materia. 

 Tello Cristerna habló de la perspectiva nacional en materia de ciencia y tecnología; 
expuso entre los retos del poder legislativo consolidar la ciencia y la tecnología como 
áreas prioritarias del país. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México reconoce la importancia de la 

democratización del conocimiento como elemento indispensable para construir 

sociedades más informadas, pero principalmente sociedades que se retroalimentan de 

las ideas y descubrimientos científicos, señaló el rector Jorge Olvera García, al dar la 

bienvenida a la reunión que sostuvieron los senadores Ana Lilia Herrera Anzaldo y 

Alejandro Tello Cristerna -presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología- con los 

447 profesores que la UAEM registra en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 

para hablar sobre el impacto  de las reformas legales en materia de acceso abierto en 

la investigación nacional y la educación superior. 

 “Es importante que esta erudición no se guarde para una élite y se comparta con 

todos los sectores sociales, pues para que el conocimiento sea trascendente debe estar 

al alcance de todos”, apuntó Jorge Olvera, tras señalar que corresponde a los 

investigadores hacer uso de la Ley de Acceso Abierto. 

“Por ello, la Máxima Casa de Estudios mexiquense, institución de vanguardia, da 

muestra de que México se está transformando para garantizar un futuro cierto, pues su 

propuesta es el trabajo y la ciencia al servicio de la patria”. 
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 Acompañado por los secretarios de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Rosario Pérez Bernal, y de Extensión y Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, el 

rector refirió que desde 2003, la UAEM cuenta con la Red de Revistas Científicas de 

América Latina y el Caribe, España y Portugal (Redalyc), proyecto que tiene como 

misión ser una plataforma líder en servicios de información científica en acceso abierto 

a nivel internacional.  

Redalyc destaca también, consideró Jorge Olvera García, por ser impulsor de 

una conciencia enfocada en valores humanos, distinguiéndose por buscar la equidad y 

neutralidad en el acceso a la información y la democratización del conocimiento. 

 Antes, Herrera Anzaldo expuso los motivos de la Reforma en la Ley de Acceso 

Abierto, para la cual participaron investigadores de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, una de las dos instituciones de educación superior pública que cuenta con 

mandato de Acceso Abierto y pionera en la materia. 

 Agregó que ahora el reto es dotar de calidad los contenidos en las tecnologías de 

la información y la comunicación. “Estas reformas abonan a la educación de calidad y a 

la libertad de expresión, así como al acceso a la información”. 

Destacó que hoy México ocupa el cuarto lugar en América Latina y el octavo en 

el mundo en legislar sobre la materia y democratizar el acceso al conocimiento. En el 

ámbito estatal, dijo, el Estado de México se sumó a esta reforma y con ello, alrededor 

de 25 mil espacios públicos tendrán acceso libre a internet; en tanto, por ahora el reto 

es la implementación. 

 Por su parte, Alejandro Tello Cristerna habló de la perspectiva nacional en 

materia de ciencia y tecnología; expuso entre los retos del poder legislativo -diputados y 

senadores- consolidar la ciencia y la tecnología como áreas prioritarias del país, diseño 

institucional y gobernanza del sistema nacional de desarrollo científico, tecnológico y de 

innovación. 

Ante los investigadores y directores de espacios universitarios de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, añadió que otro de los retos es motivar y consolidar la 
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vinculación entre el sector industrial y la academia, así como lograr un estímulo fiscal a 

la innovación e impulsar la Ley para impulsar el crecimiento sostenido y productivo de 

competitividad. 

 Cabe destacar que entre los beneficios de la aprobación de la Iniciativa de la Ley 

de Acceso Abierto es que pone a disposición de los mexicanos y de todo el mundo 93 

por ciento del conocimiento científico que se genera en México, que equivale a más de 

15 por ciento de la producción iberoamericana, en beneficio de dos millones 981 mil 

313 alumnos y 315 mil 179 académicos universitarios. 

  

 

COMUNICADO 0863 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 20 DE 2014 
 

Estudiantes de UAEM inciden en políticas públicas 
 

 Larissa González Munguía y Luis Ernesto Álvarez Ibarra, estudiantes de la Licenciatura 
en Derecho, presentaron el proyecto “La implementación de huertos comunitarios dentro 
de los comedores de la Cruzada Nacional Contra el Hambre, para lograr la 
sustentabilidad”. 

 Resultó ser uno de los 25 seleccionados de entre los más de 260 trabajos entregados a 
nivel nacional, para participar en el Proyecto “JUVENTUD ACTÚA MX, Incidiendo en 
Políticas Públicas”. 

 Durante los meses de octubre y noviembre se enfocarán en la implementación y 
seguimiento de su proyecto, para posteriormente, ser evaluados, pues sólo se elegirá a 
los cinco mejores, los cuales serán apoyados para su implementación. 

 

Larissa González Munguía y Luis Ernesto Álvarez Ibarra, estudiantes de la Facultad de 

Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de México, participan en el Proyecto 

“JUVENTUD ACTÚA MX, Incidiendo en Políticas Públicas”, organizado por el Instituto 

Nacional Electoral (INE) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 

(PNUD). 

 Los estudiantes de noveno y primer semestre de la Licenciatura en Derecho, 

respectivamente, presentaron el proyecto “La implementación de huertos comunitarios 
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dentro de los comedores de la Cruzada Nacional Contra el Hambre, para lograr la 

sustentabilidad”, que resultó ser uno de los 25 seleccionados de entre los más de 260 

trabajos entregados a nivel nacional. 

 Los miembros de la organización civil Generación Respuesta Toluca, de la cual 

Larissa es presidenta y Luis Ernesto coordinador general en la entidad, explicaron que 

participaron en una primera etapa, al tomar el Diplomado sobre “Incidencia en Políticas 

Públicas”; en tanto, durante los meses de octubre y noviembre se enfocarán en la 

implementación y seguimiento de su proyecto, para posteriormente, ser evaluados, 

pues sólo se elegirá a los cinco mejores, los cuales serán apoyados para su 

implementación. 

 González Munguía y Álvarez Ibarra aseveraron que su proyecto nace de la 

necesidad de implementar huertos urbanos o comunitarios en escuelas, así como 

comedores escolares; ahora, incluso, buscan incidir en la política de la Cruzada 

Nacional Contra el Hambre. 

Para ello, puntualizaron, el proyecto se desarrollará en dos fases: la de los 

huertos y la de talleres para la educación alimentaria, “porque creemos que es 

necesaria la educación para que las personas sepan cómo comer mejor y de un modo 

más económico y saludable”. 

Indicaron que su proyecto podría ser una alternativa para apoyar la Cruzada 

Nacional Contra el Hambre, pues debido a la cantidad de comensales que hay por 

comedor, alrededor de 200 al día, es necesaria una producción bastante acelerada de 

alimentos, pero al mismo tiempo nutritiva. 

“En este sentido, se consideró la parte de los huertos, a través de la hidroponía, 

porque no necesitan tanto espacio y al mismo tiempo, la producción se puede acelerar. 

Hay personas que dentro de su casa pueden tener un negocio de lechugas en un jardín 

de 5 x 8 metros, con una producción basta”. 
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Concluyeron que lo que busca su iniciativa es dar las herramientas a los 

comensales para que aprendan estas técnicas, las puedan llevar a sus casas y dejen 

de necesitar acudir al comedor.  

Los universitarios consideraron que esto es benéfico para las personas y para el 

gobierno, porque pueden destinar estos recursos para cubrir otras áreas, como 

educación o salud. 

 

 

COMUNICADO 0864 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 20 DE 2014 
 

Mejora México condiciones adversas sobre el cambio climático 
 

 Aprobó la Norma Oficial Mexicana NOM-163-SEMARNAT-ENER-SCFI-2013, que regula 
la emisión de bióxido de carbono (CO2) proveniente del escape de los automotores y su 
equivalencia en términos de rendimiento de combustible. 

 
Con la aprobación de la Norma Oficial Mexicana NOM-163-SEMARNAT-ENER-SCFI-

2013, que regula la emisión de bióxido de carbono (CO2) proveniente del escape de los 

automotores y su equivalencia en términos de rendimiento de combustible, México 

busca actuar en el sentido de mejorar las condiciones adversas sobre el cambio 

climático. 

 Al hacer una revisión a la Norma 163 en el sector automotriz en el país, las 

académicas de la Universidad Autónoma del Estado de México, Yolanda Carbajal 

Suárez y María Esther Morales Fajardo, destacaron que México contribuye con 1.6 por 

ciento de total de las emisiones globales de gases de efecto invernadero y que el sector 

autotransporte es una de las principales fuentes emisoras, con 20.4 del total de las 

emisiones en el país. 

Abundaron que el objetivo principal de la norma es establecer los parámetros y la 

metodología para el cálculo de la meta de emisiones de CO2, aplicable a cada 

corporativo que comercialice vehículos ligeros nuevos en México con peso bruto 
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vehicular que no exceda los tres mil 857 kilogramos, que utilicen gasolina o diésel como 

combustible, cuyo año-modelo sea 2014 y hasta 2016, lo que permitirá favorecer la 

reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, particularmente el bióxido de 

carbono. 

Las especialistas universitarias señalaron que entre los beneficios que se 

generarán a partir de la norma se encuentran los siguientes: en beneficio del medio 

ambiente se evitará la emisión de 265 millones de toneladas de CO2 y la reducción de 

emisiones de otros contaminantes locales; en materia de seguridad energética, 

permitirá un abatimiento de energía de 710 millones de barriles de gasolina, lo que 

representaría un ahorro de 1.08 mil millones de pesos. 

Por otra parte, puntualizaron que las trasnacionales de la industria automotriz 

han concentrado gran parte de sus esfuerzos e inversiones en la búsqueda constante 

de innovaciones tecnológicas que les permitan cumplir con las regulaciones 

gubernamentales y satisfacer la demanda diferenciada de los consumidores, 

relacionada con la producción de vehículos híbridos (combina dos motores: eléctrico y 

de explosión) y eléctricos, así como la búsqueda de combustibles alternativos. 

 

 

 

COMUNICADO 0865 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 21 DE 2014 
 

Jorge Olvera solicitó a Cámara de Diputados  
430 mdp para Proyectos Especiales 

 
 Lo anterior, durante la reunión que sostuvo con el diputado federal Pedro Pablo Treviño 

Villareal, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del H. Congreso 
de la Unión. 

 Indicó que estos recursos serían destinados a concretar proyectos diversos en los 
ámbitos académico, de investigación, cultura y deportes, como la construcción de la 
Escuela de Artes Escénicas y las instalaciones para la oferta de la Licenciatura en 
Petroquímica. 
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 Treviño Villareal habló sobre la importancia de los subsidios a las universidades públicas 
y destacó la trascendencia de los proyectos especiales de la UAEM, al tiempo que 
comentó que se analizará la propuesta presentada y buscará apoyar a esta institución. 

 
Durante la reunión que sostuvo con el diputado federal Pedro Pablo Treviño Villareal, 

presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del H. Congreso de la 

Unión, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, solicitó en el rubro de Proyectos Especiales, la asignación a la institución 

educativa, de 430.3 millones de pesos. 

Ante el diputado federal Fernando Zamora Morales, integrante de las comisiones 

de Economía, Ciencia y Tecnología, Industria Acerera y Asuntos Indígenas, indicó que 

estos recursos serían destinados a concretar proyectos diversos en los ámbitos 

académico, de investigación, cultura y deportes. 

Por ejemplo, detalló, la construcción de la Escuela de Artes Escénicas, donde se 

ofertan las licenciaturas en Música y Estudios Cinematográficos, así como las 

instalaciones para la oferta, el siguiente año, de la Licenciatura en Petroquímica, 

proyecto para el cual se requieren 77 millones de pesos. 

Con la apertura de este nuevo programa, que se ofertará con el apoyo de la 

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, dijo, la Autónoma mexiquense será la 

segunda institución de educación superior en contar con una licenciatura de este tipo y 

acorde con la dinámica del Estado de México, cuya planta productiva depende de 

productos derivados del petróleo. 

 En la reunión, donde el diputado Treviño Villareal habló sobre la importancia de 

los subsidios a las universidades públicas y destacó la trascendencia de los proyectos 

especiales de la UAEM, al tiempo que comentó que se analizará la propuesta 

presentada y buscará apoyar a esta institución, el rector Jorge Olvera resaltó que esta 

casa de estudios atiende 15 por ciento de la oferta de educación superior en la entidad 

y tiene cobertura en los 125 municipios mexiquenses. 

 Por otra parte, enfatizó la necesidad que tiene la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense de una mayor asignación de recursos, con el propósito de ampliar su 
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cobertura, a través de la apertura de nuevos espacios, en municipios como Almoloya de 

Alquisiras, Valle de Bravo  y Naucalpan, aunque puntualizó que sobre todo, la UAEM 

busca ser referente por la calidad y pertinencia de sus programas educativos. 

Acompañado por los secretarios de Administración, Javier González Martínez; 

Docencia, Alfredo Barrera Baca; Rectoría, Benjamín Bernal Suárez, y Extensión y 

Vinculación de la institución educativa, Ricardo Joya Cepeda, Jorge Olvera García 

recalcó que la Universidad Autónoma del Estado de México no sólo basa su crecimiento 

en el presupuesto que destina la federación, pues del total que ejerce, 28 por ciento 

corresponde a ingresos propios. 

Además, subrayó que la institución tienen contemplados otros proyectos que 

potenciarán su crecimiento y el desarrollo de la entidad, como la creación de un centro 

de documentación con el acervo donado por la familia del ex presidente de la 

República, Adolfo López Mateos, además de la construcción de la Calzada de los 

Poetas y de un gimnasio para los Potros Salvajes, entre otros proyectos.  

 

 

 

COMUNICADO 0866 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 21 DE 2014 
 

Reconoció Ayuntamiento de Toluca a 11 estudiantes de la UAEM 
 

 Se les distinguió con el Premio Municipal de la Juventud 2013. 

 
En total, 11 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México fueron 

reconocidos con el Premio Municipal de la Juventud 2013 que entregó el H. 

Ayuntamiento de Toluca, a través del Instituto Municipal de la Juventud y Estudiantil de 

Toluca, el pasado mes de septiembre. 

 Los universitarios fueron seleccionados de entre más de 400 candidatos, en dos 

categorías: “A”, de 12 a 17 años, y “B”, de 18 a 29 años de edad, quienes fueron 
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evaluados en las modalidades de Trayectoria Académica, Innovación, Juventud sin 

Límites, Protección Ambiental, Labor Indígena y Labor Social, así como en Talento 

Artístico, Cuento, Novela, Poesía, Ensayo y Gastronomía. 

 Los estudiantes de la UAEM que fueron reconocidos son los siguientes: en la 

Modalidad Académica, Categoría “B”, el primer lugar lo obtuvo Alexandra Garcilazo, de 

la Facultad de Medicina, y el segundo lugar, Carlos Fonseca, del Centro Interamericano 

de Recursos del Agua (CIRA). 

En la Modalidad Innovación, Categoría “A”, el primer lugar fue para Jonathan 

Guizar, alumno del Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.” de la Escuela Preparatoria; en 

la Categoría “B”, Mario Morán, alumno de la Facultad de Medicina, obtuvo el segundo 

lugar.  

             En la Modalidad Labor Social, Categoría “A”, el alumno Edgar Álvarez, del 

Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.” ganó el primer lugar y en la Categoría “B”, la 

alumna Carla Bruni de la Facultad de Medicina fue merecedora del primer lugar.  

 En la Modalidad Cuento, Categoría “B”, el segundo lugar fue para Jessica 

Olivares, de la Facultad de Contaduría y Administración; en la Modalidad Novela, 

Categoría “A”, el segundo lugar fue para Luis Mancilla, del Plantel “Nezahualcóyotl”, y el 

tercer lugar lo obtuvo Fernando Osorio, del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos”.  

En la Modalidad Poesía, Categoría “A”, Alejandra Bermúdez obtuvo el segundo 

lugar y Alejandro Escamilla ganó el tercer lugar, ambos, del Plantel “Lic. Adolfo López 

Mateos” de la Escuela Preparatoria de la institución.  

 En entrevista, seis de los once galardonados destacaron la importancia de este 

reconocimiento, resultado del esfuerzo, el trabajo y la constancia, de su trabajo 

académico y su interés por el conocimiento. 
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TOLUCA, MÉX. 
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Realizará UAEM Feria Universitaria de Servicios al Estudiante 
 

 Tendrá dos sedes: el Centro Universitario UAEM Texcoco, el martes 28 de octubre, y 
Ciudad Universitaria, el viernes 30 de octubre. 

 
Por primera ocasión, la Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, en su séptima 

edición, se realizará en dos sedes: en el Centro Universitario UAEM Texcoco, el martes 

28 de octubre, y en Ciudad Universitaria, el viernes 30 de octubre, informó la directora 

de Servicios al Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Mariana López Casado. 

La universitaria subrayó que el propósito de este ejercicio es brindar a los 

estudiantes universitarios, principalmente a los de nuevo ingreso, una oportunidad para 

que conozcan los beneficios que tienen al formar parte de la institución, a través de 

servicios, trámites y productos. 

Destacó que a esta estrategia de vinculación con los universitarios, en 

coordinación con dependencias universitarias, se suman instituciones y organizaciones 

de los sectores público, privado y social; en beneficio de los alumnos, dijo, se estima 

que la Feria contará en promedio, con 60 expositores. 

 Señaló que a partir de las 9:00 y hasta las 17:00 horas, en ambas sedes, se 

presentarán servicios de educación, empleo, cultura, entretenimiento, arte, tecnología, 

así como becas vacantes de la UAEM, servicios de salud, deporte, programas de 

asistencia y desarrollo social para los jóvenes; de igual manera, puntualizó, habrá 

conferencias, paneles, obras de teatro, exposiciones deportivas y artísticas. 

 Mariana López Casado enfatizó que la Secretaría de Extensión y Vinculación se 

ha dado a la tarea de implementar esta estrategia de regionalización de la Feria para 

dar impulso al quehacer de los Centros Universitarios y Unidades Académicas 

Profesionales. 

Por otra parte, subrayó, esta edición de la Feria va a innovar, al presentar 

paneles de deportistas destacados en los ámbitos nacional e internacional, así como de 
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egresados que ocupan puestos gerenciales en importantes empresas; lo anterior, con la 

finalidad de que las nuevas generaciones de universitarios se den cuenta de la 

plataforma importante que es la universidad. 

De igual forma, se contará con expositores en el arte del grafiti; se trata de un 

exponente a nivel internacional, egresado de la Facultad de Ciencias de la Conducta de 

la UAEM, quien realizará en las dos sedes un grafiti mural conmemorativo. También 

participará una fotógrafa reconocida a nivel internacional y representantes del sector 

privado, como el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Toluca, Chrysler y General 

Motors, entre otros. 

 

 

    COMUNICADO 0868 
ZUMPANGO, MÉX. 
OCTUBRE 21 DE 2014 
 

Refuerza UAEM seguridad en Centro Universitario UAEM Zumpango 
 

 En el marco del Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”, el rector Jorge 
Olvera García se reunió con estudiantes, quienes expresaron sus inquietudes con 
respecto a diferentes temas, como el de la seguridad. 

 Instruyó la inmediata colocación de torniquetes y cámaras de videovigilancia en el 
acceso al campus, lo que coadyuvará a garantizar la seguridad de la comunidad 
universitaria y las instalaciones institucionales. 

 
Durante su visita al Centro Universitario UAEM Zumpango, en el marco del Programa 

“Escuchar y Trabajar para Transformar”, el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, se reunió con estudiantes, quienes expresaron 

sus inquietudes con respecto a diferentes temas, como el de la seguridad, por lo cual 

instruyó la inmediata colocación de torniquetes y cámaras de videovigilancia en el 

acceso al campus, lo que coadyuvará a garantizar la tranquilidad de la comunidad 

universitaria y las instalaciones institucionales. 

De igual manera, se comprometió a gestionar ante las autoridades municipales, 

un convenio para realizar acciones tendientes al reforzamiento de la seguridad y el 
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alumbrado público en las inmediaciones del Centro Universitario, así como promover 

entre los concesionarios de la región, acciones que garanticen la prestación de un 

servicio de transporte público seguro y con respeto hacia los usuarios, además de 

poner en operación en 2015, un PotroBús para las prácticas profesionales de los 

alumnos. 

Durante su recorrido por este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, el rector tuvo oportunidad de escuchar las inquietudes de estudiantes, 

profesores y trabajadores administrativos, ante quienes también se comprometió a 

gestionar los recursos para construir la barda perimetral del campus y colocar aparatos 

para realizar ejercicio al aire libre. 

Luego de conocer las particularidades del proyecto de negocios que en este 

campus se desarrolla, con el propósito de evaluar la rentabilidad de la venta de 

productos de la Licenciatura en Agronomía, como lechuga, fresa y flor, además de 

conservas, instruyó la visita del director de la Facultad de Ciencias Agrícolas, con la 

finalidad de que apoye la gestión de estos temas ante las secretarías del Medio 

Ambiente y Desarrollo Agropecuario. 

También comprometió el apoyo para el proyecto de una cabina de radio por 

internet que impulsan estudiantes de la Licenciatura en Ciencias Políticas, así como 

para emprender las acciones para el trazado de un campo de béisbol y llevar a cabo la 

rehabilitación de áreas deportivas. 

 

 

COMUNICADO 0869 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 22 DE 2014 
 

Atenderá PotroBús a cinco mil alumnos de bajos recursos 
 

 El rector Jorge Olvera García adelantó que para 2015, la institución contará con una ruta 
más, así como un total de 16 autobuses al servicio de los estudiantes de espacios 
foráneos y más unidades para los espacios académicos ubicados en Toluca.  
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 Al encabezar el Primer Informe Anual de Actividades del director de la Facultad de 
Ingeniería, Raúl Vera Noguez, aseveró que “no son suficientes 12 autobuses y por eso, 
el Sistema va por más”. 

 
La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México tiene 

como meta atender a un total de cinco mil alumnos de bajos recursos, mediante el 

Sistema de Transporte Universitario PotroBús, afirmó el rector Jorge Olvera García, 

quien adelantó que para 2015, la institución contará con una ruta más, así como un total 

de 16 autobuses al servicio de los estudiantes de espacios foráneos y más unidades 

para los espacios académicos ubicados en Toluca.  

Al encabezar el Primer Informe Anual de Actividades del director de la Facultad 

de Ingeniería, Raúl Vera Noguez, aseveró que “pese a la oposición jurídica de diversos 

intereses que no tienen vocación social, el PotroBús no va a parar. No son suficientes 

12 autobuses y por eso, el Sistema va por más”. 

En este contexto, reconoció el apoyo de la Facultad de Ingeniería para que la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense pueda inscribirse en la resolución de los 

problemas sociales; por ejemplo, a través de la puesta en marcha del Sistema de 

Transporte Universitario, que requirió del apoyo técnico de sus especialistas, para 

definir los derroteros y generalidades del funcionamiento del PotroBús, “tan necesario e 

indispensable para los que menos tienen”.  

Destacó que para beneficiar a la comunidad universitaria, la Administración 

2013-2017 ha invertido en la ampliación y mejoramiento de la infraestructura 

institucional; así, se cuenta ya con 309 laboratorios, 65 talleres, 58 bibliotecas y 45 

centros de auto acceso. 

Al respecto, resaltó la reunión que tuvo con el diputado federal Pedro Pablo 

Treviño Villareal, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del H. 

Congreso de la Unión, a quien solicitó, en el rubro de Proyectos Especiales, la 

asignación a la institución educativa, de 430.3 millones de pesos. 
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“Nuestra mejor carta de presentación es la calidad, las acreditaciones, los 

profesores que tenemos registrados en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), la 

movilidad internacional de alumnos y profesores”, sostuvo Jorge Olvera García.  

El director de la Facultad de Ingeniería, Raúl Vera Noguez, informó que 84 

estudiantes participaron en concursos internacionales y su nivel de competitividad los 

posicionó en excelentes lugares. En el Capítulo Fórmula SAE, puntualizó, alumnos de 

la institución participaron en la carrera FSAE Michigan y obtuvieron el tercer lugar en la 

Categoría Costos, convirtiendo a la institución en la primera universidad mexicana que 

logra uno de los primeros lugares en una prueba. 

 Abundó que en el Capítulo Puente de Acero, estudiantes de la UAEM obtuvieron 

el primer lugar en la categoría de Rigidez y el tercer lugar en el Student Steel Bridge 

Competition 2014 de la región Texas-México. En tanto, en el Capítulo Canoa de 

Concreto los jóvenes obtuvieron el tercer lugar en la carrera mixta, quinto en carrera 

general y octavo general de la competencia. 

En Escudería Minibaja SAE, detalló que estudiantes de la Facultad de Ingeniería 

participaron en la competencia internacional celebrada en El Paso, Texas, obteniendo 

el lugar 19 en las categorías Suspensión y Tracción y el lugar 49 general, entre 

participantes de un total de 117 universidades. 

 Vera Noguez recalcó que en el periodo que se informa se contabilizaron 83 

proyectos, de los cuales 21 fueron nuevos, 49 en desarrollo y 13 se concluyeron; del 

total, 31 proyectos cuentan con financiamiento UAEM, uno tiene registro UAEM sin 

financiamiento, 21 tienen apoyo del CONACyT y 30 cuentan con otras fuentes externas 

de financiamiento. 

 

 

COMUNICADO 0870 
TEPOTZOTLÁN, MÉX. 
OCTUBRE 22 DE 2014 
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Inició en UAEM Congreso Internacional  
“Las Profesiones y su Internacionalización en el Siglo XXI” 

 
 Este tipo de eventos, con una amplia tradición en la Unidad Académica Profesional 

Cuautitlán Izcalli, tiene como objetivo formar profesionales en un entorno global. 

 
La Logística, la industria agrolimentaria y las tecnologías de la información son áreas de 

oportunidad en la entidad, la tercera banda geográfica de consumo en el mundo, 

expresó el secretario de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de México, 

Adrián Fuentes Villalobos, al dictar la conferencia "El desarrollo económico en el Estado 

de México: impacto en la formación profesional". 

En el marco de la inauguración del IV Congreso Internacional “Las Profesiones y 

su Internacionalización en el Siglo XXI” y el Primer Congreso Nacional de 

Competitividad Docente, organizados por la Unidad Académica Cuautitlán Izcalli de la 

Universidad Autónoma del Estado de México e inaugurados por  el secretario Técnico 

de la Rectoría, Jorge Bernáldez García, Adrián Fuentes manifestó a los universitarios 

que “la entidad también tiene oportunidades laborales, pues cuenta con empresas 

globales que dan cabida a los mexiquenses y quien ingresa a una de estas empresas, 

por lo menos se queda laborando seis años en ella”. 

En este ejercicio académico, que se llevó a cabo en el municipio de Tepotzotlán, 

el servidor público enfatizó sobre la necesidad de contar con profesionales de la 

Logística, con la finalidad de dar respuesta a la demanda requerida, pues la entidad 

cuenta con 100 parques y zonas industriales que necesitan mover sus productos; 

además de tener una población de 7.3 millones de personas económicamente activas, 

así como más de mil 200 tianguis y más de 600 mercados.  

Al inaugurar estos ejercicios académicos, en representación del rector Jorge 

Olvera García, Jorge Bernáldez aseguró que en la actualidad, no es suficiente adquirir 

conocimientos en las aulas y hay que ofrecer a los estudiantes nuevos entornos e 

innovadoras herramientas para complementar su formación profesional. 
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Acompañado por la coordinadora de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán 

Izcalli, Eva Martha Chaparro Salinas, y el presidente de este municipio, Héctor Carvallo 

Delfín, Bernáldez García destacó que este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense se distingue por ofertar programas educativos innovadores, acordes con la 

realidad social de su entorno, pero sobre todo, con miras a la internacionalización 

académica. 

Antes, Eva Martha Chaparro subrayó la importancia de la internacionalización de 

la educación superior, rubro que impulsa desde su inicio la Administración 2013-2017de 

la institución; dijo que este tipo de eventos, con una amplia tradición en la Unidad 

Académica Profesional UAEM Cuautitlán Izcalli, tiene como objetivo formar 

profesionales en un entorno global. 

Anunció que del 22 al 24 de octubre, las licenciaturas en Actuaría, Logística, 

Derecho Internacional y Negocios Internacionales tendrán diversas actividades, entre 

las que destacan conferencias impartidas por Aduana Manzanillo, Ford Cuautitlán y el 

Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, entre otras instancias. 

Además, los alumnos podrán inscribirse en la mesa de debate "Retos y 

Oportunidades para México en la Economía del Siglo XXI" o en alguno de los talleres: 

Simulador de Negocios, Almacenes e Inventarios y Sistemas Logísticos KV2. 

 

 

COMUNICADO 0871 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 22 DE 2014 
 

Papeles de Población cumple 20 años 
 

 Como resultado de su riguroso análisis de temas sociodemográficos, la revista 
universitaria tiene presencia en más de 40 países.  

 

Con presencia en más de 40 países, como resultado de su riguroso análisis de temas 

sociodemográficos, Papeles de Población, revista editada por el Centro de 
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Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, es punta de lanza en el campo de la investigación en 

el país. 

Durante la celebración del 20 aniversario de esta publicación, que presidió el 

director del CIEAP, Jaciel Montoya Arce, el reconocido demógrafo del Colegio de 

México, Manuel Ordorica Mellado, destacó que desde hace dos décadas, la publicación 

universitaria contribuye a la creación de conciencia sobre temas que competen a la 

dinámica de la globalización.  

En presencia de los especialistas del Instituto de Investigaciones Sociales de la 

UNAM, Carlos Welti Chanes, y del Colegio de la Frontera Norte, Rodolfo Cruz Piñeiro, 

Ordorica Mellado resaltó que Papeles de Población, en la cual han colaborado 900 

especialistas de más de 600 instituciones nacionales e internacionales, mediante la 

publicación de más de 800 artículos, es sobre todo, un instrumento de defensa de la 

diversidad de ideas. 

Ante el investigador y director de la publicación del CIEAP, Juan Gabino 

González Becerril, Cruz Piñeiro apuntó que del total de ediciones difundidas, se han 

publicado 109 artículos referentes al fenómeno migratorio, tema abordado desde 

perspectivas teóricas y metodológicas, ofreciendo datos novedosos y aportando al 

estudio de este tema.  

Abundó que los investigadores del CIEAP y sus colaboradores han documentado 

la complejidad de la migración, ya que México se posiciona como uno de los países con 

mayor movilidad, así como un lugar de tránsito al norte del país. 

            Por su parte, el integrante del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, 

Welti Chanes, explicó que el nacimiento de Papeles de Población coincidió con 

acontecimientos relevantes de la vida nacional, como la venta de Teléfonos de México y 

la firma del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá.  
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            Agregó que la publicación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense es 

consultada por tomadores de decisiones, influyendo en la política pública del Estado de 

México y el país.  

            Luego de mencionar que Papeles de Población pertenece a más de 20 índices 

nacionales e internacionales, entre ellos, el del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (CONACyT), Jaciel Montoya Arce refirió que los ejes temáticos de mayor 

presencia son los de mortalidad, fecundidad, discusión de datos censales, fuerza 

laboral, migración y remesas.  

 

 

COMUNICADO 0872 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 22 DE 2014 
 

Anne Sauvagnargues dictó conferencia en UAEM 
 

 La reconocida filósofa francesa e investigadora de la Université Paris Ouest Nanterre, La 
Défense, imparte en la institución mexiquense el Seminario “Esquizoanálisis”. 

 
En el marco de su vista a la Universidad Autónoma del Estado de México, la reconocida 

filósofa francesa e investigadora de la Université Paris Ouest Nanterre, La Défense, 

Anne Sauvagnargues, dictó la Conferencia Magistral “Devenir y Metafísica”.  

            Al dar la bienvenida a la experta, de amplia trayectoria en el estudio de las 

teorías del pensador estructuralista Gilles Deleuze, la secretaria de Investigación y 

Estudios Avanzados de la UAEM, Rosario Pérez Bernal, destacó que “este ejercicio 

académico permite el desplazamiento del pensamiento del francés a temas como el 

arte, el psicoanálisis, el cine, la literatura y la filosofía”.  

            En presencia de la directora de la Facultad de Humanidades de la UAEM, Hilda 

Fernández Rojas, y la profesora e investigadora María Luisa Bacarlett Pérez, Anne 

Sauvagnargues, quien hasta este jueves imparte el Seminario “Esquizoanálisis”, explicó 

que su propuesta filosófica, influenciada por eruditos como Gilles Deleuze y Friedrich 
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Nietzsche, permite la comprensión de la existencia como algo inacabado, cuyas 

posibilidades de transformación son infinitas.  

            En la Sala de Consejo del Edificio de Rectoría de la Autónoma mexiquense, la 

filósofa francesa, cuyo pensamiento tiene resonancia en diversos campos, incluso el de 

la Física Cuántica, plantea no limitar la Ontología en terrenos separados, como lo 

proponen otros campos de estudio, delimitando al ser en vital, material y espiritual, sino 

como un todo en un sólo plano.  

            En su oportunidad, la directora de la Facultad de Humanidades, Hilda 

Fernández Rojas, subrayó que a través del Cuerpo Académico Literatura y 

Pensamiento Crítico, fue posible la presencia de la pensadora Anne Sauvagnargues, 

quien mediante su calidad y exigencia, logra trastocar las fibras más sensibles e 

indispensables para conocer la realidad.  

 

 

COMUNICADO 0873 
AMECAMECA, MÉX. 
OCTUBRE 23 DE 2014 
 

Solidaridad y ninguna represalia hacia  
quienes apoyan caso Ayotzinapa: Jorge Olvera  

 
 Manifestó su solidaridad con los universitarios de esta casa de estudios que se 

adhirieron a las muestras de apoyo a las familias de los alumnos desaparecidos en 
Ayotzinapa, Guerrero. 

 “No vamos a reprender actos de apoyo a estas manifestaciones por parte de los 
alumnos, ni en el ámbito académico y mucho menos en el personal”, sostuvo en el 
marco de la inauguración del Congreso Internacional de Zoonosis, Cambio Climático y 
Sociedad, organizado por el Centro Universitario UAEM Amecameca. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

manifestó su solidaridad con los universitarios de esta casa de estudios que se 

adhirieron a las muestras de apoyo a las familias de los alumnos desaparecidos de 

Ayotzinapa, Guerrero; los felicitó por su respaldo a este tipo de causas, en el marco de 
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la inauguración del Congreso Internacional de Zoonosis, Cambio Climático y Sociedad, 

organizado por el Centro Universitario UAEM Amecameca. 

"No vamos a reprender actos de apoyo a estas manifestaciones por parte de los 

alumnos, ni en el ámbito académico y mucho menos en el personal”, reiteró Jorge 

Olvera, al tiempo que expresó su apoyo y solidaridad a este tipo de manifestaciones. 

Ante estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos de 

este campus universitario, reiteró la importancia del establecimiento del diálogo y la 

tranquilidad. 

En las universidades requerimos diálogo, consenso, suma de voluntades y unión 

de pensamientos y no división, conflictos o actos de violencia, enfatizó, luego de signar 

un convenio de colaboración con los presidentes municipales de Amecameca, Atlautla, 

Ayapango, Ecatzingo, Tepetlixpa y Ozumba. 

En este ejercicio académico, el rector de la Autónoma mexiquense destacó que 

este congreso, cuyo propósito es capacitar y actualizar en las áreas de zoonosis, 

cambio climático y sociedad, a estudiantes y egresados de la carrera de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia, da cuenta del papel de las instituciones de educación superior, 

como la UAEM, para ser promotoras de las iniciativas que conduzcan al análisis y a la 

formulación de alternativas potenciales de solución para los desafíos que se presentan. 

Acompañado por el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, y 

el director del Centro Universitario UAEM Amecameca, Ranulfo Pérez Garcés, Olvera 

García afirmó que este congreso internacional es una iniciativa que destaca el papel de 

la investigación, pero al mismo tiempo, hace patente la necesidad de abordar el 

tratamiento del análisis de los fenómenos y problemáticas, desde una perspectiva 

multidisciplinaria, con un enfoque que fortalezca las labores de pesquisa científica. 

Antes, de que el presidente municipal de Amecameca, Carlos Santos Amado, 

diera la bienvenida a este congreso, en nombre los alcaldes de la Región 1 

Amecameca, y sostuviera que con la vinculación con la Máxima Casa de Estudios se 

logrará detonar el desarrollo económico y social de la zona, Pérez Garcés subrayó la 
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presencia en este ejercicio académico de expertos de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, el Instituto Politécnico Nacional, las universidades autónomas 

Metropolitana, de Yucatán y San Luis Potosí, la Benemérita Universidad Autónoma de 

Puebla, la Universidad Agraria de Colombia, la Católica de Temuco, Chile, el Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y el Consejo 

Nacional de Certificación en Medicina Veterinaria y Zootecnia A.C. (CONCERVE). 

El directivo informó que las temáticas que se abordarán en este marco son: 

leptospirosis -una enfermedad de animales domésticos con impacto en salud pública, 

enfermedades zoonóticas transmitidas por vectores, enfermedades parasitarias 

zoonóticas de los perros, ácaros de importancia en pequeñas especies y en el ser 

humano, entre otras. 

 

 

COMUNICADO 0874 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 23 DE 2014 
 

Antes que concluya el siglo, más de  
10 mil millones habitarán el planeta  

 
 Así lo señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México, el demógrafo Italiano, 

Massimo Livi-Bacci, al dictar la Conferencia “Población y Sustentabilidad. Temas 
Abiertos para el S. XXI”. 

 Lo anterior, en el marco de los festejos con motivo del 20 aniversario de la revista 
Papeles de Población, que edita el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 
Población (CIEAP). 

 
Mayor autonomía financiera de las mujeres dentro del mercado laboral, equitativa 

simetría en la repartición de género del trabajo doméstico y extensas políticas de 

conciliación, tienen un efecto positivo sobre la natalidad en los países desarrollados, 

señaló el demógrafo Italiano, Massimo Livi-Bacci, quien refirió que una adecuada 

mezcla de medidas de apoyo a la familia, de estrategias fiscales y medidas normativas,  
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puede contribuir a regresar a la fecundidad a niveles menos lejanos de remplazo y más 

coherentes con las expectativas de las parejas. 

 Lo anterior, al dictar la Conferencia “Población y Sustentabilidad. Temas Abiertos 

para el S. XXI”, en el marco de los festejos con motivo del 20 aniversario de la revista 

Papeles de Población, que edita el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la 

Población (CIEAP) y en la cual han colaborado 900 especialistas de más de 600 

instituciones nacionales e internacionales, mediante la publicación de más de 800 

artículos. 

Previo a la conferencia, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, 

Rosario Pérez Bernal, refirió que el profesor de Demografía de la Universidad de 

Florencia, Italia, es un especialista que ha formado demógrafos en varios países de 

América, como Estados Unidos, México y Brasil. 

Destacó que su labor científica se ha centrado en diversos aspectos de la 

demografía histórica y actual, destacando entre las líneas de investigación la 

interacción entre los cambios demográficos y las políticas sociales. 

En su momento, el coordinador del CIEAP, Jaciel Montoya Arce expuso que 

Papeles de Población es hoy una revista de consulta y referencia obligada en la 

investigación de los estudios demográficos de la población en las más diversas 

temáticas de su disciplina. 

Abundó que es una de las publicaciones científicas de mayor reconocimiento 

nacional e internacional; forma parte de más de 20 índices nacionales e internacionales 

y durante dos décadas, ha registrado los cambios demográficos más relevantes de los 

últimos tiempos, como el  envejecimiento de la población y la migración internacional, 

situación de la población indígena y paradigmas derivados de las proyecciones 

demográficas para las próximas décadas. 

Massimo Livi-Bacci manifestó que antes del final del siglo, entre tres y cuatro  mil 

millones de personas se sumarán a los más de siete mil millones que viven en el 

planeta; todo eso implicará mayor densidad humana, mayor consumo de suelo para las 
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construcciones y el cultivo, mayor consumo de energía y recursos no renovables, así 

como la generación de más contaminación de ríos y mares. 

Cada uno de estos fenómenos, dijo, es la consecuencia de múltiples factores, 

pero entre todos, destaca el demográfico, el mayor o menor número de personas que 

deberán ser nutridas, alojadas, calentadas, transportadas y que requerirán de una cierta 

cantidad de artefactos. 

Al hablar de las aportaciones de Papeles de Población, el director de la 

publicación, Juan Gabino González Becerril, subrayó que se ha marcado línea en 

término de las preocupaciones demográficas, migración interna, internacional, 

principales variables de la dinámica demográfica que tiene que ver con la fecundidad, 

mortalidad, migración y movimientos sociales. 

La revista ha sido prolífica y en sus 20 años ha publicado 81 números y en su 

formato impreso, se distribuye en más 30 países de América Latina, Norteamérica, 

Europa y Asia; además, se mantiene en el top ten de la revistas de mayor consulta en 

la vitrina de Redalyc, con un promedio de 20 mil archivos bajados al mes y más de 240 

mil al año. 

 

 

COMUNICADO 0875 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 24 DE 2014 
 

Alumnos y profesores de UAEM Valle de Chalco  
presentan exposición fotográfica en “Diligencias” 

 
 “Cuerpos en Vilo”, abierta al público hasta el próximo 14 de noviembre, está conformada 

por 14 fotografías de la autoría de los alumnos Norma Angélica Reyes Aguilar y Juan M. 
Sánchez Soto, así como el académico Carlos Márquez. 

 
Alumnos y profesores del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México presentan, en el Centro Cultural Universitario “Casa de 
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las Diligencias”, la exposición “Cuerpos en Vilo”, abierta al público hasta el próximo 14 

de noviembre. 

 Se trata de una muestra conformada por 14 fotografías, en mediano y gran 

formato, de cuerpos desnudos, imágenes que fueron captadas por los alumnos Norma 

Angélica Reyes Aguilar y Juan M. Sánchez Soto, así como el académico Carlos 

Márquez, quien coordina el Taller de Gráfica en el Centro Universitario UAEM Valle de 

Chalco. 

  “Casa de las Diligencias” invitó a los integrantes de dicho taller a mostrar el 

resultado de su trabajo, con el objetivo de abrir espacios a las diferentes expresiones 

del arte, sobre todo, a los que tienen algo que decir a través de la pintura, la escultura y 

la fotografía, ente otros. 

 Al respecto, el académico Carlos Márquez comentó que es el segundo año que 

alumnos de este taller exponen sus trabajos en el Centro Cultural Universitario; agregó 

que el Centro Universitario UAEM Valle de Chalco ofrece diversos talleres, como 

Fotografía, Video, Carteles, Serigrafía, Grabado y Escultura. 

En esta ocasión, se decidió exhibir el resultado de los trabajos del Taller de 

Fotografía, lo cual permitirá a los estudiantes tener una perspectiva diferente de la 

fotografía y lograr imágenes de mayor calidad. 

   

  

COMUNICADO 0876 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 24 DE 2014 
 

Inicio temporada 2014 de El Fandango de los Muertos 
 

 Se presentará en la Plaza de Los Mártires de la ciudad de Toluca el próximo 27 de 
octubre, a las 19:00 horas, y el 1 de noviembre, en el municipio de Zinacantepec; en 
tanto, el 4 de noviembre se presentará en el Centro Universitario UAEM Atlacomulco. 
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Este miércoles inició, en el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, la temporada 2014 de El Fandango de los 

Muertos, que luego de 28 años se consolida como una de las puestas en escena con 

mayor tradición en el país. 

Mediante la presentación de esta obra, escrita por Constancio S. Suárez y 

dirigida por Héctor Sánchez Díaz, los integrantes de la Compañía Universitaria de 

Teatro deleitan a los universitarios, a los toluqueños y a los mexiquenses; en tanto, la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense refrenda su compromiso como una institución 

abierta a la promoción de la cultura y la difusión de las tradiciones.  

En el marco del inicio de la temporada, la secretaria de Difusión Cultural de la 

UAEM, Ivett Tinoco García, invitó a la sociedad a asistir a este evento cultural, con el 

cual inician las actividades con motivo a la celebración del Día de Muertos y que se 

presentará hasta el 31 de octubre en el Edificio de Rectoría. 

 La servidora universitaria destacó el apoyo de la Comisión Nacional para el 

Desarrollo de los Pueblos Indígenas en la realización de El Fandango de los Muertos, 

que en esta ocasión abrió con la participación de la Danza de Concheras de la 

comunidad de San Lorenzo Toxico, municipio de Ixtlahuaca, y la Danza de Xitas, del 

municipio de Temascalcingo. 

 Como cada año, Doña Conmemoración -interpretada por Clementina Jiménez 

Guadarrama-, acompañada por Don Canuto, Ascanio, Matías, Don Regino, Doña Inés, 

Borracha, Borracho, Borrachita, Luchadores y un Bolerito, deleitan al público asistente 

con las clásicas calaveras políticas que dieron agradables momentos al público 

asistente. 

 En esta ocasión, El Fandango de los Muertos se presentará en la Plaza de Los 

Mártires de la ciudad de Toluca el próximo 27 de octubre, a las 19:00 horas, y el 1 de 

noviembre, en el municipio de Zinacantepec; en tanto, el 4 de noviembre se presentará 

en el Centro Universitario UAEM Atlacomulco. 
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COMUNICADO 0877 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 24 DE 2014 
 

Anne Sauvagnargues impartió  
en UAEM Seminario sobre Esquizoanálisis 

 
 Esta propuesta crítica está conformada por las filosofías de Friedrich Nietzsche, 

Sigmund Freud, Jacques Lacan y Karl Marx.  

 
Con el objetivo de abordar las principales inquietudes teóricas del Esquizoanálisis, 

propuesta crítica conformada por la filosofías de Friedrich Nietzsche, Sigmund Freud, 

Jacques Lacan y Karl Marx, el Cuerpo Académico Literatura y Pensamiento Crítico de 

la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México llevó a 

cabo el Seminario sobre Esquizoanálisis, impartido por la reconocida filósofa francesa e 

investigadora de la Université Paris Ouest Nanterre, La Défense, Anne Sauvagnargues. 

Este ejercicio académico, que tuvo como sede la Facultad de Humanidades y 

estuvo dirigido a filósofos, humanistas, psicólogos y terapeutas, fue inaugurado por la 

secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, y la directora 

de dicho organismo, Hilda Fernández Rojas, quienes destacaron la participación de 

Anne Sauvagnargues. 

En el Seminario, impartido en el Salón “José Blanco Regueira” de la Facultad de 

Humanidades y la Sala “Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, Sauvagnargues 

indicó que “el Esquizoanálisis propone, frente a las líneas fuertes del ser, “líneas de 

fuga” como medio para decodificar y profanar los códigos que nos han territorializado 

de maneras determinadas y han impreso una forma específica de subjetividad.” 

Cabe destacar que Anne Sauvagnargues, quien además dictó la Conferencia 

Magistral “Devenir y Metafísica”, es especialista en las teorías del pensador 

estructuralista Gilles Deleuze y profesora de la Université Paris Ouest Nanterre, La 

Défense, donde desde 2000 coordina el Departamento de Filosofía; es organizadora de 
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seminarios donde participan investigadores con reconocimiento internacional y ha 

publicado seis libros. 

 

 

COMUNICADO 0878 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 25 DE 2014 
 

UAEM recibió en calidad de préstamo, facsímil del Códice Borgia 
 

 El préstamo de esta obra iconográfica de origen mixteco, que será exhibida en la 
institución, forma parte del esfuerzo de la Autónoma mexiquense para fomentar un 
espacio de reflexión y recuperación del legado nacional.  

 
La Universidad Autónoma del Estado de México recibió en calidad de préstamo, por 

parte de la Secretaría de Economía del gobierno federal, Delegación Estado de México, 

un ejemplar del facsímil del Códice Borgia, cuyo origen es anterior a la conquista 

española.  

 Durante la inauguración del Ciclo de Conferencias “Códices Prehispánicos, 

Representaciones Simbólicas de Nuestro Pasado”, evento al que acudió el delegado 

estatal de la Secretaría de Economía, José Luis Velasco Lino, la secretaria de Difusión 

Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, destacó que el préstamo de esta obra 

iconográfica de origen mixteco, forma parte del esfuerzo de la Autónoma mexiquense 

para fomentar un espacio de reflexión y recuperación del legado nacional.  

 En presencia del profesor de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, 

Francisco Rivas Castro, quien dictó una conferencia magistral sobre el Códice Borgia, 

la servidora universitaria reconoció la confianza depositada en la Autónoma 

mexiquense para exhibir este ejemplar, lo cual indudablemente abona a la calidad 

educativa de la institución.  

  En su oportunidad, Velasco Lino detalló que el facsímil, que forma parte del 

acervo de la Biblioteca Apostólica del Vaticano, es evidencia de la riqueza cultural de 
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nuestro país y objeto de estudio, principalmente para las áreas Antropología y 

Arqueología.  

 Tras mencionar que la exhibición de esta pieza ancestral en la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense representa una oportunidad para apropiarse de la cultura, el 

servidor público refirió que el Códice es uno de los documentos mejor preservados, el 

cual se calcula salió del país en el siglo XVI y fue apropiado por el cardenal Borgia, 

quien lo integró a su biblioteca personal.  

 En tanto, Francisco Rivas Castro explicó que el Códice Borgia puede 

considerarse como un almanaque adivinatorio para que la población tuviera acceso a 

temas como la personalidad de los recién nacidos, eventos atmosféricos y ciclos 

planetarios que se creía, incidían de forma determinante en la vida cotidiana de la 

región. 

 Este objeto iconográfico, dijo, fue plasmado en piel de venado y en su superficie, 

los tlacuilos delinearon los símbolos en tinta roja y negra, con el propósito de especificar 

rituales, como ceremonias religiosas y el tipo de ofrendas presentadas a las deidades.  

 Cabe mencionar que el Ciclo de Conferencias “Códices Prehispánicos, 

Representaciones Simbólicas de Nuestro Pasado” tendrá como invitados a expertos 

como la directora del Archivo Histórico del Colegio de San Ignacio Loyola, Ana Rita 

Valero de García Lascuráin; la especialista del Instituto de Investigaciones Estéticas de 

la UNAM, Ana Guadalupe Díaz, así como al investigador español, José Batalla, entre 

otros.  

 

 

COMUNICADO 0879 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 25 DE 2014 
 

Promover la paz es necesario en todos los ámbitos 
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 En la medida en que la sociedad tenga y viva en paz, se podrá alcanzar un verdadero 
respeto a los Derechos Humanos. 

 
La paz no violenta el ritmo de la realidad, pero la sociedad debe saber que la paz no es 

una simple actitud, ya que ésta puede ser pasiva, recibida o una decisión, opinó la 

especialista Hilda Vargas Cancino, durante su participación en el Tercer Foro sobre la 

Paz “Experiencias y Trabajos para la Paz”, organizado por la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Ante estudiantes, profesores e investigadores de este espacio universitario, 

principalmente alumnos de la Maestría en Estudios para la Paz y el Desarrollo, Vargas 

Cancino habló sobre la importancia de promover la paz y exhortó a los presentes a 

pensar por qué tiene sentido promover la paz. 

La especialista aseguró que promover la paz es necesario en todos los ámbitos, 

pues ésta es esencial para el pleno disfrute de los derechos fundamentales de la 

humanidad; aseveró que en la medida en que la sociedad tenga y viva en paz, se podrá 

alcanzar un verdadero respeto a los Derechos Humanos. 

Hilda Vargas Cancino consideró que la paz permite disfrutar otros derechos;  

agregó que su promoción puede ser vista como una “herramienta poderosa” para los 

gobiernos, pero no debe olvidarse que cualquier acción que se lleve a cabo en materia 

de promoción de la paz, incluso el actuar diario, es un paso para consolidar una 

sociedad más justa, equitativa, libre. 

La universitaria también habló sobre el programa de posgrado que oferta la 

UAEM en esta materia, el cual promueve la participación de los especialistas en la 

construcción de vínculos coherentes con otras disciplinas y permite que contribuya a la 

elaboración de teorías amplias, referidas a objetos transdisciplinarios.  

 

 

COMUNICADO 0880 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 25 DE 2014 
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Congreso Internacional sobre la Salud del Adolescente en la UAEM 
 

 Se llevará a cabo del 27 al 29 de octubre, con el propósito de acercar  la mayor 
información posible sobre diversos rubros, a los directamente interesados, es decir, los 
adolescentes. 

 
Con el objetivo de orientar, capacitar y brindar la mayor información, resultado de 

proyectos de investigación cuyo tema central es la salud del adolescente, el Centro de 

Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la Universidad Autónoma del Estado 

de México llevará a cabo, del 27 al 29 de octubre, la decimosegunda edición del 

Congreso Internacional sobre la Salud del Adolescente, cuya sede será la Facultad de 

Medicina. 

 Al respecto, la profesora e investigadora del Centro, Marcela Veytia López, 

comentó que a lo largo de tres días de trabajo, donde además de la capacitación, que 

principalmente se ofrece a profesores y padres de familia, también se ofertarán 

conferencias, talleres y simposios. 

 Abundó que en esta ocasión, de manera simultánea se llevarán a cabo 

actividades en los planteles de la Escuela Preparatoria de esta casa de estudios 

ubicados en el Valle de Toluca, con el propósito de acercar  la mayor información 

posible sobre diversos rubros, a los directamente interesados, es decir, los 

adolescentes. 

 La académica universitaria reiteró que el objetivo principal del Congreso 

Internacional sobre la Salud del Adolescente es la actualización con respecto a temas 

como nutrición, sexualidad, valores y bienestar  emocional, entre otros. 

 La también integrante de los Cuerpos Académicos “Bioética y Salud Mental” y 

“Salud del Adolescente” refirió que entre los ponentes destacan especialistas de la 

Autónoma mexiquense y de instituciones como la Universidad del País Vasco, la 

Universidad de Santiago de Compostela y el Hospital de la Fuenfría, España, así como 

del Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz” de la UNAM, la 
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Universidad Autónoma de Aguascalientes, el Centro Nacional para la Prevención y 

Control de las Adicciones, la Universidad Intercontinental y la Sociedad mexicana de 

Sexología Humanista Integral. 

  

 

COMUNICADO 0881 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 26 DE 2014 
 

Premió Jorge Olvera a ganadores  
del Festival Universitario de la Canción 

 
 El rector de la UAEM aseveró que “una universidad con cultura es una institución 

pertinente socialmente, con una profunda razón de ser”. 
 En el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, reconoció a los 48 

ganadores en los cuatro géneros, dos categorías y dos modalidades. 

  
La XIX edición del Festival Universitario de la Canción "La música de tus ideas" 

congregó la participación de un total de 454 estudiantes de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, a cuyos 48 ganadores en los cuatro géneros, dos categorías y 

dos modalidades, premió el rector Jorge Olvera García este fin de semana, en el Centro 

Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”. 

Después de cuatro días de presentaciones, tanto en la Facultad de Contaduría y 

Administración como en el Centro Universitario Texcoco, este sábado la "Casa de las 

Diligencias" fue el escenario donde se llevó a cabo la final de este certamen. 

 En representación de los Consejeros Universitarios Alumnos, quienes organizan 

anualmente el Festival, la estudiante de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 

Ana Karina Guía, enfatizó la presencia del rector en este evento, como la muestra de su 

compromiso con la juventud universitaria. 

Acompañado por el titular de la Dirección General de Comunicación 

Universitaria, Juan Portilla Estrada, Olvera García hizo énfasis en el derroche de talento 

de los participantes; reconoció ante los padres de familia presentes, que en la 
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Universidad no sólo se debe educar en una disciplina, pues es necesario equilibrar con 

elementos de tipo artístico que complementen una educación y una instrucción que 

torne más sensibles a los egresados, con respecto a las problemáticas de su entorno. 

Acompañado por el director de “Casa de las Diligencias”, Uriel Domínguez, el 

rector aseveró que “una universidad con cultura es una institución pertinente 

socialmente, con una profunda razón de ser”. 

La sensibilidad que solamente tienen los universitarios, abundó Jorge Olvera 

García, se demuestra en este festival anual del que han salido dignos representantes y 

esta, consideró, no será la excepción. 

En su oportunidad, Ana Karina Guía señaló que fieles a la tradición universitaria, 

una vez más se conserva viva la música entre la juventud y se apuesta al talento 

universitario. 

La música, dijo, es el lenguaje universal de la humanidad; a través de ella nos 

solidarizamos, nos hacemos más fraternos, nos hermanamos con el prójimo y 

compartimos una misma visión, nos hacemos más humanistas. 

El festival es una clara muestra de que los jóvenes queremos expresarnos, y 

este es sin duda, el tiempo de la juventud. No hay mejor manera de alzar la voz que 

proyectando nuestro talento, apunto. 

Los ganadores en Trova fueron Amaury Antúnez, Alejandro Quintana, Vibalia y 

Teporoshines Chow; en Pop los ganadores fueron Fernando Ávila Santín, María 

Fernanda Contreras, Nosco y Grupo Vargas, en tanto que en Rock ganaron Carlos 

Edson, Raúl Emmanuel Orozco y Rolando Mora, Dozzys y Mechanics. 

 

 

COMUNICADO 0882 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 26 DE 2014 
 

Apoyan a Ayotzinapa más de mil participantes  
en Carrera Atlética Conmemorativa al Día del Médico  
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 Luego de correr la prueba de cinco kilómetros, el rector de la UAEM, Jorge Olvera 

García, inauguró el segundo consultorio médico del ISSEMyM en la institución 
educativa. 

 La apertura de este espacio, que brindará atención primaria a dos mil 900 trabajadores 
académicos y administrativos del área de la salud, es resultado del convenio de 
colaboración firmado con el ISSEMyM, que contempla la apertura de dos consultorios 
más. 

 Sobre el apoyo de los corredores a las familias de los normalistas desaparecidos, Olvera 
García destacó que de esta manera se refrenda la vocación social de la UAEM; es un 
gesto de solidaridad y muestra el compromiso de la institución, de los universitarios que 
realizan deporte con fines recreativos o como una manera de cuidar su estado de salud. 

 
Encabezados por el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, los más de mil 100 

participantes en la IX edición de la Tradicional Carrera Atlética Conmemorativa al Día 

del Médico mostraron su apoyo y solidaridad con las familias de los normalistas 

desaparecidos de la Escuela Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa, 

Guerrero, al portar un sticker con el hashtag #TodosSomosAyotzinapa. 

Luego de correr la prueba de cinco kilómetros y acompañado por el director 

general del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios, Delfino 

Reyes Paredes, así como por la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia 

Bustamante Montes, el rector inauguró  el segundo consultorio médico de dicho instituto 

en la UAEM. 

La apertura de este espacio, que brindará atención primaria a dos mil 900 

trabajadores académicos y administrativos del área de la salud, es resultado del 

convenio de colaboración firmado con el ISSEMyM, que contempla la apertura de dos 

consultorios más. 

Sobre el apoyo de los corredores a las familias de los normalistas desaparecidos, 

Olvera García destacó que de esta manera se refrenda la vocación social de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense; es un gesto de solidaridad y muestra el compromiso de 

la institución, de los universitarios que realizan deporte con fines recreativos o como 

una manera de cuidar su estado de salud. 
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Los más de mil universitarios participantes en este evento deportivo corrieron 

cinco  y 10 kilómetros o caminaron un kilómetro, en las categorías Juvenil, hasta 20 

años; Libre, de 21 a 29 años, y Master de 30 años y más; además de egresados y 

estudiantes de la Facultad de Medicina. 

Cabe mencionar que el consultorio del ISSEMYM cuenta con sala de espera, 

espacio para toma de signos vitales, un área con farmacia, archivo y almacén; brindará 

atención primaria a la comunidad universitaria; contará también con consultorios de 

Nutrición, Terapia Física y Terapia Ocupacional. 

Los ganadores de esta competencia en las ramas Varonil y Femenil, en las 

diferentes categorías, fueron: Sergio Arroyo Canseco, Laura Angélica Hernández 

Acuña, Carlos Polo Garduño Puga, Israel Jiménez Cortina, Guadalupe  Velázquez, 

Santiago  García Silva, Lucía Mendoza Rivas, Liliana Cruz Valdés, Samuel Karanja, 

Rosa Pastor, Eloy Sánchez, Lourdes Juárez, Ricardo García, Rosa Rodríguez, Israel 

Vega y Sonia Díaz. 

Cabe destacar que también se llevó a cabo la IX Carrera Atlética de Identidad y 

Convivencia Universitaria “Ing. José Yurrieta Valdés”, organizada por el Plantel “Lic. 

Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, cuyos participantes 

portaron también el sticker con el hashtag #TodosSomosAyotzinapa. 
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Sólida presencia de la UAEM en todo el mundo 
 

 Al encabezar el Informe de Actividades de la directora del Plantel “Nezahualcóyotl” de la 
Escuela Preparatoria de la UAEM, María de los Ángeles Bernal García, el rector Jorge 
Olvera García resaltó las actividades que en esta materia realiza la institución. 
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En la actualidad, 314 universitarios realizan movilidad internacional, 128 participan en 

estancias internacionales y la institución cuenta con 194 convenios firmados con 

universidades de 31 países, indicó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, al encabezar el Tercer Informe de Actividades de la 

directora del Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, María de 

los Ángeles Bernal García. 

 Durante este ejercicio de transparencia y rendición de cuentas, el rector 

reconoció que Bernal García ejerce una administración en proceso de mejora 

permanente, una gestión proactiva, democrática y equitativa, con igualdad de 

oportunidades y que se caracteriza por los logros alcanzados, que consolidan al plantel 

como un ente de calidad, competitivo, actual y pertinente. 

Egresado de este espacio educativo, con casi tres mil alumnos, la matrícula más 

grande de los nueve planteles de la Escuela Preparatoria de la UAEM, Jorge Olvera 

García destacó el trabajo realizado por los 159 catedráticos que conforman la planta 

docente, cuya vocación de enseñanza multidisciplinaria potencializa las capacidades de 

los alumnos, orientándolos en la elección profesional que ha de definir su futuro y el 

desarrollo de la entidad. 

Ante la directora del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT), 

Silvia Cristina Manzur Quiroga, María de los Ángeles Bernal García informó que el 

Plantel logró acceder al Nivel II del Sistema Nacional de Bachillerato; indicó que 17 

alumnos están certificados en Word y Power Point, ubicados entre los 10 mejores de la 

UAEM, para participar en el Campeonato Nacional de Microsoft Office Specialist. 

Abundó que por cuarto año consecutivo, el Plantel “Nezahualcóyotl” fue 

galardonado con la Presea “Ignacio Ramírez Calzada”, otorgada en 2013 a la 

académica María de Jesús Álvarez Tostado Uribe y en 2014 a la docente Felicitas 

Vilchis Velázquez; resaltó que cinco de los siete universitarios galardonados con esta 

distinción son profesores del Plantel. 
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La preparatoria, concluyó la directiva, cuenta con un Cuerpo Académico en 

Formación, registrado ante la UAEM con el nombre de “Estrategias de Aprendizaje y 

Desarrollo Humano para Elevar el Rendimiento Académico en el Nivel Medio Superior”. 
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Abierta convocatoria para Becas de Manutención en la UAEM 
 

 Impulsada por los gobiernos federal y estatal, busca asegurar una mayor cobertura, 
inclusión y equidad educativa, para la construcción de una sociedad más justa. 

 
Este lunes inició el proceso de inscripción para los alumnos de la Universidad 

Autónoma del Estado de México que deseen concursar para obtener la Beca de 

Manutención –antes PRONABES-, quienes de acuerdo con la primera letra de su 

apellido paterno tendrán hasta el 17 de noviembre para registrarse y obtener dicho 

apoyo, consistente en 12 pagos mensuales de 750 y hasta mil pesos, según el año de 

estudios que cursan. 

 La Beca de Manutención,  impulsada por los gobiernos federal y estatal, busca 

asegurar una mayor cobertura, inclusión y equidad educativa, para la construcción de 

una sociedad más justa; por ello, va dirigida a estudiantes de instituciones públicas de 

educación superior que se encuentren inscritos en programas de licenciatura, pero que 

también provienen de hogares cuyo ingreso es igual o menor a cuatro salarios mínimos 

per cápita mensuales, según la zona geográfica en que se encuentre la localidad de 

residencia permanente del solicitante. 

 Hasta el 29 de octubre, los alumnos cuyo primer apellido comienza con A, B o C 

podrán realizar su solicitud electrónica o llenar el Formato Único de Registro en la 

página www.edomex.gob.mx/educacion/becas; ahí mismo, podrán revisar el día que les 

corresponde. 
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 Del 30 de octubre al 2 de noviembre podrán realizar su trámite las letras D, E, F y 

G; del 3 al 5 de noviembre, las letras H, I, J, K y L; los días 6, 7 y 8 corresponde a las 

letras M, N, Ñ y O; del 9 al 11 de noviembre podrán registrarse los alumnos cuyo 

apellido inicie con P, Q y R; del 12 al 14 corresponderá a las letras S, T y U; finalmente, 

del 15 al 17 de noviembre, podrán registrarse los alumnos cuya primera letra de su 

apellido paterno sea V, W, X, Y y Z; sin embargo, es preciso revisar el calendario en el 

Facebook y Twitter Becas UAEMex. 

Los solicitantes que realicen estudios en los dos primeros ciclos escolares no 

requieren demostrar un promedio ni ser estudiantes regulares; en tanto, a partir del 

tercer ciclo escolar, deberán demostrar haber cursado y aprobado con un mínimo de 

6.0 la totalidad de las materias que correspondan al plan de estudios del ciclo escolar 

previo a la solicitud de beca y haber alcanzado un promedio mínimo de calificaciones 

de 8.0 o su equivalente, utilizando una escala de 0 a 10. 

Además deberán cumplir con el requisito de no contar con algún otro beneficio 

de tipo económico o en especie otorgado para su educación con el mismo fin, al 

momento de solicitar la beca y durante el tiempo en que reciba los beneficios del 

Programa Nacional de Becas de Manutención-Estado de México, excepto aquellos que 

se otorguen como reconocimiento a la excelencia académica o aquellos otorgados por 

la institución por concepto de inscripción. 
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Extiende Valle de Chalco de la UAEM  
beneficios de la educación superior 

 
 Como resultado de la demanda, se ofrecen talleres a madres, padres y abuelos de los 

alumnos, con la asistencia de un total de 150 personas externas al Centro y más de 50 
menores, muchos de ellos, hijos de los estudiantes. 
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El Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofrece alrededor de 20 talleres culturales de actividades como pintura, 

escultura, fotografía y danza, así como tae kwon do y otros deportes, dirigidos a la 

comunidad universitaria y a la población en general. 

 Al respecto, el coordinador de Difusión Cultural del Centro, Jesús López, 

comentó que este espacio académico brinda educación superior de calidad a los 

jóvenes de la región y oferta programas educativos acordes a la realidad social; 

puntualizó que este espacio universitario consolida su presencia, como consecuencia 

de las actividades de tipo social que realizan sus integrantes, en beneficio de los 

habitantes de la zona. 

 Los talleres ofertados, explicó, han cumplido el objetivo de ofrecer educación 

integral a los alumnos del Centro Universitario, mediante actividades de difusión de la 

cultura, el arte y la práctica deportiva. 

Detalló que alumnos, académicos y personal administrativo manifestaron su 

interés por contar con espacios para dejar a sus hijos mientras cursan algún taller, por 

lo cual, se implementaron algunos para los hijos de los asistentes. 

En la actualidad, indicó, como resultado de la demanda, se ofrecen talleres a 

madres, padres y abuelos de los alumnos, con la asistencia de un total de 150 personas 

externas al Centro y más de 50 menores, muchos de ellos, hijos de los estudiantes. 

 Los talleres, enfatizó Jesús López, son muy apreciados por la población, pues 

representan una opción para niños y jóvenes, en cuanto a contar con espacios de sano 

esparcimiento y recreación. 
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Consejo Universitario, máxima autoridad de la UAEM,  
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expresa solidaridad hacia familias de estudiantes de Ayotzinapa 
 

 “Las y los consejeros universitarios nos sumamos a la exigencia social porque se 
localice y presente a los estudiantes normalistas desaparecidos; a la vez, hacemos un 
llamado a las autoridades para que con todos los medios a su alcance, realicen las 
acciones correspondientes para que jurídicamente se aclaren los hechos y se presente 
ante las autoridades competentes a los responsables de las muertes y desapariciones”. 

 
En sesión extraordinaria, el H. Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, presidido por el rector Jorge Olvera García, aprobó por unanimidad, 

la publicación de un desplegado mediante el cual los representantes de todos los 

espacios académicos ante el máximo órgano colegiado de la institución expresan su 

solidaridad hacia las familias de los estudiantes desaparecidos de la Escuela Normal 

Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa, Guerrero. 

Luego de que durante la Sesión Ordinaria correspondiente al mes de octubre, los 

consejeros designaron a la Maestra en Comunicación y Tecnología Educativa Ivette 

Michelle Valdespín Valdés como nueva directora del Centro Universitario Tenancingo, 

acordaron la respuesta al pliego petitorio presentado el 27 de octubre de 2014, por 

alumnos de las facultades de Antropología, Arquitectura y Diseño, Artes, Ciencias, 

Ciencias de la Conducta, Ciencias Políticas y Sociales, Derecho, Economía, Geografía, 

Humanidades, Ingeniería, Lenguas, Planeación Urbana y Regional y Turismo y 

Gastronomía, quienes en el marco de sus libertades constitucionales, han expresado, a 

través del paro de actividades y la exposición pública de su inconformidad, su apoyo a 

las familias de los estudiantes normalistas desaparecidos. 

“Las y los consejeros universitarios nos sumamos a la exigencia social porque se 

localice y presente a los estudiantes normalistas desaparecidos; a la vez, hacemos un 

llamado a las autoridades para que con todos los medios a su alcance, realicen las 

acciones correspondientes para que jurídicamente se aclaren los hechos y se presente 

ante las autoridades competentes a los responsables de las muertes y desapariciones”, 

manifiestan los integrantes del H. Consejo Universitario de la Autónoma mexiquense. 
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 En este  contexto, el rector reiteró la posición de respeto y tolerancia de la UAEM 

hacia las manifestaciones de la comunidad universitaria, que se expresaron para 

conformar el desplegado que entre otros puntos, resalta el rechazo de los consejeros 

universitarios hacia cualquier amenaza o tipo de violencia en contra de los ciudadanos, 

particularmente hacia los jóvenes universitarios del país que se han expresado 

públicamente. 

De igual manera, reiteran -como ya lo ha manifestado el rector Jorge Olvera 

García- que en la UAEM no habrá represalias o sanción para quienes se expresen al 

respecto; sin embargo, “se exhorta a que cualquier forma de manifestación y apoyo 

hacia las familias de los estudiantes normalistas sea respetuosa de los derechos de 

terceros y del orden jurídico vigente”. 

 En este sentido, consejeros alumnos y académicos, así como los secretarios 

generales de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la 

UAEM y del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicios de la institución 

refrendaron “la pública postura adoptada por nuestro Rector y Presidente de este 

máximo órgano colegiado, ya que hechos inhumanos y crueles requieren de 

posicionamientos institucionales inmediatos”. 
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Realizó UAEM Feria Universitaria  
de Servicios al Estudiante en Texcoco 

 
 Tiene como propósito que los alumnos conozcan sus derechos y los beneficios a los que 

pueden acceder, pero también se acerquen a programas que otras instancias ofrecen. 

 
Con el objetivo de que los alumnos conozcan sus derechos y los beneficios a los que 

pueden acceder, pero también se acerquen a programas que otras instancias ofrecen, 
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la Universidad Autónoma del Estado  de México llevó a cabo la séptima edición de la 

Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, que por primera ocasión se realizó en un 

campus foráneo de la institución. 

Así lo destacó el titular de la Secretaría de Extensión y Vinculación de la UAEM, 

Ricardo Joya Cepeda, quien acompañado por el director del Centro Universitario UAEM 

Texcoco -sede de la Feria-, Ricardo Colín García, puntualizó que en respuesta al 

interés del rector Jorge Olvera García, en cuanto a acercar a la comunidad universitaria 

los servicios institucionales, se desconcentró la Feria. 

Subrayó el compromiso de la Administración 2013-2017 para estar cerca de los 

jóvenes y la comunidad estudiantil; de ahí que la finalidad de esta feria sea acercar la 

información de todos los servicios que ofrece la institución, principalmente a los 

estudiantes. 

En su oportunidad, la directora de Servicios al Universitario, Mariana López 

Casado, recalcó que esta edición de la Feria se realiza en Texcoco también con el 

propósito de fortalecer la presencia de la UAEM en toda la entidad, para trascender del 

esfuerzo individual que hacen los jóvenes universitarios por acceder a servicios y 

beneficios a los que tienen derecho y establecer una política institucional que obligue a 

los servidores universitarios a realizar su trabajo de manera humanista, ética y 

responsable, con énfasis en la formación integral de los alumnos. 

En el gimnasio del Centro Universitario UAEM Texcoco, el director de este 

espacio académico, Ricardo Colín García, dio la bienvenida a  los integrantes de los 

stands que participaron en esta edición de la Feria Universitaria de Servicios al 

Estudiante, que el día 30 de octubre se realizará en la capital mexiquense. 

Durante este acto, al que asistieron el subdelegado federal de la Secretaría del 

Trabajo, Alejandro Esquivel Guerra, y el subdirector de Bienestar y Recreación Juvenil 

del Instituto Mexiquense de la Juventud, Concepción Castillo Peñaloza, Joya Cepeda 

enfatizó que hoy las dependencias de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, en 

coordinación con los sectores público, privado y social, se reúnen para exponer las 
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oportunidades a las que pueden acceder los alumnos, en apoyo a su trayectoria 

académica y desarrollo integral. 

Uno de los próximos retos, dijo, seguirá siendo generar espacios para que se 

conozcan a sí mismos, entablen relaciones sociales seguras, se integren con confianza, 

desarrollen y potencien sus talentos, expresen sus ideas y construyan con vocación su 

proyecto de vida. 

López Casado resaltó que este evento es también la fiesta de la vinculación, ya 

que la institución estrecha lazos de solidaridad y trabajo en equipo con los más de 80 

expositores que participarán en ambas sedes. 

Cabe mencionar que durante las dos fechas de la feria se desarrollarán 

conferencias mediante las cuales se abordarán temas como derechos de los 

universitarios, prevención de accidentes, identidad universitaria, transparencia y acceso 

a la información; se contará también con un panel de deportistas mundialistas y la 

intervención de Rodrigo Marbán, piloto de la NASCAR México. 
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Coadyuva UAEM para ofrecer mejores  
condiciones de vida a los mexicanos 

 
 El rector Jorge Olvera García manifestó que como institución de educación superior 

pública de excelencia, la Autónoma mexiquense participa activamente en el desarrollo 
del país. 

 Al encabezar la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de Actividades de la directora 
de la Facultad de Turismo y Gastronomía, Elizabeth López Carré, manifestó que esta 
casa de estudios ha asumido la tarea de contribuir al crecimiento de la entidad y el país. 

 
Como institución de educación superior pública de excelencia, la Universidad Autónoma 

del Estado de México participa activamente en el desarrollo del país y coadyuva para 

ofrecer mejores condiciones de vida a los mexicanos, sostuvo el rector Jorge Olvera 
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García, al encabezar la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de Actividades de la 

directora de la Facultad de Turismo y Gastronomía, Elizabeth López Carré. 

 Acompañado por estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores 

administrativos de la Facultad, el rector de la UAEM hizo un recorrido por algunos 

espacios de la Facultad de Turismo y Gastronomía que fueron remodelados en 

beneficio de alumnos, académicos y administrativos.  

Antes, manifestó que esta casa de estudios ha asumido la tarea de contribuir al 

crecimiento de la entidad y el país; llamó a la comunidad universitaria a seguir 

esforzándose para que la Máxima Casa de Estudios mexiquense siga distinguiéndose 

por su prestigio y excelencia. 

Aseveró que México es una potencia en materia de patrimonio turístico y 

gastronómico; en tanto, dijo, el Estado de México resalta por sus bellezas arqueológicas 

y naturales, pero también por su riqueza gastronómica, que ha proyectado a nuestro 

país en el escenario mundial, como uno de los más atractivos del mundo. 

 En tanto, Elizabeth López Carré informó que los programas de Turismo y 

Gastronomía, con una matrícula superior a los mil estudiantes –que representa dos por 

ciento de la matrícula global de la UAEM-, están reconocidos por la Secretaría de 

Educación Pública como programas educativos de calidad. 

 La directiva afirmó que con casi 60 años de vida académica, Turismo y 

Gastronomía está consolidada como referente de educación superior de calidad en esta 

área del conocimiento en los ámbitos estatal, nacional e internacional; agregó que 70 

por ciento de los estudiantes de este espacio académico cuenta con algún tipo de beca. 
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Disciplina y lealtad caracterizan a Potros UAEM: Jorge Olvera 
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 Así lo manifestó el rector Jorge Olvera García, durante la reunión que sostuvo con 
jugadores, cuerpo técnico y gerente de este conjunto, a quienes instó a continuar con la 
mentalidad de ganadores que hoy les distingue. 

 
Disciplina y lealtad caracterizan a los integrantes del equipo de fútbol Potros de 

Segunda División, manifestó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, durante la reunión que sostuvo con jugadores, cuerpo 

técnico y gerente de este conjunto, a quienes instó a continuar con la mentalidad de 

ganadores que hoy les distingue. 

Acompañado por el secretario de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez; el 

director de Actividades Deportivas, Felipe González Solano, y el cuerpo técnico del 

equipo dirigido por Omar Ramírez, felicitó a los jugadores por los resultados alcanzados 

en esta temporada. 

De igual manera, los conminó a seguir cosechando triunfos para ser los primeros 

de la temporada, para lo cual –dijo- cuentan con todo su apoyo; “ustedes pueden hacer 

historia, tienen todo para ganar y todos los que integramos la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense nos sentimos orgullosos de ustedes, quienes ahora ya son reconocidos en 

todo el país”. 

En tanto, Omar Ramírez agradeció el apoyo de la administración encabezada 

por el rector Jorge Olvera García hacia los Potros y en general, hacia el deporte en la 

institución; invitó a los universitarios a apoyar al equipo en los partidos como local e 

incluso, como visitante; destacó que el próximo vienes, Potros jugará en el Estadio 

Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova”. 
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Certifican a universitarios en manejo de paquetería Microsoft Office 
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 Al entregar certificados a ocho docentes y encargados del área de tecnologías y 
computación del Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, se 
destacó que más de la mitad de quienes reciben la certificación son profesores.  

 
De agosto a la fecha, 539 docentes y alumnos de la Universidad Autónoma del Estado 

de México fueron certificados por el pleno desempeño en el manejo de la paquetería 

Microsoft Office, informó la jefa del Departamento de Capacitación en Tecnologías de la 

Información y la Comunicación de la UAEM, Martha Matadamas Gómez.  

 Al entregar certificados a ocho docentes y encargados del área de tecnologías y 

computación del Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, la 

servidora universitaria destacó que más de la mitad de quienes reciben la certificación 

son profesores, quienes como parte de su desempeño docente son los responsables de 

resolver dudas o cuestionamientos por parte de los alumnos.  

 Puntualizó que el departamento a su cargo ofrece capacitación a personal 

administrativo, docente y alumnos, con una duración aproximada de cuatro horas, en 

programas como Word, Excel o PowerPoint, para después aplicar el examen práctico 

de 50 minutos, cuyos resultados son obtenidos minutos después de terminada la 

prueba.  

 Matadamas Gómez señaló que Certiport y ETC Iberoamérica, empresas de 

reconocimiento mundial, otorgan una certificación válida en cualquier parte del mundo, 

lo cual brinda al sustentante de la prueba la posibilidad de incluir este instrumento como 

parte de su currículum vitae.  

 Tras afirmar que el próximo año, el Departamento de Capacitación en 

Tecnologías de la Información y la Comunicación de la UAEM iniciará con la 

certificación de Microsoft Office 2013, detalló que docentes de espacios foráneos de la 

institución, de los centros universitarios Valle de Chalco, Valle de México y Atlacomulco, 

así como la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli, se han certificado en al 

menos uno de los programas.  

 Además, enfatizó Martha Matadamas Gómez, la certificación no posee 

caducidad y ofrece la oportunidad a los docentes de impartir cátedra de forma íntegra y 
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completa, siendo una influencia importante para que los alumnos también decidan 

obtener este documento. 

 

 

COMUNICADO 0891 
AMECAMECA, MÉX. 
OCTUBRE 29 DE 2014 
 

Semana de la Alimentación y la Nutrición  
2014 en Amecameca de la UAEM 

 
 Los jóvenes que realizan estudios en la Licenciatura en Nutrición en este espacio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense participaron en dicho ejercicio académico. 

 
El Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México 

llevó a cabo la vigésimo octava Semana de la Alimentación y la Nutrición 2014. 

“Alimentar al Mundo, Cuidar al Planeta”, que reunió a especialistas de diversas 

instituciones académicas, así como dependencias de gobierno, organizaciones sociales 

y empresas. 

 Los jóvenes que realizan estudios en la Licenciatura en Nutrición en este espacio 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense participaron en dicho ejercicio académico, 

mediante el cual se abordaron temas como la influencia del cambio climático en la 

producción de alimentos y la seguridad alimentaria, así como la alimentación en 

México: soberanía y sustentabilidad. 

 De igual manera, expertos de la Universidad Autónoma Metropolitana, la 

Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el Departamento de Enseñanza, 

Investigación y Calidad de la Jurisdicción Sanitaria Amecameca, Nutrición C. O. A. y del 

propio Centro Universitario de la Máxima Casa de Estudios mexiquense abordaron el 

cultivo de lechuga mediante la hidroponía, el Programa Sin Hambre, seguridad 

alimentaria y liderazgo efectivo, entre otros temas.  
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 Cabe destacar que en el marco de la ceremonia inaugural, el director del Centro 

Universitario UAEM Amecameca, Ranulfo Pérez Garcés, destacó que la Licenciatura en 

Nutrición, que cumplió tres décadas de impartirse en este espacio, es referente de 

calidad en esta área del conocimiento. 

Abundó que contar con la Clínica de Nutrición fortaleció la formación integral  de 

los alumnos, al posibilitar su desarrollo de habilidades y destrezas, también ha 

permitido la vinculación con las comunidades aledañas a este espacio universitario, a 

través de la atención nutricional integral en los diferentes grupos de edad. 

 Como parte de este ejercicio académico también se llevaron a cabo actividades 

culturales y torneos deportivos; además, representantes de la Embajada de Ecuador en 

México ofrecieron una plática sobre el proyecto de movilidad con instituciones 

educativas de ese país. 

 

 

COMUNICADO 0892 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 30 DE 2014 
 

Impulsa Jorge Olvera transporte sustentable en Ciudad Universitaria 
 

 A iniciativa del rector Jorge Olvera García y a solicitud de la comunidad estudiantil, este 
campus contará, en un periodo máximo de dos semanas, con 500 bicicletas, en 
beneficio de estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos. 

 Ya se concluyeron los trabajos de instalación de las 50 estaciones, donde los usuarios 
dispondrán de estos vehículos, que podrán ser usados de forma gratuita, sólo dentro de 
los límites del campus. 

 
A iniciativa del rector Jorge Olvera García y a solicitud de la comunidad estudiantil, que 

manifestó su interés por contar con transporte sustentable dentro de Ciudad 

Universitaria, la Universidad Autónoma del Estado de México adquirió 500 bicicletas, 

que con una inversión de un millón de pesos, facilitarán el tránsito por este campus de 

la institución y que ya se encuentran en el mismo. 
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 Este programa, que se implementará en un periodo máximo de dos semanas, 

beneficiará a alrededor de 20 mil estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores 

administrativos que realizan su labores cotidianas en este campus de la Autónoma 

mexiquense  

Por ahora, informó el secretario de Administración, Javier González Martínez, se 

afinan los lineamientos para el uso de las bicicletas, aunque el primer requisito será 

acreditar formar parte de la comunidad universitaria mediante la credencial de la 

institución. 

 Agregó que ya se concluyeron los trabajos de instalación de las 50 estaciones en 

toda Ciudad Universitaria, donde los usuarios dispondrán de estos vehículos, que 

podrán ser usados sólo dentro de los límites del campus. 

Sin embargo, adelantó, por instrucciones del rector Olvera García, se realizan las 

gestiones con el Ayuntamiento de Toluca para que en una segunda etapa, los 

universitarios puedan hacer uso de los vehículos en la ciclovía de la ciudad. 

 Tras destacar que el servicio será totalmente gratuito, invitó a los estudiantes a 

usarlas, contemplando que son para su beneficio y que por lo tanto, también son su 

responsabilidad. 

 Javier González Martínez detalló que este proyecto, impulsado por la 

Administración 2013-2017, se consolidará con el apoyo del Banco Santander, que 

donará a la institución 500 bicicletas más para contar con un total de mil, a disposición 

de la comunidad universitaria. 

 

 

COMUNICADO 0893 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 30 DE 2014 
 

Invita UAEM a estudiantes para que soliciten Beca Manutención 
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 Al inaugurar en Toluca, la Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, el secretario de 
Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, recordó que esta beca tiene 
como objetivo impulsar la educación de un gran número de estudiantes. 

 Por primera ocasión, la Feria también se llevó a cabo en un espacio foráneo, como el 
Centro Universitario UAEM Texcoco, donde reunió a más de dos mil 200 jóvenes.  

 
La Universidad Autónoma del Estado de México invita a sus estudiantes de los niveles 

medio y superior para que registren su solicitud para ser beneficiados con la Beca 

Manutención, cuyo monto puede alcanzar hasta los mil pesos y cuyo periodo de registro 

concluye el próximo 17 de noviembre. 

Al inaugurar, en la Facultad de Contaduría y Administración, la séptima edición 

de la Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, que por primera ocasión también se 

llevó a cabo en un espacio foráneo, como el Centro Universitario UAEM Texcoco, 

donde reunió a más de dos mil 200 jóvenes, el secretario de Extensión y Vinculación de 

la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, recordó que esta beca, antes conocida como 

PRONABES, tiene como objetivo impulsar la educación de un gran número de 

estudiantes. 

En representación del rector Jorge Olvera García, el servidor universitario 

puntualizó que promovida por los gobiernos estatal y federal, esta beca es “una opción 

para que los jóvenes puedan continuar sus estudios, por lo que los invito a acercarse y 

conocer los requisitos, así como las fechas de registro”; para mayores informes, los 

interesados deberán consultar el sitio www.edomex.gob.mx/educacion/becas. 

Acompañado por los directores de las Facultades de Contaduría y 

Administración, Alejandro Hernández Suárez, y Derecho, Enrique Uribe Arzate, el 

secretario de Extensión y Vinculación subrayó que esta feria tiene como objetivo 

acercar toda la información de los servicios que esta casa de estudios ofrece a su 

comunidad estudiantil, con la finalidad de que continúen con su formación profesional. 

Antes, los directores de ambas facultades coincidieron en la importancia de que 

esta feria se realice en otros espacios, para que un mayor número de universitarios 
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conozca los apoyos, programas y vínculos que tiene la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense para potencializar su desarrollo académico. 

Destacaron la asistencia a la feria de estudiantes de los espacios académicos 

ubicados en Ciudad Universitaria, así como de los centros universitarios UAEM 

Atlacomulco, Tenancingo y Temascaltepec, además de la Unidad Académica 

Profesional Tianguistenco, quienes pudieron conocer de primera mano, información 

sobre salud, becas, atención a discapacitados, seguridad, derechos universitarios, 

deportes, turismo, tecnología y emprendedurismo. 

A lo largo de este jueves, la Feria Universitaria de Servicios al Estudiante ofreció 

información sobre los servicios que ofrecen las dependencias de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, pero también dependencias federales, estatales y municipales, 

con temáticas que van desde prevención de enfermedades, protección al ambiente y 

seguridad. 

Además, en la Facultad de Derecho se dictaron las ponencias Construyendo 

Sueños y Prevención de Accidentes; también se realizaron los paneles Mi historia de 

Vida, en los que participarán egresados de la UAEM y deportistas medallistas de la 

institución. 

En tanto, en la Facultad de Contaduría y Administración las conferencias 

abordaron temas como la sexualidad, mitos y realidades del alcohol, transparencia y 

acceso a la información, identidad universitaria y Defensoría de los Derechos 

Universitarios. 

 

 

COMUNICADO 0894 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 30 DE 2014 
 

Leonardo Morlino presentó en UAEM  
La calidad de la democracia en América Latina 
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 El coordinador del Doctorado en Ciencia Política del Instituto Italiano de Ciencias 
Humanas presentó este libro, mediante el cual plantea la posibilidad de medir la calidad 
de la democracia a través de encuestas, es decir, de la percepción de la población. 

 
En la Universidad Autónoma del Estado de México, el coordinador del Doctorado en 

Ciencia Política del Instituto Italiano de Ciencias Humanas, Leonardo Morlino, presentó 

el libro La calidad de la democracia en América Latina, mediante el cual plantea la 

posibilidad de medir la calidad de la democracia a través de encuestas, es decir, de la 

percepción de la población. 

 En la Sala “Benito Juárez” del Edificio de Rectoría, acompañado por la secretaria 

de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, quien destacó que una de las actividades 

centrales de las instituciones de educación superior es la generación del conocimiento; 

“de ahí la importancia de que los académicos compartan los hallazgos y los resultados 

de sus trabajos”. 

 Abundó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense hace una labor importante 

para difundir los resultados de los trabajos de sus investigadores, altamente 

comprometidos con las necesidades de la sociedad, pero también de aquellos con 

trayectoria reconocida, como la del conferencista invitado. 

      Ante estudiantes y académicos de los centros universitarios UAEM Amecameca 

y Zumpango, así como de las facultades de Derecho y Ciencias Políticas y Sociales, 

Leonardo Morlino reconoció que la percepción no es suficiente; “se trata de medir la 

calidad de gobierno, por su eficacia y efectividad”. 

 Ante los directores de Desarrollo e Investigación Cultural, Mauricio Porfirio 

Gutiérrez Cortés, y de Fomento Editorial, Jorge Robles Álvarez, el experto italiano refirió 

que la democracia implica hablar de elecciones libres, competitivas y sin fraude; “el 

hecho de que las personas que toman decisiones políticas sean autoridades electas, es 

importante”. 

 Leonardo Morlino subrayó que tres aspectos definen la calidad de la democracia: 

procedimientos, contenidos y resultados, que pueden ser medibles a través del Estado 
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de Derecho, responsabilidad electoral, responsabilidad interinstitucional, participación y 

competencia. 

    

 

COMUNICADO 0895 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 31 DE 2014 
 

Vínculo estratégico en beneficio  
de estudiantes mexiquenses y españoles 

 
 La UAEM, representada por el rector Jorge Olvera García; el GEM, por el secretario de 

Educación, Raymundo Martínez Carbajal, y la Universidad Politécnica de Madrid, por el 
rector Carlos Conde Lázaro, signaron un Convenio de Colaboración. 

 Este acuerdo promoverá intercambios educativos, administrativos y académicos; 
contempla la movilidad de académicos y estudiantes para propósitos de enseñanza e 
investigación, así como la realización de proyectos conjuntos de investigación. 

 
Para establecer una amplia y mutua cooperación en los ámbitos educativo, académico, 

científico, tecnológico, cultural, de la innovación y la movilidad académica, la 

Universidad Autónoma del Estado de México, representada por el rector Jorge Olvera 

García; el Gobierno del Estado de México, por el secretario de Educación, Raymundo 

Martínez Carbajal, y la Universidad Politécnica de Madrid, por el rector Carlos Conde 

Lázaro, signaron un Convenio de Colaboración. 

Luego de reconocer que la UAEM realiza un gran esfuerzo por mantener la 

calidad educativa y el prestigio que la distinguen, Martínez Carbajal sostuvo que esta 

casa de estudios y todas las instituciones que conforman el sistema estatal realizan 

esfuerzos para que “la educación sea localmente pertinente y globalmente competente”.  

En el Museo Torres Bicentenario de la capital mexiquense, expresó que la firma 

de este documento legal permitirá el establecimiento de una alianza estratégica a favor 

de la educación y el trabajo en equipo, que posibilitará ampliar el catálogo de la oferta 

educativa, mediante los programas que oferta la Universidad Politécnica de Madrid; 

abre posibilidades para el fortalecimiento de la educación superior en la entidad. 
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“En el Estado de México, familias, docentes, organizaciones de la sociedad civil, 

sector privado y, desde luego, el gobierno, volcamos nuestros mejores esfuerzos para 

fortalecer la educación. Hablo con la confianza y optimismo que arrojan los resultados 

que hemos alcanzado a la mitad del camino de la gestión del gobernador Eruviel Ávila 

Villegas”.  

Antes de que Raymundo Martínez Carbajal afirmara que “hoy como nunca 

aprovechamos el poder de la educación como factor de estabilidad y prosperidad”, 

Jorge Olvera García reconoció el apoyo del gobernador de la entidad, Eruviel Ávila 

Villegas, para que la Autónoma mexiquense oferte la Licenciatura en Petroquímica, que 

convertirá a la UAEM en la segunda del país en contar con un programa de estudios en 

este ámbito y colocará a la entidad a la vanguardia. 

De igual manera, reiteró el compromiso de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense con el desarrollo y transmisión de la ciencia, la tecnología y la educación, 

esta última, “antídoto fundamental para prevenir males sociales en México y todo el 

mundo”. 

Este vínculo permitirá unir el potencial de las tres instancias, en beneficio de los 

estudiantes mexiquenses y españoles, a través de la educación, la difusión de la cultura 

y la divulgación del conocimiento, subrayó Jorge Olvera García. 

En su participación, Carlos Conde Lázaro expuso la importancia de colaborar 

con instituciones educativas del Estado de México, en particular con la UAEM, lo cual 

permitirá el intercambio académico en diversos rubros, como la educación dual; señaló 

que la Politécnica de Madrid, con una sólida vocación internacional, es líder en la 

colaboración con el sector privado. 

Antes, el subsecretario de Educación, Bernardo Olvera Enciso, expuso los 

motivos de la signa de este documento, cuyo propósito es apoyar a los jóvenes 

mexiquenses para fortalecer su formación académica. 

Cabe destacar que este convenio promoverá intercambios educativos, 

administrativos y académicos; contempla la movilidad de académicos y estudiantes 
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para propósitos de enseñanza e investigación, así como la realización de proyectos 

conjuntos de investigación, charlas, conferencias y seminarios en programas de corto y 

largo plazo, cursos en distintos niveles y habilidades para docentes y estudiantes, 

además del intercambio mutuo de información. 

 

 

COMUNICADO 0896 
TEMASCALTEPEC, MÉX. 
OCTUBRE 31 DE 2014 
 

Rindió UAEM homenaje a José Mariano Mociño 
 

 Se trata de la figura científica más importante de la época del virreinato y el botánico 
más preclaro que ha tenido México; médico, filósofo, naturalista, botánico y escritor. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Centro Universitario 

UAEM Temascaltepec, rindió homenaje, en el marco del CCLVII aniversario de su 

natalicio, a José Mariano Mociño, la figura científica más importante de la época del 

virreinato y el botánico más preclaro que ha tenido México; médico, filósofo, naturalista, 

botánico y escritor. 

 Durante la ceremonia que con este motivo se llevó a cabo y que encabezó el 

encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Temascaltepec, 

Manuel Antonio Pérez Chávez, fue inaugurado el mural “Patria, Ciencia y Trabajo”, 

realizado por el artista gráfico Carlos Alberto Badillo Cruz. 

 A este acto acudió, en representación del gobernador Eruviel Ávila Villegas, Juan 

Maccise Naime; el presidente municipal constitucional del Ayuntamiento de 

Temascaltepec, José Alejandro Galicia Núñez; el notario público del Estado de México, 

Isidro Muñoz Rivera; el diputado federal por el XXXVI distrito con sede en Tejupilco, 

Noé Barrueta Barón, y la jefa del Departamento de Educación Ambiental de la 

SEMARNAT, Lucero Lira Charco. 
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 En su momento, Isidro Muñoz Rivera destacó la cita cívica y académica anual 

para enaltecer la figura de quien se ha constituido en la imagen tutelar del municipio de 

Temascaltepec; “no sólo por su obra botánica, que ha trascendido los tiempos, sino 

porque es justamente en la cuenca del Río Temascaltepec donde se cuenta con la 

mayor riqueza forestal y florícola de toda la entidad”. 

 Abundó que Mociño fue botánico inspirado en un lugar que le dio vida, que tiene 

la mayor biodiversidad y riqueza botánica que existe en la entidad y el país.  

Al respecto, Pérez Chávez habló sobre la importancia de la apertura de estudios 

en Turismo con énfasis en la naturaleza, que ayuden a valorar la riqueza en el ámbito 

ambiental, para “constituirnos como el gran municipio de resguardo y protección de los 

servicios ambientales”. 

 En su momento, Noé Barrueta Barón se refirió a José Mariano Mociño como uno 

de los más grandes exponentes de la ciencia novohispana y el científico más completo 

de la Nueva España.  

Se pronunció porque el científico sea el abanderado en la conservación del 

medio ambiente; aseguró que no se puede dejar en el olvido a alguien que enaltece el 

nombre del municipio e invitó a los presentes a sumar esfuerzos para hacer crecer las 

riquezas naturales del municipio. “Que con la identidad y arraigo del personaje, la 

comunidad se sienta identificada para cuidar y proteger los bosques, el agua y la tierra”, 

concluyó. 

 

 

COMUNICADO 0897 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 31 DE 2014 
 

Abierta convocatoria para premios “Ignacio  
Manuel Altamirano” y “Gilberto Owen Estrada”  

 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 Los resultados se darán a conocer durante mayo de 2015 en diarios de la República 
Mexicana, en redes sociales, en las oficinas sede de los premios y a través del portal 
www.uaemex.mx, donde también se pueden consultar las bases. 

 
Hasta el próximo 5 de diciembre estará abierta la convocatoria de los premios 
internacionales de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” y Poesía “Gilberto Owen 
Estrada”, que organiza desde hace 12 y nueve años, respectivamente, la Universidad 
Autónoma del Estado de México y que reconocen a los ganadores con cuatro mil 500 
dólares y la publicación de la obra. 
 Los interesados en concursar deberán enviar su trabajo, novela o compilación de 
cuentos, firmado con seudónimo; podrán participar narradores de cualquier 
nacionalidad, con obras escritas en español, que deberán ser inéditas y con temática 
libre.  

El trabajo deberá ser entregado en formato PDF, protegido con contraseña, sólo 
para lectura, grabado en un CD con el título y seudónimo del autor, con una extensión 
mínima de 80 cuartillas y máxima de 250 para narrativa; para el caso de poesía, la 
extensión deberá ser de mínimo 60 cuartillas y máximo 120. 

Los concursantes deberán adjuntar en un sobre cerrado copia de sus 
documentos de identidad: identificación oficial expedida por su país de residencia o 
pasaporte, correo electrónico, teléfono fijo y móvil, y en su caso, comprobante 
domiciliario. 

La forma de registro será la entrega física del archivo electrónico y la plica 
sellada de identificación, de manera personal o vía correo postal, en la Secretaría de 
Difusión Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México, con domicilio en 
Instituto Literario No. 100 oriente, Colonia Centro, CP. 50000, Toluca, Estado de 
México. 
 Cabe destacar que el jurado calificador se integra por escritores de reconocido 
prestigio internacional; los resultados se darán a conocer durante mayo de 2015 en 
diarios de la República Mexicana, en redes sociales, en las oficinas sede de los premios 
y a través del portal www.uaemex.mx, donde también se pueden consultar las bases. 
 La premiación se llevará a cabo en ceremonia especial, en el marco de la Feria 
del Libro FENIE 2015, organizada anualmente por la Máxima casa de Estudios 
mexiquense. 
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